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ЛЕКАРСТВА Что произойдет,
если «отпустить» цены
на дешевые лекарства

Таблетка 
растворилась в цене

Ирина Невинная

ЧТОБЫ сохранить в аптеках не-
дорогие лекарств из перечня 
жизненно необходимых и важ-
нейших (ЖНВЛП), правительст-
во может вывести их из-под 
госрегулирования цен.

Это означает, что производи-
телям разрешат самим устанав-
ливать отпускную цену на свою 
продукцию. Но — только на са-
мую дешевую часть ассортимен-
та стоимостью до 50 рублей.

Идею «отпустить» цены еще 
весной высказал минпромторг 
после того, как из аптек стали ис-
чезать самые доступные по цене 
антибиотики левомицитин и ам-
пициллин, понижающие давле-
ние каптоприл и атенолол, диу-
ретик фуросемидт и многое дру-
гое. Как сообщили «РГ» в Аптеч-

ной гильдии, сейчас российские 
фармпредприятия прекратили 
поставки уже около 300 наиме-
нований разных форм выпуска 
и дозировок. Но у правительства 
есть поручение президента — де-
шевые лекарства должны на 
рынке сохраниться, поэтому 
специалисты ищут варианты, 
как остановить их «вымывание».

Конечно, сказать, что медика-
менты исчезли совсем, было бы 
преувеличением. Не стало отече-
ственного копеечного нистати-
на — на смену ему пришел укра-
инский и белорусский. Правда, 
более дорогой, по цене уже 120—
130 рублей за упаковку. То же са-
мое происходит и с другими ле-
карствами: дешевый ассорти-
мент вытесняется и за-
меняется более дорого-
стоящим. 

СИТУАЦИЯ На Кубани хотят
запретить продажу пива
на первых этажах многоэтажек

Вдарили по кружке

Юрий Гень, Краснодарский край

ДЕПУТАТЫ Заксобрания Кра-
снодарского края в первом чте-
нии приняли закон, запрещаю-
щий продажу пива в заведениях 
общепита, расположенных на 
первых этажах многоквартир-
ных домов. Предприниматели 
опасаются, что будут закрыты 
сотни кафе и ресторанов, распо-
ложенных по всему краю, в том 
числе и на курортах.

Представители бизнеса из 
разных городов региона органи-
зовали делегацию и направили 
ее к депутатам, надеясь убедить 
парламентариев не принимать 
закон в таком виде.

Но они отказываться от рас-
смотрения законопроекта не со-
бираются, но говорят, что при-
мут его в такой форме, которая 
не помешает предпринимателям 
вести бизнес, а лишь упорядочит 
работу в данной сфере.

— Перед рассмотрением зако-
на мы выезжали в разные микро-
районы Краснодара, Сочи, Туап-
се, Анапы, — рассказал первый за-
меститель председателя комите-
та Законодательного собрания 
Краснодарского края по вопро-
сам аграрной политики и потре-
бительского рынка Дмитрий Ко-
заченко. — Зачастую во многих 
домах во дворах чуть ли не по 
пять пивных точек. Кругом анти-
санитария, шум, грязь. Пиво, ко-
торое продают, явно разводят 
с некачественным алкоголем… 
А это многоэтажные жилые дома. 
Неподалеку находятся детские 
площадки. Целью законопроекта 
было ликвидировать именно та-
кие пивные точки. В то же время 
мы не хотим повредить тем кафе 
и ресторанам, которые работают 
с  соблюдением всех правил 
и норм. Поэтому изме-
нения в закон будут еще 
вноситься. 

ИНИЦИАТИВА Работникам
АвтоВАЗа добавят к пенсии
за увольнение по «собственному
желанию» 

ВАЗ приглашает 
на выход

Анна Шепелева, Тольятти 

АВТОВАЗ предлагает возраст-
ным сотрудникам доплаты к пен-
сиям в течение пяти лет, если 
они уволятся с предприятия 
в ближайшее время по собствен-
ному желанию. 

Как пояснили в компании, 
корпоративная программа под-
держки пожилых работников по-
явилась по запросу самих со-
трудников и профсоюзного ко-
митета. Зампредседателя про-
фкома Валерий Королев расска-
зал, что ветераны неоднократно 
напоминали, что ранее людям по 
выходу на пенсию ежемесячно 
доплачивали из казны завода. 
«Это было в 2007—2009 годах, но 

потом свернули эту программу. 
А для людей это была существен-
ная прибавка к пенсии, — пояс-
нил Валерий Королев.

На заводе уже объявили, что 
предприятие внесет средства на 
дополнительное пенсионное 
обеспечение тех, кто примет ре-
шение уйти. И берет на себя от-
ветственность за ветеранов, ко-
торым по закону завод уже ниче-
го не должен. Сейчас работники 
думают над этими предложени-
ем. Тем, кто еще не вышел на пен-
сию ( 2700 человек), решение 
нужно принять до 12 октября. 
Пенсионерам (их около 2600) — 
до конца года.

Теперь об условиях 
добровольного ухода.
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ФУТБОЛ

Бриллианты Бриллианты 
предлагают предлагают 
не считать не считать 
на таможнена таможне

Страница 5Страница 5

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Сколько голосов избирате-
лей получил каждый канди-
дат в депутаты Государст-
венной Думы Федерального 
Собрания Российской Феде-
рации седьмого созыва
— стр. 13 — 15

Контроль За полгода россиянам надо оформить
свои незарегистрированные коттеджи и бани

Дом приземляется

Юрий Гаврилов

С
егодня в более чем 90 про-
центах формирований Рос-
сийской армии вообще не 

совершается преступлений. За 
последние десять лет количество 
правонарушений военных сокра-
тилось более чем в два с полови-
ной раза. Пресловутая «дедовщи-
на» уходит в историю. В то же 
время меняется структура ар-
мейских преступлений. О причи-
нах и особенностях такой дина-
мики на «Деловом завтраке» 
в «Российской газете» рассказал 
заместитель Генерального про-
курора РФ — главный военный 
прокурор Сергей Фридинский. 
А затем он ответил на вопросы 
читателей «РГ».

Сергей Николаевич, сегодня Рос-
сийскую армию практически не-
возможно сравнить с той, что 
была у нас, скажем, пятнадцать 
лет назад. Качественный скачок — 
налицо. Повлияли ли такие пере-
мены на армейскую преступ-
ность? Что говорит статистика? 
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Готовясь к на-
шей встрече, даже для себя инте-
ресное открытие сделал. За по-
следние десять лет количество 
правонарушений в воинских 
формированиях сократилось бо-
лее чем в два с половиной раза, 
с 25 до 11 тысяч, а воинских пре-
ступлений — в четыре. Сравни-
тельный анализ за такой длитель-
ный период мы сделали впервые. 

И это важно потому, что мы 
привыкли из года в год считать — 

было чуть больше преступле-
ний, стало чуть меньше или на-
оборот. А тут общая тенденция 
налицо. Значит, сделано до-
статочно много для наведения 
порядка. 

Понимаю, что на то есть 
объективные и субъективные 
причины. 

Татьяна Зыкова

У 
владельцев недвижи-
мости, которые офор-
мили свое имущество 
по всем правилам, но 
по каким-то причи-

нам не получают платежки об 
уплате налогов, остается чуть 
больше двух месяцев, чтобы по-
ставить в известность об этом 
налоговые инспекции. Иначе — 
серьезные штрафы, сообщили 
«Российской газете» в Феде-
ральной налоговой службе. 

Уточним, что касается это 
всех физлиц. 1 января 2017 года 
заканчивается двухлетний пе-
реходный период. Именно до 
этой даты и надо уведомить на-
логовиков о своих квартирах, 
дачах и банях, за которые не 
приходят налоговые уведомле-
ния. Транспортные средства 
тоже попадают под эту норму 

Налогового кодекса, принятую 
в 2014 году. Если в 2017 году на-
логовики обнаружат «объекты-
невидимки», за которые по не-
скольку лет не платятся налоги, 
то инспекторы взыщут долги сра-
зу за три последних года. Плюс 
выпишут штраф — 20 процентов 
от неоплаченной суммы.

И вот какие расчеты сделали 
специально для «РГ» в БТИ Мо-
сковской области. Например, хо-

зяевам, имеющим коттедж на Ис-
тре площадью 331,2 квадратного 
метра и не платившим налоги три 
года, при проверке начислят на-
лог за 2013 год — 31 852,54 рубля. 
Налог за 2014-й — 31 852,54 руб-
ля. Налог за 2015-й — 35 454,16 
рубля. И штраф 20 процентов от 
неуплаченной налоговой суммы — 
то есть 19 831,84 рубля. А в целом 
граждане заплатят в бюджет 
118 991,08 рубля. Если, конечно, 

они про этот коттедж не заявят до 
1 января 2017 года. Заявят — им 
простят налоги за три года. И они 
начнут платить «с чистого листа», 
как полагается, ежегодно. 

Есть еще и другая проблема- 
незарегистрированной недвижи-
мости физлиц. И сейчас муници-
пальные власти, бюджеты кото-
рых формируются от уплаты 
местных налогов на объекты не-
движимости, приступили к мас-
сированному поиску незареги-
стрированных построек — домов, 
бань, просторных сараев, веранд 
от 50 квадратных метров. В пол-
ную силу движение контролеров 
развернулось в Подмосковье. 
Скоро такую практику 
могут распространить 
на всю страну.

За найденные налоговиками «объ-
екты-невидимки» придется пла-
тить и штраф, и налог за последние 
три года.
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Австралийский доллар  47,3852
Азербайджанский манат  38,6172
Армянский драм**  13,1624
Белорусский рубль  32,6052
Болгарский лев  35,7208
Бразильский реал  19,3728

Венгерский форинт**  22,9299
Вон Республики Корея***  56,0728
Датская крона*  93,8901
Доллар США  62,3900
Евро  69,8518
Индийская рупия**  93,6295

Казахстанский тенге**  18,7450
Канадский доллар  47,3117
Киргизский сом**  91,5481
Китайский юань*  93,5158
Молдавский лей*  31,5279
Новый туркменский манат  17,8794

Норвежская крона*  77,6546
Польский злотый  16,2605
Румынский лей  15,6123
СДР  86,9261
Сингапурский доллар  45,4937
Таджикский сомони*  79,2757

Турецкая лира  20,4336
Узбекский сум***  20,4692
Украинская гривна*  24,1167
Фунт стерлингов  79,3850
Чешская крона*  25,8536
Шведская крона*  72,5853

Швейцарский франк  63,9307
Южноафриканский рэнд*  45,3337
Японская иена**  60,2249

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 07.10.16 
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ТОЛЬКО В «РГ» Cергей Фридинский:
«Число воинских преступлений сократилось в четыре раза»

Прокурор в обороне
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Акцент

 Если граждане заявят о своих 
домах в срок, им простят
неуплату налога на имущество 
физлиц за три года 

Сергей Фридинский: 
«Дедовщины» в среднем 
стало меньше на треть.
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ПАРЛАМЕНТ Вячеслав Володин рассказал, 
с чего начнет работу Госдума

Законы в новом графике
Татьяна Замахина

С
егодня Госдума, выбрав-
шая на первом пленарном 
заседании руководство, 

начинает рассматривать законо-
проекты. Как рассказал журна-
листам после заседания думско-
го Совета спикер Вячеслав Воло-
дин, парламентарии стартуют с 
приоритетных инициатив — об 
авиагруппировке в Сирии и вы-
плате пенсионерам. 

В шестом созыве работа депу-
татов строилась по принципу: 
одна неделя — для работы в регио-
нах, вторая — для заседаний ко-
митетов. А на оставшихся двух 
неделях проводилось шесть пле-
нарных заседаний. После приня-
тия поправок у депутатов будут 
три пленарных недели в месяц 
вместо двух, пояснил Володин. 
При таком раскладе одна неделя 
останется на работу в регионах. 
Таким образом, отдельной коми-
тетской недели не будет — коми-
теты будут заседать в рабочие 
(пленарные) недели.

«В случае поддержки этой 
инициативы данный порядок бу-
дет действовать весь срок полно-
мочий Госдумы», — сказал спи-
кер. Он рассчитывает, что график 
работы депутатов станет опти-
мальным — они смогут больше 
работать в комитетах и более 
ритмично планировать работу в 
регионах. Теперь, как рассчиты-
вают в ГД, народные избранники 
будут меньше прогуливать — тем 
более что ранее были приняты 
поправки, позволяющие лишать 
мандата за систематические про-
гулы.

Как пояснил ранее депутат 
Виктор Пинский, который руко-
водил подготовкой новой Госду-

мы к работе, новый график по-
вторяет тот, который действовал 
в четвертом созыве. При этом 
хоть число рабочих недель и уве-
личится с двух до трех, но «пле-
нарок» на них будет меньше — две 
вместо трех, пояснял он.

Вячеслав Володин, общаясь с 
журналистами, также рассказал, 
что в Госдуме сейчас решают, как 
взаимодействовать с непарла-
ментскими партиями. Раньше в 
Госдуме проводились заседания 
«Открытой трибуны» — экспер-
тной площадки с участием пред-
ставителей разных политиче-
ских сил. 

Впрочем, неважно, в какой 
форме будут происходить эти 
встречи теперь — главное, что в 
Госдуме настроены слышать «не-
ординарные и конкретные» ини-
циативы непарламентских пар-
тий, добавил спикер.

Анонсировал он и рассмотре-
ние двух важных инициатив на 
сегодняшнем заседании. Одну из 
них вчера одобрил профильный 
Комитет Госдумы по междуна-
родным делам — речь о ратифи-
кации российско-сирийского 
соглашения о бессрочном раз-
мещении авиационной группы 
РФ на территории Сирии. Как 
считает глава комитета Леонид 
Слуцкий, депутаты проголосуют 
единогласно. Согласно тексту 

соглашения, авиагруппировка 
дислоцируется на аэродроме 
Хмеймим (провинция Латакия) 
— по просьбе сирийской стороны 
и на безвозмездной основе. При-
менение группировки при этом 
будет осуществляться по согла-
сованию с представителями Си-
рии. Боеприпасы и прочие мате-
риалы российским военным по-
ставляются без пошлин, указано 
в документе. Пребывание в Си-
рии авиационной группировки 
РФ «отвечает целям поддержа-
ния мира и стабильности в реги-
оне», в том числе борьбе с ме-
ждународным терроризмом, 
подчеркнул Леонид Слуцкий. 
Односторонний выход США из 
российско-американского взаи-
модействия по Сирии не поме-
шает российской стороне про-
должать усилия по урегулирова-
нию сирийского кризиса и ока-
зывать помощь Сирии, уверен 
парламентарий.

Второй главный вопрос сегод-
няшнего заседания — о единовре-
менной выплате пенсионерам 
пяти тысяч рублей. «Вы помните, 
что такой законопроект внесен в 
Госдуму правительством. И мы 
обещали, что если не будет вто-
рой индексации пенсий, то будет 
единовременная выплата», - поя-
снил первый вице-спикер Алек-
сандр Жуков.

Акцент

 Теперь у депутатов будут три 
пленарных недели в месяц 
вместо двух

ВЛАСТЬ

В Кремле 
обсудили 
социальные 
расходы

ГАРАНТИИ 
ДОСТАТКА

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ провел совещание, 
на котором обсудил вопросы фи-
нансового обеспечения государ-
ственных обязательств в соци-
альной сфере. Уровень зарплат 
бюджетников должен быть дос-
тойным, а меры социальной под-
держки — более адресными и эф-
фективными, подчеркнул он. 
Среди наиболее приоритетных 
задач — проекты по модерниза-
ции систем среднего и професси-
онального образования, перео-
снащение больниц и поликли-
ник, поддержка объектов куль-
туры и социального обслужива-
ния.

«Мы продолжаем рассматри-
вать основные параметры про-
екта федерального бюджета. Се-
годня предлагаю поговорить о 
социальных расходах», — сказал 
чиновникам глава государства.

«Это, безусловно, один из 
ключевых вопросов, и не только 
для бюджетного процесса, — под-
черкнул Владимир Путин. — По-
ложение дел в социальной сфере 
отражает эффективность рабо-
ты государства в целом, опреде-
ляет уровень и качество жизни 
граждан страны». 

В этом году, несмотря на все 
трудности экономического ха-
рактера, удалось сохранить со-
циальную направленность феде-
рального бюджета, констатиро-
вал президент. «На финансиро-
вание образования, здравоохра-
нения, культуры, на реализацию 
мер социальной политики в 2016 
году выделяется около 35 про-
центов бюджетных расходов. В 
абсолютном выражении это по-
рядка 5,6 триллиона рублей», — 
привел он цифры.

В будущем году также необхо-
димо добиться безусловного вы-
полнения социальных обяза-
тельств, поставил задачу глава 
государства. «Все гарантии для 
граждан России в этой сфере 
должны быть обеспечены», — за-
явил он. 

«Конечно, ситуация в эконо-
мике, реальной жизни оказыва-
ет влияние на бюджетное плани-
рование, это безусловно. По от-
дельным направлениям прихо-
дится сдерживать рост расходов, 
перераспределять средства на 
решение наиболее приоритет-
ных задач, — продолжил Путин. — 
В их числе — проекты по модер-
низации систем среднего и про-
фессионального образования, 
переоснащение больниц и поли-
клиник, поддержка объектов 
культуры и социального обслу-
живания. Нужно сохранить на-
бранный темп по этим направле-
ниям».

«Необходимо обеспечить дос-
тойный уровень оплаты труда 
людей, которые работают в со-
циальной сфере. Напомню, что 
здесь заняты до четверти работ-
ников страны», — обозначил пре-
зидент. «От состояния бюджетов 
федерального и регионального 
уровней напрямую зависит до-
статок миллионов российских 
семей. Важно не допустить «про-
седания» их доходов», — предо-
стерег он.

«И конечно, нужно поддер-
жать людей старшего поколения 
и социально уязвимых граждан, 
заложить ресурсы на единовре-
менную выплату пенсионерам (о 
чем мы с вами договорились), а 
также на индексацию пенсий по 
фактической инфляции этого 
года, предусмотреть федераль-
ные социальные доплаты к пен-
сиям», — подчеркнул глава госу-
дарства.

«Вместе с тем нужно, конеч-
но, сделать меры социальной 
поддержки более эффективны-
ми, исходить в первую очередь 
из принципов адресности и ну-
ждаемости. Мы об этом с вами 
тоже много раз говорили», — за-
ключил Путин.

Вчера президент также ут-
вердил перечень поручений по 
вопросу переселения граждан 
из аварийного жилфонда в го-
роде Березники Пермского 
края. 

Правительству совместно с 
краевыми властями поручено 
рассмотреть вопрос о причинах 
неиспользования средств феде-
рального бюджета, выделенных 
в 2014—2015 годах на эти цели. 
По результатам следует принять 
меры дисциплинарной ответст-
венности. 

Необходимо 
обеспечить 
достойный уровень 
оплаты труда людей

АРСЕНАЛ Опыт боевых 
действий в Сирии учтут 
при разработке нового 
оружия и техники

Ракеты ценят 
за точность

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА глава военного ведомства России Сергей Шойгу 
собрал в Москве научно-техническую конференцию, на 
которой генералы, ученые и руководители оборонно-
промышленного комплекса страны говорили о совер-
шенствовании армейского и флотского арсенала. Ключе-
вым в дискуссии стал вопрос о том, как в его развитии 
будет учитываться опыт боевых действий в Сирии.

Конференцию приурочили к годовщине участия рос-
сийских военных в борьбе с запрещенными во многих го-
сударствах мира, в том числе у нас, террористическими 
организациями 
ИГИЛ и «Джебхат 
ан-Нусра». Шойгу 
напомнил, что за это 
время удалось ста-
билизировать ситуа-
цию в Сирии, осво-
бодить значитель-
ную часть ее терри-
тории от бандфор-
мирований, а также 
наладить работу 
российского центра 
по примирению вра-
ждующих сторон. «В 
ходе операции Воз-
душно-космические 
силы наносили уда-
ры по местам ско-
пления боевиков и 
их инфраструктуре, 
осуществляли до-
ставку гуманитарных грузов сирийским гражданам, ре-
шали другие, не менее важные задачи», — отметил ми-
нистр.

По его словам, получен практический опыт стрельб 
высокоточным оружием большой дальности с надвод-
ных кораблей и подводных лодок из акваторий Каспий-
ского и Средиземного морей. А самолеты стратегиче-
ской авиации в реальной боевой обстановке впервые 
применили новые ракеты воздушного базирования «Х-
101» с дальностью действия до 4,5 тыс. км. «Многие сов-
ременные отечественные образцы вооружения прошли 
проверку в сложных условиях пустынной местности и в 
целом показали свою надежность и эффективность, зая-
вил Шойгу. — В настоящее время предприятиями оборон-
но-промышленного комплекса создается перспективное 
вооружение, которое поступит в войска в ближайшем 
будущем. Важно, чтобы при разработке новых образцов, 
а также эксплуатации имеющейся техники учитывался 
сирийский опыт». Это, в том числе, нужно и для эффек-
тивного решения проблем с эксплуатацией, обслужива-
нием и ремонтом нашего вооружения в Сирии.

Накануне стало известно, оперативное соединение 
ВМФ России в Средиземном море усилят малые ракет-
ные корабли «Серпухов» и «Зеленый Дол» Черномор-
ского флота. Они оснащены ракетным комплексом боль-
шой дальности «Калибр-НК» и уже участвовали в контр-
террористической операции в Сирии. 19 августа их эки-
пажи из восточного Средиземноморья выполнили три 
пуска крылатых ракет по позициям террористов «Джеб-
хат ан-Нусры». А 25 сентября в Средиземное море вошел 
новейший российский фрегат «Адмирал Григорович», 
также оснащенный «Калибром».

Вообще в Минобороны России никогда не скрывали, 
что стараются по максимуму использовать для уничто-
жения террористов в Сирии все новое, что сегодня есть в 
арсеналах Российской армии. Логика генералов, в об-
щем-то, ясна. Современные боевые системы, как показа-
ла практика, наносят основной урон бандформировани-
ям. 

Сергей Шойгу: Наши самолеты 
впервые применили в боевой 
обстановке новые ракеты «Х-101».

Президент Владимир Путин назвал князя Монако 
хорошим другом России

Искусство дипломатии
Кира Латухина

В
чера президент России 
и правящий князь Мо-
нако Альбер II провели 
переговоры в Кремле и 
посетили Третьяков-

скую галерею, открыв выставку 
«Романовы и Гримальди. Три 
века истории. XVII—XX века».

«Эта выставка станет, без-
условно, важным событием в 
культурной жизни обеих стран, 
тем более что с нее начинается 
обширная программа открываю-
щихся сегодня Дней Монако в 
России», — заявил Владимир Пу-
тин.

«В рамках одной экспозиции 
удалось собрать действительно 
уникальную подборку из личных 
архивов российского император-
ского дома и княжеского дома 
Монако. Представлено более 170 
редких официальных докумен-
тов, картин, фотографий, днев-
ников и писем, подарков — как из 
российских музеев, так и из кол-
лекции княжеского дворца Мо-
нако. Все они подтверждают ди-
настическую близость Романо-
вых и Гримальди, богатую исто-
рию и особый характер взаимо-
отношений двух государств, на-
поминают о том, что Россия и 
Монако нередко выступали со-
юзниками и придерживались 
схожих позиций в европейских 
делах», — подчеркнул президент.

Значительная часть экспози-
ции посвящена князю Альберу I, 
отметил Путин. «Это был не толь-
ко государственный деятель, но и 
ученый с мировым именем, океа-
нограф, гидрограф, почетный 
член многих научных обществ», 
— сказал он.

В следующем году исполняет-
ся 140 лет со дня установления 
дипломатических связей между 
Россией и Монако. «Прерванные 
на длительный период в 1917 
году, они были возобновлены 
только десять лет назад и с тех 
пор поступательно развиваются 
по всем направлениям на основе 
партнерства, взаимного уваже-
ния и учета интересов друг дру-
га», — оценил российский лидер. 
Во многом это личная заслуга 
«хорошего друга нашей страны 
князя Альбера II», — сказал он и 
поблагодарил гостя за искренний 
интерес к России и постоянное 
внимание к вопросам двусторон-
него сотрудничества. Посетите-
лям выставки Путин пожелал яр-
ких впечатлений.

«Государственные архивы 
Российской Федерации совмест-
но с архивами княжеского дворца 
в Монако провели большую рабо-
ту, чтобы адаптировать эту вы-
ставку для России, и я приветст-
вую это действительно образцо-
вое научное сотрудничество меж-
ду нашими странами, — заявил 

Альбер II. — Очень рад тому, что 
после посетителей выставки в 
Монако москвичи откроют ее для 
себя в Третьяковской галерее, и в 
том числе увидят, сколь обшир-
ная переписка велась между им-
ператорами России и княжест-
вом Монако начиная с XIX века, 
что, безусловно, свидетельствует 
об огромном взаимном интересе 
наших стран друг к другу».

«Опираясь на исторические 
связи, я выражаю уверенность в 
том, что они еще более упрочатся 
в настоящем и в будущем, связы-
вая нас узами дружбы», — заклю-
чил князь и поблагодарил за те-
плый прием.

«Мне очень приятно, что мы 
начали ваш визит со знакового 
события — с открытия выставки, 
посвященной связям между Мо-
нако и Россией, — подчеркнул 
Владимир Путин на переговорах 
в Кремле. — И мы увидели воо-
чию, как давно и как конструк-

тивно развивались отношения 
между Монако и Россией». 
«Очень рады тому, что сегодня 
наши отношения также развива-
ются поступательно и в позитив-
ном ключе», — заключил он.

«С огромным удовольствием 
мы открыли эту прекрасную вы-
ставку, которая замечательным 
образом отражает глубину исто-
рии отношений между правящи-
ми домами двух стран», — согла-
сился князь Монако. «Это заме-
чательное свидетельство прош-
лого, но в то же время она на-
правляет нас в будущее», — счи-
тает он.

«Сейчас, через 10 лет после 
того, как были восстановлены ди-
пломатические отношения меж-
ду нашими странами, я с огром-
ным удовольствием отмечаю 
прекрасный уровень сотрудни-
чества между Россией и Монако в 
самых разных областях. И уве-
рен, что Москва разделяет это ви-

дение и также намерена такое со-
трудничество развивать», — за-
ключил Альбер II.

Династические взаимоотно-
шения между правящими дома-
ми Романовых и Гримальди заро-
дились в XIX веке. Официально 
дипотношения между государст-
вами были оформлены в 1877 
году. Но в 1917 году они были 
прерваны и восстановились 
только в 2006 году. 

На выставке впервые пред-
ставлены экспонаты, принадле-
жащие княжескому Дому Мона-
ко, некоторые никогда не покида-
ли княжество. Эта экспозиция — 
одно из главных событий Дней 
Монако в России. Пройдет она с 7 
октября по 13 ноября. 

Президент России Владимир Путин и правящий князь Монако Альбер II провели переговоры с опорой на исторические связи.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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КАДРЫ Президент сменил 
главу Калининградской 
области

Оформили 
переводом

Юрий Политов

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин удовлетворил просьбу 
исполняющего обязанности губернатора Калининград-
ской области Евгения Зиничева перевести его на другую 
работу «по семейным обстоятельствам». Новым врио гу-
бернатора назначен глава правительства региона Антон 
Алиханов. 

В должности первого лица региона Евгений Зиничев 
проработал чуть больше двух месяцев (и.о. губернатора 
он был назначен 28 июля). Причину его просьбы об от-
ставке  Владимир Путин пояснил в ходе состоявшейся 
вчера рабочей встречи с новым руководителем Калинин-
градской области Антоном Алихановым, который до 
проведения губернаторских выборов будет работать в 
ранге и.о.

«Вы знаете уже, наверное, что Зиничев Евгений Нико-
лаевич по семейным обстоятельствам просит вернуть 
его в Москву. В таких случаях настаивать на другом нель-
зя», — с такими словами Путин обратился к Алиханову.  

С учетом опыта работы и в регионе, и в федеральных 
органах власти Владимир Путин назначил Алиханова 
врио губернатора области. «Человек вы молодой, но уже 
достаточно опытный и с хорошим багажом знаний, с 
опытом работы: были и руководителем департамента в 
министерстве промышленности и торговли здесь, в Мо-
скве, в федеральном правительстве, сейчас возглавляете 
правительство региона — уже более полутора лет, полу-
чается», — дал характеристику президент.

Один из самых молодых глав в истории страны — в сен-
тябре Антону Алиханову исполнилось 30 лет — сразу же 
получил поручение от президента. Алиханов является 
одним из авторов разрабатываемого плана стратегиче-
ского развития региона на среднесрочную перспективу. 
«Надо будет довести эту работу до конца вместе с прави-
тельством Российской Федерации и провести это соот-
ветствующими решениями», — поручил Путин. «Но этого 
недостаточно, — добавил президент, — нужно будет пред-
принимать энергичные шаги для того, чтобы этот план 
по стратегическому развитию Калининграда развивался 
и реализовывался». Глава государства рассчитывает, что 
новый руководитель сделает «все возможное для того, 
чтобы регион — а регион стратегически важный для на-
шей страны — развивался нужными темпами и дальше».
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ВЫБОРЫ ЦИК обратится к МВД
с просьбой расследовать
нарушения

Покоя не будет

Виталий Петров

В Ч Е РА  Центризбирком зани-
мался рассмотрением жалоб, по-
ступившим по итогам прошед-
ших выборов в Госдуму. Как выя-
снилось, после изучения некото-
рых обращений ведомство подго-
товило ряд кадровых рекоменда-
ций и запросов в МВД и Следст-
венный комитет.

В центре особого внимания 
ЦИК оказалась ситуация в Воро-
нежской области. 22 сентября 
кандидат в Госдуму от «Справед-
ливой России» по федеральному 
списку Ольга Епифанова напра-
вила жалобу на несовпадение 
данных об итогах голосования 
в заверенных копиях протоколов 
с двух участков, находящихся 
в Тирасполе и приписанных 
к территориальному избиркому 
Ленинского района города Воро-
нежа. Согласно данным, внесен-
ным в ГАС «Выборы», «СР» на-
брала на этих участках 2022 
и 2021 голос, а «Единая Рос-
сия» — 718 и 297 голосов. Однако 
22 сентября в ГАС «Выборы» 
были внесены новые данные, 
в соответствии с которыми «СР» 
получила на этих участках всего 
21 и 22 голоса, а «единороссы» — 
2718 и 2297 голосов. В результа-
те из-за потери 4 тысяч голосов 
Епифанова может лишиться 
мандата депутата Госдумы по 
спискам от «СР».

Председатель избиркома Во-
ронежской области Владимир 
Селянин извинился перед Епифа-
новой за допущенную ошибку. 
Однако глава ЦИК Элла Памфи-
лова вчера заметила, что его из-
винения уже «ничего не стоят», 

и подчеркнула, что из-за подоб-
ных сотрудников возникают 
иски о том, чтобы выборы вооб-
ще отменить. В связи с этим Цен-
тризбирком выразил Селянину 
недоверие, предложив ему до-
срочно освободить занимаемую 
должность, а также сложить 
с себя полномочия члена избира-
тельной комиссии Воронежской 
области с правом решающего го-
лоса.

Серьезные разбирательства 
грозят и подмосковному Короле-
ву, из которого поступило 12 од-
нотипных жалоб. Их суть заклю-
чается в том, что наблюдателей 
и членов комиссии с правом сове-
щательного голоса удаляли с из-
бирательных участков. «Надо по-
смотреть и подготовить обраще-
ния по итогам рассмотрения этих 
жалоб в МВД и, как мы это дела-
ем, в Следственный комитет», — 
отреагировала Памфилова.

В целом же глава ЦИК надеет-
ся, что за нарушения, которые 
были допущены в ходе выборов, 
понесут наказание не только ря-
довые члены избирательных ко-
миссий, но «и мерзавцы, которые 
прячутся за женские юбки». По 
ее словам, следствию необходи-
мо найти тех, кто «трусливо зво-
нил, угрожал и требовал совер-
шить нарушение на выборах», 
и не допустить ситуацию, при ко-
торой бы отвечали только «под-
невольные бедные учительницы, 
тем более одиночки с детьми». 
«Я буду лично не давать покоя 
правоохранительным органам, 
чтобы они подошли к расследо-
ванию нарушений со всей серьез-
ностью», — резюмировала Пам-
филова.

КСТАТИ
Владимир Путин, которому сегодня исполняется 64 года, отметит 
день рождения в кругу родных, близких и друзей. Об этом рассказал 
пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. «Президент бу-
дет праздновать свой день рождения. На 7 октября не запланировано 
каких-либо публичных мероприятий. Вместе с тем, безусловно, будут 
международные звонки, поздравления президента, поэтому так или 
иначе какие-то и субстантивные вопросы будут обсуждаться. Это 
всегда делают, никогда не ограничиваются только праздничной тема-
тикой», — отметил представитель Кремля.
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ФИНАНСЫ

МВФ советует 
Украине 
договориться 
по долгу 
с Россией

ДОЛГИЙ СЧЕТ

Ярослав Николаев

НАША страна должна позволить 
Украине реструктуризировать 
более 90 процентов ее долга пе-
ред нами. Такова новая позиция 
Международного валютного 
фонда (МВФ). Западные финан-
систы рекомендуют странам до-
говариваться, а не судиться. 
«Российская газета» решила вы-
яснить, выгодно ли это нам.

В начале этой недели МВФ 
опубликовал документы, кото-
рые были подготовлены к не-
давнему заседанию Совета ди-
ректоров фонда по Украине. В 
них можно найти таблицу, со-
держащую листинг «официаль-
ных двусторонних кредиторов» 
Незалежной.

По данным фонда, к 2018 году 
Украина должна выплатить на-
шему бюджету в счет обслужива-
ния российского долга 3,15 мил-
лиарда долларов. Около 93 про-
центов от этой суммы (примерно 
2,94 миллиарда долларов) в МВФ 
охарактеризовали как Debt 
Service Relief.

По-русски это можно переве-
сти как «реструктуризация» или 
даже «прощение» части задол-
женности. Получается, что, с точ-
ки зрения МВФ, лишь 210 милли-
онов долларов украинского долга 
перед Россией не могут быть ре-
структуризированы. В этих же 
материалах подчеркивается, что 
в МВФ ожидают от Украины дого-
воренностей с Россией по урегу-
лированию задолженности в бли-
жайшее время. 

Напомним, в конце 2013 года 
Россия одолжила Украине 3 мил-
лиарда долларов в виде компен-
сации за неподписание экономи-
ческой части соглашения об ас-
социированном членстве страны 
в ЕС. Украинские власти отказы-
ваются возвращать деньги пол-
ностью, называя этот кредит 
«политическим». Они предлага-
ют реструктуризировать долг на 
тех же условиях, на которые пош-
ли иностранные кредиторы со-
седней страны (Украина должна 
им 1,24 миллиарда долларов).

Однако Россия такой подход 
не приемлет. Ранее министр фи-
нансов Антон Силуанов заявлял, 
что Россия будет отстаивать вы-
плату Украиной суверенного 
долга в лондонском суде, куда 
уже подан иск. Наша страна гото-
ва рассмотреть в досудебной ста-
дии конструктивные предложе-
ния Украины, но они «должны 
быть лучше, чем у коммерческих 
кредиторов».

Пока непонятно, что же нам 
выгоднее: добиваться решения 
иностранной Фемиды на этот 
счет или вести переговоры с 
братской экономикой? 

Сегодня налицо два противо-
речия украинского хозяйства, и 
именно из них нужно исходить 
России, планируя возвращение 
своих денег, объяснил «Россий-
ской газете» доцент РАНХиГС 
при президенте РФ, экономист 
Сергей Хестанов.

С одной стороны, текущие ма-
кроэкономические показатели 
Украины низкие, особенно это 
касается доходов бюджета. Укра-
ина испытывает «гигантские 
сложности» с социальными вы-
платами, пенсиями, обращает 
внимание эксперт. 

«С другой стороны, украин-
ская экономика упала настолько 
сильно, что МВФ ожидает неболь-
шого восстановительного роста 
по логике, что падать уже больше 
некуда. При таком росте им будет 
намного легче выплатить долг», — 
рассуждает собеседник «РГ».

Исходя из этих противоре-
чий, России правильно иниции-
ровать оба процесса параллель-
но: вести судебную процедуру в 
Высоком суде Лондона и, не фор-
сируя ее, проводить переговоры 
по реструктуризации. «А далее 
надо делать упор на тот процесс, 
который продвигается более 
успешно», — считает Сергей Хе-
станов.

Рассмотрение российского 
иска к Незалежной должно на-
чаться 17 января 2017 года.

Владимир Кузьмин

В
чера основным вопро-
сом заседания прави-
тельства стало уточне-
ние параметров бюдже-
та текущего года. «Их 

необходимо скорректировать, для 
того чтобы бюджет соответство-
вал сложившимся экономическим 
условиям, которые с момента его 
принятия в прошлом году претер-
пели определенные изменения», — 
пояснил ситуацию премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев.

Одна из причин — не по тому 
сценарию, как прогнозировали на 
Краснопресненской набережной, 
развивалась ситуация на энерге-
тических рынках. В начале года 
цена на российскую нефть марки 
Urals упала до минимума за по-
следние 12 лет. «В среднем по году 
она существенно ниже той, кото-
рая была заложена в бюджете. Со-
ответственно, меньше выручка от 
экспорта», — подчеркнул глава 
кабмина. Чуть лучше ситуация с 
доходами по ряду других пози-
ций, но это лишь частично покры-
вает недобор средств от экспорта 
нефти. В результате доходная 
часть бюджета сокращается на 
370 миллиардов рублей.

Поэтому правительство взя-
лось за сокращение неэффектив-
ных расходов. «По итогам года 
рассчитываем сэкономить боль-
ше 700 миллиардов рублей и пе-
рераспределяем деньги в пользу 
наиболее значимых направлений. 
Таким образом будет перераспре-
делено более 1 триллиона ру-
блей», — сообщил Медведев.

— Прежде всего они, конечно, 
пойдут на исполнение наших со-
циальных обязательств, — заявил 
премьер. — Основная часть до-
полнительных расходов — это 
трансферты Пенсионному фонду 
на обязательное пенсионное 
страхование и целый ряд других 
направлений.

Это потребовало от правитель-
ства уточнить параметры бюдже-
та, в том числе показатель его де-
фицита с 3 до 3,66 процента. «Ко-
торый в целом возрос, но остается 
на приемлемом уровне», — уточ-
нил Дмитрий Медведев.

Также кабинет министров рас-
смотрел несколько законопроек-
тов, усиливающих администра-
тивную и уголовную ответствен-
ность за нецелевое использова-
ние бюджетных средств в сфере 
государственного оборонного за-
каза. «Сейчас государственный 
оборонный заказ исполняется на 
высоком уровне, финансируется 
в положенных объемах, деньги 
там немалые, поэтому надо обес-
печить максимально жесткий 
контроль эффективности их рас-
ходов», — подчеркнул глава прави-
тельства.

Будет повышен администра-
тивный штраф: до 500 тысяч руб-
лей для должностных лиц или ди-
сквалификация, а для юридиче-
ских лиц штрафы установят в раз-
мере до 25 процентов суммы, ко-
торая была использована не по 
целевому назначению. Кроме 
того, определяются категории ру-
ководителей, которые будут не-
сти уголовную ответственность 
за преступления в сфере гособо-
ронзаказа.

Акцент

 По итогам года рассчитываем 
сэкономить больше 
700 миллиардов рублей 
и перераспределяем деньги 
в пользу наиболее значимых 
направлений

Только 7 процентов 
украинского долга 
России, считает 
МВФ, могут обой-
тись без реструкту-
ризации

Дмитрий Медведев призвал зани-
маться сокращением неэффектив-
ных бюджетных трат. 
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ЗАБАСТОВОЧНАЯ 
НЕГОТОВНОСТЬ
ПОЛОВИНА россиян верит, что экономический кризис 
будет успешно преодолен. Таков главный итог опроса, про-
веденного Всероссийским центром изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ). Уверенность граждан в неминуе-
мой победе над кризисом питается наличием у правитель-
ства — так считают 55 процентов опрошенных — продуман-
ного плана действий. Что такой план отсутствует, склонны 
думать 32 процента жителей. И лишь 23 процента респон-
дентов не верит в возможности кабинета министров изме-
нить ситуацию к луч-
шему. По оценке эк-
спертов, индекс ожи-
даний относительно 
успешности дейст-
вий правительства в 
последний год дер-
жится на максималь-
ных значениях за всю 
историю измерений, 
то есть с 1999 года. 

О массовых вы-
ступлениях с выра-
жением недовольст-
ва урезанием зар-
платы или сокраще-
нием персонала 
пока не слышно. По 
данным Центра со-
циально-трудовых прав (ЦСТП), число конфликтов меж-
ду работниками и работодателями в первом полугодии 
2016 года по сравнению с тем же периодом 2015-го по-
чти не изменилось. Но стало больше случаев, когда со-
трудники останавливают работу, формально не объяв-
ляя забастовок. По словам эксперта ЦСТП Петра Биз-
юкова, работники в сложных условиях «используют но-
вые инструменты давления на работодателя для ускоре-
ния выплаты зарплаты и получения законных социаль-
ных благ, не прибегая к забастовкам, которые запреще-
ны в ЖКХ, медицине и на транспорте». Одним из таких 
инструментов стали разрешенные Трудовым кодексом 
уведомления о приостановке работы из-за задержки зар-
платы свыше двух недель. К такому воздействию на рабо-
тодателя, по данным ЦСТП, чаще других прибегают за-
нятые в ЖКХ, строительстве и сфере образовании. При 
этом отмечается снижение общей задолженности по зар-
плате — она, как сообщает Росстат, уменьшилась с 4,5 
млрд до 3,5 млрд рублей. В целом же, полагают эксперты, 
нет оснований говорить о «многоотраслевой» забасто-

вочной готовности. 
Призывы остано-
вить работу более 
характерны для 
предприятий, где 
высока доля серой 
занятости и нефор-
мальных трудовых 
отношений.

По данным опро-
са, проведенного 
«Левада-центром», 
лишь 12 процентов 

россиян готовы выступить в защиту своих трудовых 
прав. Опрашивались разные группы населения. Самый 
распространенный ответ рабочих — «забастовками нель-
зя ничего добиться» (31 процент). Того же мнения при-
держиваются технические специалисты, студенты, пен-
сионеры. А вот предприниматели, которых остановка ра-
боты уж точно не может радовать, на удивление спокой-
но относятся к забастовке, полагая, что это «нормальное 
средство решения назревших проблем» (34 процента). 
Примечательно, что рабочих, думающих так же, вдвое 
меньше. С тем, что «забастовка — крайняя мера, но в ны-
нешних условиях ее бывает невозможно избежать», со-
гласен 41 процент опрошенных. 

В нынешней напряженной экономической ситуации 
конфликтные ситуации будут, вероятно, появляться чаще, 
чем раньше. На излете предыдущей экономической неста-
бильности, в марте 2011 года, группа думских депутатов, 
помнится, предложила упростить процедуру проведения 
забастовок, в частности, сократить с сорока дней до десяти 
срок согласования протестной акции. Авторы проекта по-
лагали, что это позволит гражданам реально осуществить 
свое право на забастовку. Эта инициатива не получила 
поддержки. Нынешнее положение в экономике заставит 
вернуться к ней? 
Вряд ли. Отдельные 
выступления случа-
ются, но до массовых 
забастовок дело не 
доходит. И понятно 
почему: быть уволен-
ным за прогул страш-
нее, чем попасть под 
сокращение. В по-
следнем случае мож-
но хотя бы надеяться 
на двухмесячную 
компенсацию и вы-
ходное пособие. Не 
менее понятно и дру-
гое: увольнение про-
гульщика не будет 
стоить работодателю 
ни копейки, и любая остановка работы в разгар трудового 
дня для него, работодателя, просто подарок: можно, не тра-
тясь на социальные выплаты, сократить персонал еще на 
какое-то количество штатных единиц. 

На профсоюзы, чья роль в защите трудовых прав на-
селения в условиях кризиса, казалось, должна возрасти, 
граждане не надеются. Работников, привыкших к совет-
ским профкомам, завкомам, месткомам, не так-то 
просто подвигнуть к свободной самоорганизации. Точ-
но так же и российских менеджеров (во многих из них 
еще сильна советская закваска) нелегко приучить к 
мысли, что профсоюз по своему социальному предназ-
начению не слуга администрации, а ее контролер, оппо-
нент. И что всякое выступление в защиту трудовых прав 
не следует расценивать как провокацию, проявление 
экстремизма, а профсоюзных лидеров приравнивать к 
вождям политической оппозиции. 

Как бы там ни было, кто-то уже на собственном опыте 
убедился, что профсоюзы умеют добиваться достойной 
зарплаты и дополнительных социальных гарантий. ВЦИ-
ОМ констатирует: доля работников, считающих профсо-
юз эффективным защитником трудовых прав, за послед-
ние четыре года выросла с 13,5 до 19,6 процента. 

Половина россиян 
верит, что экономи-
ческий кризис 
будет успешно 
преодолен

Отмечается 
снижение общей 
задолженности 
по зарплате — она, 
как сообщает 
Росстат, уменьши-
лась с 4,5 млрд 
до 3,5 млрд рублей

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Читайте также: 
МВФ призвал Украину 
разрешить продажу земли
rg.ru/art/1315713

СЛЕДСТВИЕ Правительство предлагает усилить государственную защиту 
потерпевших и свидетелей

Спрячем быстро и без вопросов
Наталья Козлова

В
чера на сайте правительства 
страны появилась информа-
ция, что в Госдуму внесены 

два законопроекта о совершенст-
вовании системы государствен-
ной защиты потерпевших, свиде-
телей и других участников уго-
ловного судопроизводства.

Это важные документы. Оба 
проекта подготовлены МВД Рос-
сии.  

Они предусматривают воз-
можность применения экстрен-
ных мер по защите свидетеля. 
Как сказано в проекте -  «в случа-
ях, не терпящих отлагательства», 
без соблюдения более длитель-
ной традиционной процедуры». 

Кроме этого появляется зако-
нодательная возможность при-
нимать в отдельных, особо слож-
ных случаях меры госзащиты без 
заявления или письменного со-
гласия гражданина.

Обосновывают подобные но-
вовведения разработчики доку-
мента следующими соображе-
ниями.

«В действующем законода-
тельстве не учитываются ситуа-
ции, когда органом, принимаю-
щим решение о государственной 
защите, установлены данные о 
реальной угрозе безопасности 
защищаемого лица, физическое 
состояние которого не позволяет 
ему дать согласие на применение 

мер безопасности», —  так запиcа-
но в комментарии к проекту.

Если не вдаваться в професси-
ональные детали, то оба проекта 
расширяют круг граждан, подпа-
дающих под государственную за-
щиту.

По новым предложениям к 
нуждающимся в защите добави-
ли военнослужащих, принимав-
ших непосредственное участие в 
борьбе с терроризмом. А еще  во-
еннослужащих внешней развед-

ки, принимавших непосредст-
венное участие в специальных 
операциях по обеспечению без-
опасности РФ. Плюс к ним еще 
дописали служащих военной по-
лиции, принимавших непосред-
ственное участие в пресечении 
действий вооружённых преступ-
ников, незаконных вооружён-
ных формирований и других 
преступных групп.

В документе прописано уве-
личение срока проверки инфор-
мации об угрозах участникам 
уголовных судов, сообщенных в 
заявлении о применении мер гос-
защиты. Важный момент - проект 
предусматривает обязатель-
ность привлечения к таким про-
веркам спецслужб, которые по-
зже будут охранять гражданина.

В проекте расписана процеду-
ра прекращение государствен-
ной защиты, если прекращено 
дело или следствие приостанов-
лено. Разработчики утверждают, 

что это необходимо, так как сей-
час правил окончания охраны 
нет, а это «приводит к необосно-
ванному использованию спецпо-
дразделений и расходованию 
бюджетных средств». 

По проекту, суд или следова-
тель, посоветовавшись со своим 
начальством смогут принимать 
решение, сохранять или отменять 
защиту участников процесса.

Также законопроектом пред-
лагается внести изменения в Уго-
ловно-процессуальный кодекс 
РФ. Они, в частности, предусма-
тривают, что суд, следователь с 
согласия руководителя следст-
венного органа на основании ма-
териалов уголовного дела будут 
принимать решение о дальней-
шем применении мер безопасно-
сти либо их полной или частич-
ной отмене.

Подчеркнем, что законопро-
екты уже были одобрены на засе-
дании правительства.

Акцент

 Оба законопроекта 
расширяют круг граждан, 
подпадающих под государст-
венную защиту

Доля работников, 
считающих профсо-
юз эффективным 
защитником трудо-
вых прав, за послед-
ние четыре года 
выросла с 13,5 
до 19,6 процента
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ИНИЦИАТИВА Кабинет министров ускорит процедуру снятия ограничений 
с должников на выезд за рубеж

Сутки до границы
Владимир Кузьмин

П
роцедура по снятию огра-
ничений на выезд должни-
ков из страны, в случае по-

гашения ими задолженностей, 
должна занимать не более суток, 
считает премьер-министр Дмит-
рий Медведев.

Вчера правительство рассмо-
трело поправки в Федеральный 
закон «Об исполнительном про-
изводстве», призванный уско-
рить снятие временного ограни-
чения на выезд должников из Рос-
сии после устранения причин, по-
влекших такой запрет. По ныне 
действующим правилам, долги 

по алиментам или счетам стано-
вятся основанием для подобных 
мер. 

«Но бывают ситуации, когда 
долг погашен, а из страны челове-
ка не выпускают, потому что дан-

ные проверяются, — заметил в 
ходе заседания Дмитрий Медве-
дев. — Это срывает людям планы, 
и процедура, которая должна 
здесь применяться, должна быть 
короткой, должна занимать не 
более суток».

Решение о снятии ограниче-
ния принимает судебный при-
став-исполнитель структурного 
подразделения территориально-
го органа Федеральной службы 
судебных приставов, который 
ведет соответствующее испол-
нительное производство. Он 
проверяет данные о наличии или 
погашении гражданином задол-
женности.

Впредь для более оперативно-
го решения в подобных ситуаци-
ях станут привлекать судебных 
приставов-исполнителей при 
главном судебном приставе Рос-
сийской Федерации. Он наравне 
с судебным приставом-исполни-
телем, вынесшим постановле-
ние о временном ограничении 
на выезд должника, сможет сни-
мать ограничения, если в Госу-
дарственной информационной 
системе о государственных и му-
ниципальных платежах есть ин-
формация об уплате задолжен-
ности по исполнительному до-
кументу. Это позволит ускорить 
решение проблемы.

Акцент

 Для более оперативного 
решения станут привлекать 
судебных приставов-
исполнителей при главном 
судебном приставе РФ

Правительство  Дмитрий Медведев: порядка 1 трлн руб. перераспределят 
в бюджете на 2016 год

Деньги пойдут 
по новым адресам 
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ЗДОРОВЬЕ На Южном Урале в рамках федеральной программы открыт новый перинатальный центр

Дом рождения
Михаил Пинкус, Челябинск 

В 
Челябинске произошло со-
бытие, которого в регионе 
давно ждали: двери для бу-

дущих мам открыл перинаталь-
ный центр, построенный в рам-
ках программы, охватившей 32 
региона страны. Объект сдан точ-
но в срок, оснащен по последне-
му слову науки и техники и уже 
принимает первых пациенток.

Для отцов — отдельный вход
Шестиэтажное здание новой 

клиники стало украшением челя-
бинского медгородка, оно бук-
вально бросается в глаза совре-
менной отделкой и стилем. Ничего 
подобного в регионе еще не строи-
ли: проект создала творческая 
группа под руководством уни-
кального специалиста — архитек-
тора-медтехнолога. Проектиров-
щики, а за ними и строители попы-
тались учесть все, что необходимо 
для комфортного пребывания ро-
жениц, лечения патологий и про-
ведения сложных родов.

От прежнего здания (1937 года 
постройки) новый центр отличает 
не только современная архитекту-
ра, но и внушительные размеры. 
Все помещения бывшего област-
ного роддома можно легко разме-
стить в одном его крыле. Причем 
связано это не только с изменив-
шимися за последние десятилетия 
санитарными требованиями, но и 
с желанием сделать центр по-на-
стоящему семейным учреждени-
ем. Если пациентка захочет, чтобы 
при родах присутствовали муж 
или другие родственники, они 
смогут находиться рядом — во всех 
отделениях предусмотрены спе-
циальные санпропускники, через 
которые человек с улицы может 

пройти, приняв душ и переодев-
шись. 

Это же касается и отделения 
реанимации для новорожденных. 
Специалисты считают, что выздо-
ровление малышей идет гораздо 
быстрее, когда рядом с ними нахо-
дятся родители. А потому по при-
меру западных клиник вход в дет-
скую реанимацию для них будет 
открыт.

В новом здании предусмотре-
ны 130 одноместных и двухмест-
ных палат формата «мать и дитя» 
(вместо 55 в старом здании), родо-
вый блок на 12 индивидуальных 
родовых залов, операционный 
блок на три зала, отдельные реа-
нимации для мам и новорожден-
ных, отделение вспомогательных 
репродуктивных технологий с ла-
бораторией экстракорпорального 
оплодотворения, консультативно-
диагностическое отделение и 
дневной стационар для ранней ди-
агностики заболеваний.

— Перинатальный центр создан 
для внедрения самых современ-
ных методик наблюдения бере-
менности у пациенток группы вы-
сокого риска и выявления заболе-
ваний, которые препятствуют вы-
нашиванию и рождению здоровых 
детей, — пояснил на аппаратном 
совещании в правительстве реги-
она первый вице-губернатор Евге-
ний Редин. — Для нас это по-насто-
ящему масштабный проект, зна-
чение которого трудно переоце-
нить.

Двойня на старте
Однако торжественного разре-

зания ленточки, громких речей в 
день открытия центра, как ни 
странно, не случилось. Как поя-
снили корреспонденту «РГ» в че-
лябинском минздраве, осмотр 

здания чиновники во главе с гу-
бернатором области Борисом 
Дубровским провели еще в сере-
дине сентября. А торжественный 
день для учреждения стал самым 
обычным рабочим днем, в течение 
которого в перинатальный центр 
поступило 40 рожениц.

Первые роды главный врач 
Юрий Семенов принял уже в 10 
часов утра — с его легкой руки на 
свет появилась двойня. К полудню 

число новорожденных выросло до 
четырех, а за двое суток работы 
центра население Челябинской 
области подросло еще на 16 чело-
век.

Первой пациенткой центра 
стала мама девочек-двойняшек 
Ксения, прибывшая из города 
Сатки, расположенного в горноза-
водской зоне на краю области. В 
Челябинск ее направили из-за ри-
ска, связанного с многоплодной 
беременностью. Потребовалась 
плановая операция кесарева сече-
ния. Однако спустя два дня новои-
спеченная мать и девочки Агата и 
Александра чувствуют себя пре-
красно и уже готовятся к выписке.

— Меня наблюдали еще в ста-
ром здании областного роддома, и 
разница, конечно, очевидна, — 
сравнивает Ксения. — В палате 
комфортно и уютно, есть собст-
венный санузел, холодильник, от-
ношение врачей замечательное. 
Хочется поблагодарить всех, кто о 
нас позаботился.

Техника и кадры
В реанимации для новорожден-

ных пока только три маленьких 
пациента. Отделение готово при 
необходимости принять в шесть 
раз больше и рассчитано на выха-
живание недоношенных детей в 
возрасте от 22 недель и весом от 

500 граммов. Помещенные в спе-
циальные инкубаторы малыши 
родились с весом 800, 900 и 1300 
граммов. Сейчас они поддержива-
ются аппаратами искусственного 
дыхания, однако врачи реанима-
ции успешно справлялись с выха-
живанием и не таких крошек.

— Наши пациенты по понятным 
причинам с самого момента ро-
ждения находятся в тяжелом со-
стоянии, — поясняет заведующий  

отделением реанимации и интен-
сивной терапии новорожденных 
Сергей Крашенинников. — Мы ве-
рим в каждого, делаем для малень-
ких пациентов все возможное, а 
квалификация докторов и высоко-
технологичное оборудование со-
ответствуют самым современным 
требованиям. Отмечу, что полу-
ченная центром аппаратура ис-
пользуется сегодня в ведущих 
клиниках мира.

На оснащении центра, по сло-
вам врача, не отразились ни кри-
зисные явления в экономике, ни 
курсовая валютная разница. Все, 
что вносилось в заявку на момент 
принятия решения о строительст-
ве два года назад, власти приобре-
ли. Не стали сокращать расходы и 
заменять часть уникальной аппа-
ратуры на более «проходную». На 
детях южноуральцы не экономят. 

Столь же тщательно, загодя, 
подошли и к отбору медицинских 
кадров. К примеру, у заведующего 
детской реанимацией Крашенин-
никова за спиной 30 лет врачеб-
ной практики. Последние 10 лет 
он руководил реанимацией для 
новорожденных в областной кли-
нической больнице № 2, специа-
лизирующейся на ведении пре-
ждевременных родов и лечении 
недоношенных детей. А два года 
назад получил сертификат по вто-

рой специальности неонатолога — 
специалиста по лечению малы-
шей в возрасте до 28 суток от роду.

— Для работы в перинатальном 
центре мы провели переподготов-
ку персонала в федеральных меди-
цинских центрах Москвы и Екате-
ринбурга, — пояснил министр 
здравоохранения Челябинской 
области Сергей Кремлев. — Моло-
дые врачи и средний медперсонал 
прошли обязательную стажиров-
ку, обучались на базе симуляци-
онных центров, осваивали уни-
кальное оборудование. А руково-
дят работой центра настоящие 
профессионалы — люди науки, 
участники конгрессов, междуна-
родных семинаров и в то же время 
прекрасные врачи с большим пра-
ктическим опытом.

Пройти третий уровень
По словам Юрия Семенова, 

главврача центра, а по совмести-
тельству и главного акушера-ги-
неколога минздрава области, от-
крытием новой клиники заверши-
лось формирование трехуровне-
вой системы родовспоможения. 
Она предполагает выявление воз-
можных рисков уже на ранних 
сроках беременности и заблагов-
ременное направление рожениц с 
патологиями (гипертонической 
болезнью, сахарным диабетом, за-
болеваниями соединительной 
ткани, сердца, центральной не-
рвной системы, почек, желудочно-
кишечного тракта) в специализи-
рованные учреждения.

— Еще лет пять назад женщины 
с сахарным диабетом вообще не 
могли ни выносить, ни родить ре-
бенка, — отметил Юрий Семенов. — 
Сегодня у нас для этого созданы 
все условия. Планируем на базе 
нашей клиники организовать ре-
гиональный центр по ведению та-
ких беременных.

По мнению специалистов, на 
первом уровне должны наблю-
даться только абсолютно здоро-
вые женщины. Речь идет о родиль-
ных отделениях в небольших ле-
чебных учреждениях региона. Па-
циентки с любыми отклонениями 
в течение беременности должны 
поступать в крупные учреждения 
второго уровня. Их в Челябинской 
области сегодня 22. 

А самые сложные роды могут 
принимать только клиника челя-
бинской медакадемии и област-
ной перинатальный центр — это и 
есть третий уровень оказания ме-
дицинской помощи.

«Маршрутизация» рожениц в 
регионе с открытием нового пери-
натального центра уже пересмо-
трена. По сравнению с прежним 
областным роддомом здесь смогут 
принимать почти в два раза боль-
ше родов — до пяти тысяч в год. 

Впрочем, по словам главврача, 
в центр попадут и обычные роже-
ницы без патологий. Соотноше-
ние сложных и обычных родов-
споможений в учреждениях тре-
тьего уровня держится обычно на 
уровне 85 на 25. Эта же пропор-
ция, по прогнозам минздрава, бу-
дет действовать и в новой клини-
ке.

Между тем, уже в следующем 
году 65 процентов всех женщин с 
угрозой преждевременных родов 
будут направлять именно в пери-
натальный центр. А еще через год 
этот показатель планируется до-
вести до 70. 

Для наблюдения будущих мам 
из сельских территорий в клини-
ке организованы койки акушер-
ского ухода. Все это, отметил Се-
менов, позволит значительно 
улучшить качество и доступ-
ность медицинской помощи, сни-
зить материнскую и младенче-
скую смертность.

А КАК У НИХ 

Во Франции какого-либо запрета открывать питейные заведения, в том числе пив-

ные рестораны или бары, на первых этажах жилых домов нет. В Париже такая пра-

ктика — широко распространенное явление. Но прежде чем обустроить пивную 

или кафе, владелец должен получить разрешение в муниципалитете, а также со-

гласовать вопрос с представителями жильцов дома. И вот на этом этапе ему выд-

вигают конкретные требования по целому ряду параметров, среди которых на 

видном месте фигурирует «шумовой вопрос». Во французском Кодексе здраво-

охранения сказано, что любой посторонний шум, который «нарушает длительно, 

регулярно и интенсивно» спокойствие граждан в любое время суток наказывает-

ся штрафом в 450 евро. При рецидиве заведение может быть закрыто в админи-

стративном порядке на шесть месяцев. Чтобы определить нарушение, жильцы 

обращаются в службу «Bruit Paris» («Шум в Париже») столичной префектуры поли-

ции. Ее сотрудник устанавливает превышение норм с помощью замеров, и если 

по сравнению с обычным шумовым фоном оно составляет пять и более децибе-

лов, то владельцу заведения сначала предлагают исправить положение. Санкци-

ям дают ход в том случае, если этого не происходит.

После того, как во Франции запретили табак в кафе и бистро, а курильщики теперь 

вынуждены постоянно выходить наружу, обстановка с «шумовым загрязнением 

окружающей среды» серьезно обострилась. В «веселых кварталах» Парижа, та-

ких, как район площади Бастилии или Марэ, часто происходят конфликты между 

жителями, с одной стороны, и гуляющей публикой, а также владельцами баров 

и клубов — с другой. Многочисленные иски уже привели к тому, что ряд заведений 

был закрыт, и префектура полиции в приказном порядке ввела временной лимит 

для работы питейных заведений: они должны закрываться не позднее двух ночи.

В Южной Корее, как правило, первые этажи крупных жилых комплексов отводят-

ся под различные заведения общепита. Наличие ресторанов и баров в корейских 

домах — это обычное явление. Но группируются они в специальной «торговой 

зоне» жилого комплекса. Корейцы наличие баров, пожалуй, только приветствуют, 

считая, что в случае желания поужинать либо пропустить рюмку-другую с друзья-

ми не надо будет далеко ходить. Впрочем, подразумевается, что владельцы заве-

дений обязаны обеспечивать порядок, а также не нарушать тишину.

В Германии пивные иногда располагаются на первых этажах жилых зданий. «Пив-

нушка на углу», «По соседству у Эльзы» — даже названия пивнушек говорят сами за 

себя. В основном дома, конечно, старые, с высокими потолками. Но это для буду-

щего владельца питейного заведения не столь важно. Главное, чтобы собственник 

дома, которым может быть частное лицо или фирма, не возражал. Важно гаранти-

ровать владельцу дома соблюдение шумового фона в определенные часы. Кста-

ти, владелец дома может сам определить время закрытия пивной. Если же жители 

будут жаловаться на нарушение Закона о допустимом шумовом загрязнении, 

то хозяину заведения придется отвечать перед ведомством по охране порядка. 

Подготовили Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Олег Кирьянов (Пусан), Анна Розэ (Берлин)

Вдарили по кружке
Возможно, говорит де-
путат, мы примем та-
кое уточнение: если 

у заведения площадь менее 
50 квадратных метров, то ему 
будет запрещено работать. Если 
более 50 — то разрешено.

Если законопроект будет при-
нят депутатами именно с такой 
формулировкой как сейчас — за-
претить продажу пива всем точ-
кам общепита, расположенным 
на первых или цокольных этажах 
многоквартирных домов, то эф-
фект от него, конечно, будет нега-

тивным, уверен экономический 
аналитик Тимур Нигматуллин.

— Начнется снижение дело-
вой активности, рост безрабо-
тицы, сокращение рынка услуг. 
Но скорее всего закон получит 
изменения: депутаты не станут 
губить тот сектор общепита, ко-
торый успешно работает и пла-
тит налоги в бюджет. Вероятно, 
будет ограничена только дея-
тельность маленьких несетевых 
торговых точек, которые со-
ставляют небольшую часть рын-
ка, — предполагает эксперт.

Запрет на продажу пива в магазинах на первых этажах жилых домов сде-
лает жизнь в квартирах спокойней, но осложнит существование малого 
бизнеса. Что выбрать — регионы сегодня решают сами.

Акцент

 Власти не стали сокращать 
расходы и заменять часть уни-
кальной аппаратуры на более 
«проходную». На детях 
южноуральцы не экономят

CПРАВКА «РГ»
Строительство перинатальных центров в рамках федерального про-
екта началось в России в 2014 году. До конца 2016-го они должны поя-
виться в 32 регионах страны. На эти цели из бюджета было выделено 
52,66 миллиарда рублей. Челябинская область получила 1,8 миллиарда 
при общих затратах на новый объект в размере 2,3 миллиарда. При ре-
шении вопроса о строительстве и выделении субсидий правительство 
РФ учитывало уровень материнской и младенческой смертности, на-
личие дефицита отделений патологии беременности и новорожден-
ных, климатические условия регионов.

КОММЕНТАРИЙ

Борис Дубровский, 
губернатор Челябинской области:

— Я несколько раз выезжал на стройплощадку во время возведения нового объек-

та, но все равно в итоге поражен увиденным и тем, что центр успели построить все-

го за 25 месяцев. Удовлетворен тем, что Челябинская область стала одним из реги-

онов, которые сумели выдержать сроки, установленные президентом. И очень 

рассчитываю, что этот важнейший для здравоохранения региона объект позволит 

более эффективно решать вопросы сбережения репродуктивного здоровья жен-

щин и снижения младенческой смертности. Саму идею организации перинаталь-

ных центров трудно переоценить. Сохранить жизнь, дать родиться каждому ре-

бенку — это прекрасная и благородная миссия. В целом мы выглядим неплохо на 

фоне других регионов и такую динамику намерены удерживать и впредь.

1

Администрация города Петушки информирует жителей города о про-
ведении публичных слушаний по реализации проекта «Рекультивация 
Петушинской городской свалки ТБО», которые будут проводиться по ад-
ресу : Владимирская область, г. Петушки, ул. Новая, д. 8. Дата и время про-
ведения публичных слушаний: 08.11.2016 года в 10 часов 00 минут. 

Ознакомиться с проектом «Рекультивация Петушинской городской 
свалки ТБО» можно по адресу: Владимирская область, г. Петушки, ул. Ки-
рова, д. 2а, 3-й этаж (МУКП «Петушки»).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сообщение о проведении  
общественных обсуждений

ПАО «ВЧНГ» и ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть» извещают о 
проведении общественных обсуждений проектной документации в ча-
сти размещения отходов бурения в шламовом амбаре, а также проведе-
нии рекультивации площадок скважин в Катангском районе Иркутской 
области по объектам:

—  «Строительство разведочной скважины № 9 на Преображенском 
лицензионном участке в Иркутской области»;

—  «Строительство разведочной скважины № 78 на Даниловском ли-
цензионном участке в Иркутской области»;

—  «Строительство разведочной скважины № 79 на Даниловском ли-
цензионном участке в Иркутской области».

Цели намечаемой деятельности: строительство объектов.
Месторасположение намечаемой деятельности: Катангский район 

Иркутской области.
Наименование и адрес заявителя или его представителя:
ПАО «ВЧНГ», юридический/ почтовый адрес: РФ, 664000, г. Ир-

кутск, проспект Большой Литейный, дом 3, тел.: (3952) 28-33-00, Факс: 
(3952) 25-56-97. Е-mail: vcng@rosneft.ru.

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», 660022, Российская Федера-
ция, г. Красноярск, ул. Батурина. 40 а. каб. 2-21. Телефон 8(391)200-88- 
30 доб.2516. E-mail: sekr@kr-nipineft.ru.

Дата и время проведения общественных обсуждений: 10 ноября 
2016 г. в 15.00 по адресу: Иркутская область, с. Ербогачен, ул. Комсо-
мольская, д. 6.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация МО «Катангский район» совместно с заявителем или 
его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресу: 666610, Иркутская область, с. Ер-
богачен, ул. Комсомольская, д. 6, каб. 13. Тел.: (39560) 2-11-50, в рабо-
чие дни с 10.00 до 17.00.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-
бликования настоящего извещения по адресу: 666610, Иркутская об-
ласть, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6. каб. 13. Тел.: 8(395-60)21-
3-40.

Ответственные организаторы:
От ПАО «ВЧНГ» Начальник отдела охраны окру-

жающей среды — Стрижакова 
Татьяна Константиновна,  
тел. 8 (3952) 78-26-60 вн. 1408.

От «РН-КрасноярскНИПИнефть» Ведущий инженер отдела проек-
тирования строительства сква-
жин — Лапин Сергей Владими-
рович, тел. (391) 200-88-30, доб. 
2637, Начальник отдела эколо-
гического мониторинга и ОВОС 
— Бурыкин Владислав Влади-
мирович, тел.: (391) 200-88- 30, 
доб. 2516, 8-913-199-91-50.

От администрации 
МО «Катангский район»

Начальник отдела архитектуры, 
капитального строительства и 
экологии — Муллер Андрей Ни-
колаевич, тел.: (39560) 21-3-40.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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Павел Ивченков,
 эксперт правового центра «Общественная Дума»:

— Сейчас федеральное законодательство разрешает размещать точки общепи-

та на первых этажах многоквартирных домов. Однако регионы могут самостоя-

тельно внести свои коррективы в этот вопрос. Для этого достаточного местного 

закона. Федеральное законодательство прописывает общие для всех моменты, 

но регионы вправе вносить свои ограничения. Таким образом, такой запрет мо-

жет быть проведен как на федеральном, так и местном уровне. В первом случае он 

будет касаться всех регионов, а во втором только тех, где запрет принят.

Защитить права жильцов домов, которым мешают такие точки общепита, мож-

но. Для этого нужно жаловаться местным властям, обращаться в прокуратуру 

и правоохранительные органы, если есть нарушения. Например, шум, драки, уг-

розы, продажа алкоголя несовершеннолетним или в запрещенное время и т.п. 

Кроме этого, нужно обратиться в Роспотребнадзор для проверки того, соблю-

дают ли заведения требования к их деятельности.

Подготовила Елена Березина

А КАК В РЕГИОНАХ?
В Ростове-на-Дону популярность «пивных под домом» постепенно сходит 
на нет. Еще пару лет назад они были в каждой четвертой многоэтажке. 
Но, по словам бизнесменов, переизбыток привел к жесткой конкуренции, 
многие ее не выдержали и закрылись. А еще несколько лет назад контроли-
рующие органы города стали штрафовать бизнесменов за рекламу (слово 
«пиво» на вывесках считается нарушением закона). Кроме того, среди мо-
лодых ростовчан появилась мода на более качественное крафтовое пиво, 
которое продается только в барах. А более состоятельные вообще предпо-
читают расслабляться на Левом берегу Дона, где нет жилых домов.
В Ульяновске подобный закон приняли в конце июля. Для депутатов Заксо-
брания это был «второй заход»: введение запрета продажи алкоголя 
в кафе, расположенных в домах, они обсуждали еще в 2015 году, но тогда его 
отклонили из-за отрицательной оценки экспертов: якобы запрет мог 
сильно ударить по бизнесу. 
В Омской области запрещено торговать спиртным в заведениях общепи-
та, расположенных на первых этажах жилых домов. В Алтайском крае 
с 1 июля 2016 года вступил в силу закон, ограничивающий работу магази-
нов-баров во дворах и жилых домах. Теперь продавать спиртное после 
21.00 могут только предприятия общепита, в помещении которых есть 
шесть и более столов, 24 и более посадочных места. Кроме того, зал ресто-
рана или кафе не может быть размещен в одном помещении с залом роз-
ничной торговли. 

Подготовили: Александр Гавриленко, Виктория Чернышева,
Юрий Прокопьев

Сергей Бабкин

Е
ще более 200 маленьких 
жителей запада Москвы 
скоро гордо назовут 
себя «всадниками»: 
в районе Кунцево от-

крылось новое дошкольное учре-
ждение для ребят из семей ново-
селов.

— Только в этом году нам уда-
лось построить в столице 12 дет-
садов. Но такое действительно 
встретишь нечасто: стоит не-
сколько жилых высоток, а совсем 
рядом — детсад, — сказал мэр Сер-
гей Собянин, осматривая дизай-
нерское здание для местных до-
школят.

В Москве вообще современ-
ные детсады не похожи один на 
другой. Вот и новостройка на Ис-
тринской улице строилась по ин-
дивидуальному проекту. Три эта-
жа, игровые комнаты, музыкаль-
ный зал. В нем, кстати, установ-
лен большой экран, и малыши мо-

гут хоть каждый день ходить 
в кино смотреть любимые мульт-
фильмы. 

— В игровую комнату попадем 
через спальню, — рассказывают 
воспитатели. — Их разделяет пере-
городка: она закрывается, когда 
наступает «тихий час». Просну-
лись дети? Перегородку можно 
открыть, кровати сдвинуть и ос-
вободить место для игр.

Во дворе детсада — уютная пло-
щадка с качелями, которую ребя-
та уже адаптировали для игры 
в прятки. А через пару лет «вы-
пускники» смогут вместе пойти 

в первый класс, так как садик — по-
дразделение школы № 887.

— Наши дети уже сейчас мно-
гим интересуются, рады учиться 
всему новому, — говорит директор 
школы Юлия Плотникова. — Каж-
дый ребенок занят в двух-трех 
творческих кружках, больше все-
го популярно хореографическое 
направление: малыши очень лю-
бят танцевать.

Новый детсад, рассчитанный 
на 225 мальчишек и девчонок, 
пока наполовину пустой: еще не 
все новостройки в округе заселе-
ны. Как отметил Собянин, строи-

тели справились раньше намечен-
ного срока, дали возможность се-
мейным новоселам с ходу решить 
один из главных вопросов: куда 
определить ребенка, пока взро-
слые на работе. Эту проблему 
вскоре смогут решить и жители 
7 микрорайона Некрасовки. Там 
построят причудливое здание, 
в котором дошколята тоже будут 
соседствовать с учениками школ. 
Строение возведут в форме буквы 
«М» — проект уже прошел согласо-
вание в Москомархитектуре. Нео-
бычная форма объясняется тем, 
что новостройка окажется между 
несколькими высотками. Вот 
и решили развернуть корпуса, 
чтобы в классах был нормальный 
дневной свет. 

Акцент

 Современные детские 
сады в Москве не похожи 
один на другой

Сергей Собянин высоко оценил 
новый дизайнерский детский сад 
в Кунцево. 

Фоторепортаж
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Образование За год в Москве открылись 12 новых детсадов

«Всадники» с запада
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ВАЗ приглашает 
на выход

Пожилым заводчанам 
обещают дополнитель-
ные выплаты к госпен-

сии после их выхода на заслужен-
ный отдых. Деньги предприятие 
будет выплачивать в течение пяти 
лет через НПФ АвтоВАЗ. Пенсио-
нерам — из расчета 30 процентов 
от их средней зарплаты за каждый 
отработанный в компании год. 
В результате они смогут рассчи-
тывать на ежемесячную прибавку 
в 3,5—4 тысячи рублей. Сумма за-
висит не только от трудового ста-
жа, но и от имеющихся наград. 
Так, заводские знаки отличия 

обеспечат к ней плюс 10 процен-
тов, госнаграды — 20 процентов.

Сотрудники предпенсионно-
го возраста также смогут вос-
пользоваться прибавкой, но уже 
из расчета 15 процентов за каж-
дый отработанный на заводе год. 
Их ежемесячные выплаты, по 
предварительным расчетам, со-
ставят от 1850 до 2030 рублей.

При этом, с какого возраста 
начинается «предпенсионная» 
отметка, менеджеры завода не 
уточняют, комментируя аб-
страктно — «мы никого не огра-
ничиваем».

Исполнительный директор 
аналитического агентства «Ав-
тостат» Сергей Удалов считает, 
что «при недозагруженности 
производства у АвтоВАЗа есть 
необходимость сокращать за-
траты»:

— В ближайшей перспективе 
увеличение объема производ-
ства не предвидится, поэтому 
надо экономить, в том числе на 
персонале. И конечно, правиль-
нее не просто сокращать людей, 
а предлагать компенсацию. Раз-
меры этой поддержки — много 
или мало — не могу оценить, здесь 
каждый сотрудник, на которого 
распространяется эта програм-
ма, должен решать для себя.

Действительно, в условиях 
падения российского рынка лег-
ковых автомобилей на 15,8 про-
цента (по итогам восьми месяцев 
2016 года, данные AEБ) АвтоВАЗ 
вынужден не загружать на пол-
ную имеющиеся производствен-
ные мощности. С середины октя-
бря на заводе по пятницам будут 
организованы временные рабо-
ты. Оплата составит тысяча руб-
лей в день каждому работнику. 
На это уже выделено 156 милли-
онов рублей из федерального 
и регионального бюджетов.

ИНТЕРНЕТ 

В России 
ищут «умные 
города» 

ДАТЧИК 
ДЛЯ МУСОРКИ 

Татьяна Шадрина 

ДО КОНЦА года Институт раз-
вития Интернета (ИРИ) составит 
рейтинг «умных городов». 

Будут учитывать все детали 
проникновения Интернета в 
жизнь горожан и возможности 
использования различных дат-
чиков, которые передают дан-
ные. 

Как сделать жизнь комфор-
тнее и безопаснее, обсуждали 
вчера на форуме 
Интернет+город». 

Оказалось, что еще много 
можно сделать для улучшения 
жизни, сократить потери воды 
на 15 процентов, а время в пути в 
городах  — на 20 процентов. А за-
дачу благоустройства городских 
территорий необходимо решать 
на основе анализа открытых дан-
ных, считает замглавы минстроя 
Андрей Чибис. 

Чтобы жизнь в городе отвеча-
ла запросам жителей, минстрой 
к середине 2017 года создаст но-
вые стандарты формирования 
городской среды, исходя из луч-
ших мировых и отечественных 
практик.  

Что такое рейтинг «умных го-
родов», пояснил «РГ» советник 
президента Герман Клименко. 

Он отметил, что будут учиты-
вать, как и где в городе стоят ка-
меры видеонаблюдения, как ор-
ганизован процесс пропуска в 
школы, в каких домах и какие 
стоят датчики, которые позволя-
ют минимизировать тепло и дру-
гие потери. 

Сейчас обсуждается вопрос 
по оснащению датчиками мусор-
ных баков и созданию «умных» 
кладбищ, уточнил он. Автомати-
зировать процесс на кладбищах 
несложно, отметил член рабочей 
группы «Связь и информацион-
ные технологии» экспертного 
совета при правительстве РФ 
Сергей Колесников. 

Администрация города знает, 
сколько примерно уходит в мир 
иной в год, и под это можно уже 
закладывать места на кладби-
щах, распределять их автомати-
чески. И это сделает систему 
прозрачной. Для тех, кто посе-
щает своих родственников, мож-
но с помощью датчиков настро-
ить систему навигации. Админи-
страция кладбища с помощью 
этих же датчиков сможет узнать, 
сколько гостей посещали и ка-
кую могилу. 

Также важно оснастить му-
сорные контейнеры датчиками, 
которые позволят выявить, ког-
да она наполнена. При этом 
сами датчики стоят не более 500 
рублей, отметил Колесников. 
Вопрос прозрачности вывоза и 
утилизации мусора также явля-
ется острым. Но ИТ-компании 
будут готовы создавать прило-
жения в этой сфере, только ког-
да горожане будут материально 
заинтересованы в фасовке му-
сора (бумага, стекло, органика), 
отметила представить Яндекса 
Марина Янина. 

Все эти детали можно будет 
прописать в дорожной карте. 
Фонд развития интернет-иници-
атив (ФРИИ) уже передает на 
рассмотрение правительства со-
гласованный с профильными ве-
домствами проект дорожной 
карты по развитию Интернета 
вещей в России, сказал глава 
ФРИИ Кирилл Варламов. 

Развитие открытых данных и 
построение на их базе серви-
сов — важная составляющая 
успешного функционирования 
городской инфраструктуры, от-
метил полпред совета ИРИ, Ди-
ректор ассоциации электронных 
коммуникаций (РАЭК) Сергей 
Плуготаренко.

Эти данные помогают власти 
и бизнесу повышать эффектив-
ность управления и не имеют 
ограничений для использова-
ния. Источники открытых дан-
ных — как государственные 
структуры, так и коммерческие 
организации. 

А потенциал применения и 
экономическая отдача от откры-
тых данных определяется нали-
чием единых стандартов хране-
ния и обработки, разнообразием 
источников информации, удоб-
ством и оперативностью досту-
па к ним, и главное — сложив-
шимся на рынке пониманием 
сути явления и его преимуществ. 

О чем говорят  Стоит ли упрощать вывоз бриллиантов за границу

Каратом не вышли 

Татьяна Зыкова 

К
омпания «АЛРОСА» 
предлагает отменить 
ограничение по выво-
зу за границу брилли-
антов не дороже 25 

тысяч долларов физлицами. Либо 
повысить ценовой «порог». Та-
кое письмо направлено в мин-
фин, сообщили «РГ» в компании. 

На Дальнем Востоке сейчас 
создается алмазно-бриллианто-
вый кластер «Евразийский ал-
мазный центр» (ЕАЦ). На его тер-
ритории планируется размеще-
ние таможенного поста, пункта 
Пробирной палаты, представи-
тельства Гохрана, хранилища для 
драгметаллов и камней, ограноч-
ное производство и торговые 
площадки. При этом центр ста-
нет резидентом «Свободного 
порта Владивосток», то есть зо-
ной с упрощенным визовым 
контролем, через которую в Рос-
сию смогут прибывать богатые 
иностранные туристы. 

В компании рассчитывают, 
что с их стороны вырастет спрос 
на дорогие бриллианты особой 
российской огранки. Заминка в 

том, что сейчас физлица вправе 
вывезти из России изделия из 
драгметаллов, а также драгоцен-
ные камни на сумму не более 25 
тысяч долларов, при этом ценно-
сти не облагаются вывозной 
пошлиной. Порядок их переме-
щения предусмотрен межправи-
тельственным соглашением меж-
ду Россией, Беларусью и Казахс-
таном от 2010 года. А если доро-
же 25 тысяч долларов, то должны 
быть помещены «под таможен-
ную процедуру экспорта», кото-
рая доступна только юрлицам.
Между тем первый Бриллианто-
вый тендер, который прошел во 
Владивостоке в сентябре 2016 
года продемонстрировал пер-

спективы выгодной торговли. На 
торги были выставлены 28 брил-
лиантов, из которых 5 имели мас-
су более 5 карат, а 18 камней фан-
тазийную уникальную окраску. 
Проданы были все 23 лота на 3,6 
миллиарда долларов. Самый 
большой камень массой 40.25 ка-
рата ушел за 707 тысяч долларов, 
самый дорогой в 20.31 карата 
продан за 1,3 миллиона долларов. 
В компании рассчитывают, что в 
будущем на новой торговой пло-
щадке могут совершать сделки и 
клиенты-физические лица. Надо 
только изменить таможенное за-
конодательство, упростив вывоз 
купленных гражданами брилли-
антов. 

По словам одного из участни-
ков рынка, представителя заво-
да по огранке алмазов, пере-
смотр вывозной цены на брил-
лианты физлицами можно толь-
ко приветствовать. «Таким обра-
зом мы простимулируем эк-
спорт. А состоятельные покупа-
тели, ценители уникальных кол-
лекционных бриллиантов, смо-
гут самостоятельно деклариро-
вать дорогие камни на таможне, 
предъявлять чеки и сертифика-
ты», — обозначил собеседник 
«РГ» возможный упрощенный 
механизм. Тем более внутри Рос-
сии оборот драгоценных кам-
ней, включая бриллианты, не ог-
раничен, их можно купить в ма-
газинах, в ломбардах, заказать 
украшения у ювелиров. «Опа-
саться того, что приедет толпа 
иностранцев и раскупит все 
бриллианты, не стоит. Отмена 
ценового порога не произведет 
революции на рынке, но сделает 
его свободней, привлечет в Рос-
сию больше покупателей со все-
го мира, станет меньше издер-
жек для производителей при 
продаже изделий», — уточняет 
он. Кто-то будет вывозить брил-

лианты в качестве инвестиций, 
кто-то — для подарков, кто-то — 
для ювелирных работ. 

Начальник аналитического 
управления НИИ минфина Игорь 
Варьяш категорически против 
инициативы. «Пока с либерали-
зацией на вывоз за границу 
крупных бриллиантов физлица-
ми лучше повременить. Не та ме-
ждународная ситуация. Мелкие, 
до 25 тысяч долларов, пусть, как 
и раньше, вывозят», — говорит 
он. Риски, по мнению эксперта, в 
том, что через физлиц смогут вы-
возиться коммерческие партии. 
Впрочем, решение о таких нор-
мах принимается не на нацио-
нальном, а на наднациональном 
уровне, то есть пятью странами — 
членами Евразийского экономи-
ческого союза. И предстоит 
сложный путь согласования этой 
нормы. 

Крупные бриллианты особой рус-
ской огранки ценят в мире ювелир-
ной моды.

Акцент

 Пока повышать норму 
вывоза за границу физлицами 
бриллиантов свыше 25 тысяч 
долларов рано В России хотят 

создать «умные» 
кладбища, 
чтобы бизнес 
ритуальных услуг 
стал прозрачнее

КОММЕНТАРИЙ

Сергей Смирнов,
доктор экономических наук, 
эксперт по социальной политике 
и рынку труда 

Инициатива АвтоВАЗа сделать при-

бавку к пенсии уволившимся по собст-

венному желанию пенсионерам и лю-

дям предпенсионного возраста не про-

тиворечит российскому законодатель-

ству.

Другое дело, что каждый, кому предло-

жено подумать о такой перспективе, 

должен сесть и посчитать, что ему вы-

годнее — получать пять лет прибавку 

в две-четыре тысячи рублей в месяц или 

попасть под сокращение. И получить 

помимо зарплаты и компенсации за от-

пуск выходное пособие в размере ме-

сячного заработка, и потом получать 

это пособие еще два месяца, если чело-

век за это время не трудоустроился.

При максимальной доплате в четыре 

тысячи в месяц — это 48 тысяч рублей 

в год минус семь процентов инфляции, 

итого за год человек реально получит 

44 395 рублей. А за пять лет общая 

сумма составит примерно 222 тысячи 

рублей. При этом компенсация за от-

пуск и накопленная зарплата челове-

ку тоже будет выплачена. Если работ-

ник зарабатывал в среднем 30 тысяч 

рублей и уйдет по сокращению, то его 

выходное пособие составит в сред-

нем 90 тысяч плюс опять же зарплата 

и отпускные. С одной стороны, сумма 

меньше, с другой — ее человек получа-

ет единовременно, а потому может 

произвести на нее, скажем, крупную 

покупку. Также хочется напомнить, 

что люди предпенсионного возраста, 

потерявшие работу, смогут встать на 

учет в службу занятости и получить 

пособие по безработице. А в случае, 

если вакансия для них не найдется, 

оформить досрочную пенсию.

Подготовила Марина Гусенко

Узнайте на сайте: Почему 
молодежь начала активно 
покупать бриллианты
rg.ru/art/1311836
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СПРАВКА «РГ»
В Тольятти, по данным центра 
занятости, на конец сентября 
8043 безработных. На одну сво-
бодную вакансию приходится — 
1,6 человека.

ПРОБЛЕМА Иркутский север 
отрезали от Большой 
земли

Турбулентность

Екатерина Дементьева, Иркутская область

БОЛЕЕ 20 тысяч человек на севере Иркутской области 
рискуют быть отрезанными от большой земли. Регио-
нальный бюджет задолжал авиакомпании, которая обес-
печивает перевозки, более 26 миллионов рублей.

Полеты в поселки Ербогачен и Маму много лет субсиди-
руются из областного бюджета. Однако с июля авиакомпа-
ния «Ангара» не получила ни копейки. «Поэтому мы прио-
становили предварительные продажи билетов по субсиди-
руемым тарифам на ноябрь и декабрь, — пояснила Дарья 
Давыдова, руководитель отдела по связям с общественно-
стью группы компаний «Истлэнд», в которую входит авиа-
компания. — Без субсидий билеты будут недоступны боль-
шинству населения. Неоднократно обращались в регио-
нальное правительство, но ответа так и не получили».

Для жителей северных районов остаться без авиасооб-
щения — это не только невозможность попасть в област-
ной центр по делам. Регулярными рейсами, например, 
врачи отправляют в Иркутск сложных пациентов, кото-
рым необходима высокотехнологичная медпомощь.

В министерстве жилищной политики, энергетики и 
транспорта Иркутской области пояснили, что в июне ука-
зом губернатора были отменены нормативные акты, ре-
гулирующие тарифную политику на воздушном тран-
спорте. А новые не приняты до сих пор. «Поэтому служба 
по тарифам не может рассчитать сумму субсидии, а ми-
нистерство не имеет правовых оснований на ее выпла-
ту», — пояснили в ведомстве. Однако, по словам председа-
теля правительства Иркутской области Александра Бита-
рова, держать руку на пульсе должно было министерство 
жилищной политики, энергетики и транспорта. «Они  уже 
получили от меня взбучку. Мы с этим разобрались. Авиа-
компании все будет оплачено с 1 июля. Механизм найден, 
но на это понадобится около месяца», — пояснил Битаров.

Кстати, компания «СиЛА», которая должна была заме-
нить в Приангарье обанкротившегося бурятского пере-
возчика ПАНХ, не приступила к полетам по той же причи-
не — ей не перечислили субсидии. В Усть-Илимск, Нижне-
удинск, Железногорск-Илимский и поселок Казачинское 
самолеты не летают с мая. Но у их жителей есть альтерна-
тива — автомобильный транспорт. У северян ее нет.

КТО ВИНОВАТ? 

Росавиация сейчас изучает сложившуюся ситуацию, отметил в бе-

седе с «РГ» представитель ведомства Сергей Извольский.

Между тем, как пояснил «РГ» главный редактор портала Avia.ru Ро-

ман Гусаров, действия авиакомпании, остановившей продажу би-

летов по спецтарифам, правомочны. «Перевозчик не может рабо-

тать себе в убыток. Нужны деньги на топливо, зарплату. Если те-

хобслуживание не делается вовремя, а на это тоже нужны средст-

ва, наступает уголовная ответственность. Перевозки в отдален-

ных территориях низкорентабельные. И, конечно, нести социаль-

ную ответственность в таком случае должен не бизнес, а власть. 

На Камчатке, например, власти в свое время купили региональной 

авиакомпании самолеты, так как аренда обходится дорого. Я не 

помню подобных случаев в последние 5—7 лет в других регионах. 

Хорошо, что власти в Иркутской области подключились к реше-

нию вопроса», — отметил эксперт.

Подготовила Алена Узбекова

ФИНАНСЫ ЦБ обяжет 
компании рассказать, 
как начисляются бонусы 
топ-менеджерам

Позволят 
заглянуть 
в чужой кошелек

Юлия Кривошапко

КОРПОРАЦИИ обяжут раскрывать механизмы начи-
сления вознаграждений и бонусов своим топ-менедже-
рам и членам советов директоров. Такое требование со-
держится в проекте указания, разработанного Центро-
банком. Новые правила могут вступить в силу в первой 
половине 2017 года.

Годовые отчеты публичных компаний, акции которых 
обращаются на фондовом рынке, должны будут допол-
няться сведениями о принципах и подходах, применяе-
мых при начислении вознаграждений ключевым руково-
дителям. Там необходимо будет раскрывать и основные 
показатели деятельности компании, от достижения кото-
рых зависит это вознаграждение. В отчетах будут приво-
диться также сведения о выплатах, сделанных не на осно-
вании политики о вознаграждениях или с отсрочкой. При 
этом компании смогут самостоятельно решить, раскры-
вать ли данные о вознаграждении каждого из входящих в 
органы управления топ-менеджеров индивидуально или 
совокупно по каждому органу управления. 

Новые правила должны повысить качество корпора-
тивного управления и сделать финансовый рынок про-
зрачнее. Они также позволят всем заинтересованным ли-
цам получать информацию о вознаграждении членов ор-
ганов управления в более структурированном виде. Это 
должно облегчить ее понимание. Кроме того, инвесторы 
получат возможность оценивать эффективность управ-
ления компанией и то, насколько система вознагражде-
ния способна стимулировать достижение компанией вы-
соких финансовых результатов, подчеркивают в ЦБ.

«Несмотря на то, что речь в проекте указа Центробан-
ка идет лишь о раскрытии механизма начисления вознаг-
раждений, а не об ограничении самих бонусов, эту меру 
можно назвать шагом в правильном направлении», — го-
ворит декан Высшей школы корпоративного управления 
(ВШКУ) РАНХиГС Сергей Календжян. 

Нельзя сказать, что наши компании, особенно с госу-
дарственным участием, демонстрируют сегодня доста-
точную открытость, констатирует эксперт. Но по мере 
того, как будут приниматься подобные требования, мы 
можем к этому прийти, полагает он. 

Василий Проша, руководитель направления систем 
вознаграждения международной консалтинговой ком-
пании AXES Management уверен, что компании будут ис-
полнять требования Центробанка, когда те вступят в 
силу. Но большинство из них изберет второй вариант из 
предложенных регулятором, а именно право раскрывать 
данные о бонусах совокупно по каждому органу управле-
ния, а не индивидуально по каждому топ-менеджеру. «Де-
тализированные сведения захотят предоставлять разве 
что компании, ориентированные на построение про-
зрачных взаимоотношений с акционерами. Но их коли-
чество, к сожалению, будет минимальным», — прогнози-
рует эксперт.

Таблетка 
растворилась в цене

«Действующая система 
регулирования цен не 
стимулирует произво-

дителей сохранять дешевый ас-
сортимент лекарств, — пояснил 
«РГ» директор по внешним свя-
зям STADA CIS Иван Глушков. — 
Издержки растут, а предельная 
отпускная цена, по сути, не меня-
ется, а если и индексируется, то 
недостаточно».

Компании, которые помимо 
ЖНВЛП с «фиксированной» це-
ной выпускают и «коммерче-
ские» лекарства, цену на которые 
устанавливают сами, могут «пе-
регруппироваться» и в итоге 
остаться на плаву. Но если в «пор-
тфеле»   исключительно продук-
ция из регулируемого перечня, 
производство неизбежно скаты-
вается в минус. В прошлом году к 
остановкам производства из-за 
убыточности прибегала почти по-
ловина фармкомпаний, работаю-
щих в доступном сегменте.

«Отпустить цены — правиль-
ный шаг, если мы хотим сохра-
нить присутствие на рынке недо-
рогих лекарств, — считает глава 
Аптечной гильдии Елена Неволи-
на. — Вопрос стоит так: либо про-
изводители смогут поднять цену, 
чтобы производство стало хотя 
бы минимально рентабельным, и 
тогда лекарства останутся в про-
даже. Либо мы получим физиче-
ское их отсутствие». 

«Не надо думать, что, если по-
добное решение будет принято, у 
нас вообще не останется лекарств 
дешевле 50 рублей, — пояснила 
«РГ» исполнительный директор 
СПФО Лилия Титова. — Один и тот 
же препарат выпускают многие 
предприятия, а роль конкуренции 
никто не отменял. Компании смо-
гут выбирать: удержать цену на 

уровне до 49 рублей 99 копеек, 
или превысить порог 50 рублей и 
вновь попасть под необходимость 
регистрировать цену. Вполне до-
пускаю, что некоторые произво-
дители, зарегистриров свои пре-
параты по отпускной цене немно-
го выше 50 рублей, даже, наобо-
рот, захотят ее снизить, чтобы 
выйти из госрегулирования».

Со стороны потребителей ле-
карств оптимизма меньше. Глава 
Лиги защитников пациентов 
Александр Саверский считает, 
что бизнес не упустит возможно-
сти поднять цены по максимуму. 
Такие опасения отчасти подтвер-
ждает статистика: в контролируе-
мом сегменте цены на лекарства 
выросли в 2016 году лишь на 0,5% 
(за 8 месяцев 2015 года — на 7,4%), 
но дешевые лекарства из «ком-
мерческого» сегмента в этом году 
подорожали на 24,6%, а в прош-
лом — на 31,4%.

Конечно, «отпуск» цен — не 
единственная возможная мера. 
Есть предложение внедрить систе-
му госзаказов — производителей 
обяжут выпускать определенный 
объем лекарств по низким ценам 
под гарантии закупок. Обсужда-
ются и перспективы введения суб-
сидирования. В любом случае дей-
ствовать нужно аккуратно. «Лю-
бые перекосы могут привести к 
нежелательным последствиям, — 
считает Глушков. — Менять ны-
нешнюю методику ценообразова-
ния - это половинчатое решение, 
параллельно нужно решать и во-
прос лекарственного обеспече-
ния, введения соплатежей».

1

На лекарствах появится 
новая маркировка — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/1312999
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Прокурор в обороне
Шло сокращение в си-
ловых структурах. Но 
данный процесс не ав-

томатически срабатывал: людей 
стало меньше, и преступлений 
соответственно тоже. Каких пре-
ступлений, кто их совершил? 
Стало меньше призывников, но 
ведь увеличилось число кон-
трактников. 

И это важно потому, что мы 
привыкли из года в год считать — 
было чуть больше преступлений, 
стало чуть меньше или наоборот. 
А тут общая тенденция налицо. 
Значит, сделано достаточно мно-
го для наведения порядка. 

Понимаю, что на то есть объ-
ективные и субъективные при-
чины. Шло сокращение в сило-
вых структурах. Но данный про-
цесс не автоматически срабаты-
вал: людей стало меньше, и пре-
ступлений соответственно тоже. 
Каких преступлений, кто их со-
вершил? Стало меньше призыв-
ников, но ведь увеличилось чи-
сло контрактников. 

Тем не менее преступления, 
совершенные военнослужащи-
ми по призыву, сегодня состав-
ляют всего 16 процентов от об-
щего числа правонарушений 
в поднадзорных нам ведомствах. 

В целом структура преступле-
ний в армии и у других силови-
ков серьезно изменилась?
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Она действи-
тельно претерпела сильные из-
менения. Ныне восемь из десяти 
учтенных преступлений — обще-
уголовные. Эта составляющая 
поменялась, когда в интересах 
армии начали создавать различ-
ные акционерные общества 
и другие сопутствующие струк-
туры. Когда Вооруженные силы 
освободили от несвойственных 
им функций, околоармейские 
коммерческие фирмы завоевали 
пространство для корыстных 
преступлений. Они сохраняют 
его за собой до сих пор. Поэтому 
теперь лидируют общеуголов-
ные преступления с корыстной 
мотивацией.

А пресловутая дедовщина вас 
уже не страшит?
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Я никогда не го-
ворил, что ее нужно бояться 
и поэтому в армию не надо идти. 
Есть Закон «О воинской обязан-
ности и военной службе», его 
нужно выполнять всем гражда-
нам.

Что же касается неуставных 
отношений, то количество таких 
преступлений в подведомствен-
ных нам структурах сократилось 
в среднем на треть. Но это не сти-
хийный, а вызванный объектив-
ными причинами процесс. Да, 
в войсках стало меньше призыв-
ников. К тому же за счет многих 
составляющих климат в воин-
ских коллективах стал гораздо 
лучше прежнего. Да и профилак-
тике неуставных взаимоотноше-
ний стали уделять больше вни-
мания на всей уровнях — от про-
стых командиров до руководства 
страны. 

Душевые кабины и стираль-
ные машины, носки вместо пор-
тянок — все это тоже не могло не 
сказываться на климате в казар-
ме. Люди там стали уютней себя 
чувствовать, в другой атмосфере 
жить и служить. 

Потом все решения, которые 
принимаются о нагрузках на 
призывников, только пришед-
ших в армию и уже прослужив-
ших определенный срок, тоже 
стали разумнее распределять. От 
этого солдаты стали по-другому 
себя чувствовать. Значительная 
часть служебной нагрузки, в том 
числе психологическая, перешла 
на контрактников. Их ведь те-
перь набирают в армию не десят-
ками, а тысячами. И вот резуль-

тат — в более чем 90 процентах 
воинских коллективов преступ-
ления не совершаются вообще. 

Наверное, сказалась и активиза-
ция боевой подготовки. Ушли 
в прошлое времена, когда офи-
цер не знал, чем занять бойца.
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Конечно. Одно 
дело, когда утром пришел на 
службу и вечером ушел. Дру-
гое — если ты много времени 
проводишь на полигоне или уче-
ниях, все время вместе с подчи-
ненными.

Давайте о больной сфере — во-
ровстве при исполнении гособо-
ронзаказа. 
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Там, где есть 
коммерция, всегда существуют 
огромные финансовые риски. 
Привлеченные фирмы зачастую 
паразитируют на госбюджете. 
Мы уже много лет занимаемся 
этими проблемами и несколько 
сместили акценты своей работы. 
Схема: украл, выпил — поймали — 
в тюрьму — не самая эффектив-
ная. По большому счету, так ни-
чего не добьешься.

Обобщение практики и ана-
литическая работа привели нас 
к выводам, что есть совершенно 
очевидные составляющие, спо-
собствующие правонарушени-
ям, — многочисленные посредни-
ческие структуры, а также недо-
бросовестные поставщики ра-
бот, услуг и материальных цен-
ностей. На мой взгляд, в этом 
участвуют и единственные по-
ставщики оборонной продук-
ции. От многих из них я бы про-
сто отказался, потому что с точ-
ки зрения финансирования тут 
возникают целые мошеннически 
схемы. Вы наверняка, к примеру, 
слыша ли о   существовании 
5—6 субподрядчиков при испол-
нении одного контракта гособо-
ронзаказа. На одной ступеньке 
стоимость контракта может сра-
зу вырасти на 500 миллионов. 
Зачем такой субподрядчик ну-
жен? Надо бы отказаться от та-
ких схем работы, но они многим 
выгодны, а потому победить не-
просто. 

Мы свои предложения по это-
му поводу подготовили. Сейчас 
в правительстве идет проработ-
ка вопросов, связанных с изме-
нением закона, касающихся 
пока что не ликвидации, а хотя 
бы предъявления им соответст-

вующих требований по выполне-
нию работ. Потому что порой 
у этих структур нет никаких про-
изводственных мощностей, люд-
ских и материальных ресурсов. 
Есть только учредители фирмы 
со 100 рублями капитала, но их 
все равно берут. Некоторые, из-
виняюсь за сленг, успевают «шу-
стрить» в этой ситуации, как-то 
решать вопросы.

А другие просто внаглую «от-
тягивают» деньги на себя, а по-
том, не выполняя никаких работ, 
с этими деньгами растворяют-
ся — кто в офшорах, кто просто на 
великих просторах нашей Роди-
ны. А денежки государственные 
делятся. Системой откатов пора-
жены и сферы производств, 
и строительства, и услуг. 

Поэтому мы достаточно плот-
но работаем с профильным ко-
митетом Совета Федерации, 

с комитетом Госдумы и с право-
выми подразделениями мини-
стерств для того, чтобы зажать 
эту структуру с точки зрения за-
кона, не дать ей лазеек.

Реально, на ваш взгляд, поло-
жить конец этой порочной пра-
ктике?
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Надеюсь. Для 
этого нынешняя система контр-
оля за исполнением гособорон-
заказа должна быть поставлена 
на такой уровень, чтобы наконец 

закончить с «молотиловкой» го-
сударственных денег. Это глав-
ная цель. Потому что, если этого 
не сделать, то и система расхи-
щения денег будет жить дальше. 

Уголовные дела «Оборонсерви-
са» много вам нервов попорти-
ли?
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Нервы портят 
не дела, а люди. Если у тебя есть 
опыт и знания, ты решаешь эти 
вопросы.

Что касается проверок по 
«Оборонсервису», то не вся ра-
бота завершена. Могу для при-
мера сказать, что в целях воз-
врата неправомерно изъятого 
госимущества и возмещения 
ущерба прокурорами в суды за-
явлено за последний период 
33 иска на сумму 16,4 миллиар-
да рублей. Из которых удовлет-
ворено на сегодняшний день 
пока только 19 — на 8,5 миллиар-
да. Остальные иски на рассмо-
трении в судах. 

Расследуется еще ряд уголов-
ных дел, возбужденных по на-
шим материалам.

С будущего года ваше ведомство 
полностью переходит «под кры-
ло» Генпрокуратуры. Чем было 
продиктовано такое решение?
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Если помните, 
когда только начинали обсу-
ждать этот вопрос, я говорил, что 
не очень вижу поставленные 
здесь цели. Но три года назад со-
ответствующий закон приняли, 
и его нужно реализовывать. Я де-
лал и продолжаю делать все для 
создания хорошего механизма 
его реализации. Поставленные 
в законе задачи мы решим. А что 
изменится? Время покажет. По-
живем — увидим. 

Эффективность работы воен-
ной прокуратуры от этого по-
высится?
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Как я понимаю, 
цель, которую поставили в мас-
штабах государства, — добиться, 
чтобы прокуроры не были зави-
симы от армейского командова-
ния. Эта цель будет достигнута. 
Но, на мой взгляд, сама по себе 
такая зависимость всегда была 
больше надуманной. Ведь мы 
и раньше вели проверки в отно-
шении командиров, расследова-
ли уголовные дела. Данная рабо-
та и сейчас проводится. Это оче-
видный факт, с ним не поспо-
ришь. Я думаю, что для компе-
тентного и принципиального 
прокурора она — не проблема.

Вы допускаете, что такая работа 
как раз и вызвала целую волну 
нападок в СМИ на вас лично? 
Например, писали, что вы воз-
вращаете незаконно отчужден-
ные земли минобороны и тут же 
раздаете их своим сотрудникам. 
Наступили какому-то чиновни-
ку на мозоль, — и получаете в от-
вет информационную оплеуху?
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Мысль, навер-
ное, правильная, хотя я уже ста-
раюсь не задаваться этим вопро-
сом. Главное, чтобы совесть была 
чиста. Недавно мне старшие кол-
леги сказали: ты за свою жизнь 
столько крови людям попортил, 
чего же хотел? Ведь как воспри-
нимается в обществе фигура 
прокурора. Работа наша связана 
в подавляющем большинстве 
случаев с копанием, к сожале-
нию, далеко не в чистом белье. 
А это соответственно не достав-
ляет никакого удовольствия лю-
дям. И это нормально. Но наша 
работа востребована и нужна об-
ществу.

Даже в тех случаях, когда мы 
восстанавливаем чьи-то права, 
удовлетворяем жалобы, мы по за-
кону обязаны применить соответ-
ствующие меры к тому, кто их на-
рушил. Таким образом, даже в са-
мой безобидной ситуации проку-
рор для кого-то обязательно плох 
или как минимум вызывает неу-
довольствие. Я уже не говорю 
о постоянной работе по привлече-
нию виновных к ответственности. 
А с прокурором в жизни чаще все-
го сталкиваются именно такие 
люди. И только для маленькой 
части общества прокурор может 
быть хорошим, если такое опреде-
ление здесь уместно вообще.

А формирование мнения 
большей части общества, кото-
рая с прокурором вообще не 
сталкивается, осуществляется 
с помощью вот таких статеек 
обиженных прокурором авто-
ров, которые даже фамилии свои 
боятся назвать. Но я их знаю. 
Всему свое время.

А поэтому с пониманием от-
ношусь к своему такому положе-
нию. Но работу свою, пока ну-
жен государству, не брошу. 

Потому что нам люди пишут 
не только о плохом. Достаточно 
часто говорят и пишут «спаси-
бо» за оказание помощи. Но это 
никто не публикует, никому они 
не интересны. Зато массово ти-
ражируют жалобы, в том числе 
на военных прокуроров. Де-
скать, смотрите, кого они нака-
зали, кого привлекли к ответст-
венности. Это же на самом деле 
честные служаки. А все, за кого 
я   в ст у п а л с я ,  о ка з ы в а етс я , 
сплошные коррупционеры и де-
лятся со мной. 

Теперь что касается раздачи 
земель. Действительно, написа-
ли, что я продал участков на 
100 миллионов долларов. Да 
если бы так случилось, я бы уже 
не прокурором работал, а ком-
паньоном у Абрамовича или еще 
где-нибудь. 

По поручению Генерального 
прокурора всю эту, с позволения 
сказать, фактуру проверили. 
Есть соответствующее заключе-
ние. И никто не сказал, что Фри-
динский где-то что-то уворовал. 
У меня есть жесткие принципы 
в жизни, и один из них — Родину 
нужно защищать, а не обворовы-
вать. И этим принципам я не из-
меняю.

К вопросу об обиженных чинов-
никах. С бывшим главкомом Су-
хопутных войск Чиркиным не 
слишком жестко поступили — 
подвели генерала под статью 
о взятке за незаконное выделе-
ние квартир?
С Е Р Г Е Й  Ф Р И Д И Н С К И Й :  Что значит 
«жестко»? Я с ним никак не по-
ступал. Человек получил взятку. 

Для меня с точки зрения морали 
и воспитания это очень серьез-
ный вопрос. Когда генерал берет 
деньги у подчиненного прапор-
щика, да еще не выполняет при-
нятые на себя обязательства, — 
это не плевая ситуация. Она сви-
детельствует о полном отсутст-

вии у человека понятия «честь 
имею». Какой же ты после этого 
офицер,  командующий? Не 
знаю, как для кого, а для меня это 
не пустые слова.

Другой вопрос, если бы нам 
сказали: что-то в этом деле не 
так, собраны не те доказательст-
ва. Но этого не говорят. А что ка-
сается строго или не строго нака-
зали, так эта дилемма у каждого 
человека своя. Все зависит от 
того, как он расставляет акцен-
ты, что правильно, а что непра-
вильно. А решит все суд.

То есть с точки зрения закона 
все было сделано правильно?
С Е Р Г Е Й  Ф Р И Д И Н С К И Й :  Абсолютно. 
У меня нет сомнений. Но опять 
же, никто ни ко мне, ни к моим 
подчиненным не пришел, ничего 
не спросил. А про это уголовное 
дело уже два года пишут люди, 
которые толком не знают всех 
его обстоятельств. Это, помните, 
как в том фильме, когда милицио-

нер задает вопрос: «Свидетели 
есть?» Гражданин выбегает 
и кричит: «Я свидетель». И тут же 
переспрашивает: «А что случи-
лось?».

С недавних пор в армии появи-
лась собственная правоохрани-
тельная структура — военная по-
лиция. Как вы с ней взаимодей-
ствуете? 
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ:  Это нужная 
структура, но к ней нельзя прий-
ти бегом. Например, в том же Ки-
тае даже не начальник, а обыч-
ный комиссар военной поли-
ции — огромная величина. Он 
ездит на «бьюике», решает массу 
проблем. Но они к этому не сразу 
пришли. 

Помните, непричастные пи-
сали, что я выступаю против со-
здания военной полиции, потому 
что она, дескать, хочет у нас пол-
номочия забрать. Если бы так 
было на самом деле, я это бы 
только поддержал. Но у военной 
полиции есть свои задачи. Они 
определены законом, уставом, 
и пока они не очень широки. Хотя 
военные полицейские их уже вы-
полняют, в том числе в «горячих 
точках». Я выступал против на-

деления их определенными фун-
кциями, к выполнению которых 
они были не готовы.

В том числе, в Сирии.
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Да. Что касает-
ся нашей совместной работы, то 
мы используем военную поли-
цию в качестве органа дознания, 
что предусмотрено законом. Но 
для того, чтобы эта структура 
стала по-настоящему действен-
ной и действующей, думаю, ей 
нужно наработать опыт. Чтобы 
можно было говорить, что полу-
чается или не получается. Пото-
му что пока даже в военной сре-
де, насколько я знаю, к военным 
полицейским неоднозначное от-
ношение. 

Все помнят трагическую ситуа-
цию ноября прошлого года, ког-
да наш летчик был сбит турец-
кими ВВС. Какое- то участие 
в расследовании дела Главная 
военная прокуратура принима-
ет? На ваш взгляд, реально дове-
сти это дело до логического кон-
ца?
СЕРГЕЙ ФРИДИНСКИЙ: Вполне реально. 
Больше того, вы, наверное, слы-
шали, что наша военная прокура-
тура в Сирии работает уже год. 
И все громкие, резонансные эпи-
зоды, связанные с нарушением 
закона, с гибелью и травмирова-
нием людей, проходят через руки 
прокуроров. Мы по этому делу 
даже экспертизу провели. Сдела-
ли все, что нужно было сделать. 
Направили материалы в следст-
венные органы. В мае возбудили 
уголовное дело, оно расследуется. 

Это решение, на котором мы 
настаивали, соответствует рос-
сийскому законодательству. 
В частности, статье 12 Уголовно-
го кодекса РФ. Там сказано, что 
уголовные дела, совершенные 
иностранными гражданами в от-
ношении граждан РФ, должны 
расследоваться даже на чужой 
территории. То есть, с точки зре-
ния закона, здесь все идет пра-
вильно. 

А с точки зрения перспекти-
вы, я думаю, что вопрос об ответ-
ственности за гибель подполков-
ника Пешкова даже не обсужда-
ется. Всегда было так: если гибли 
или получали ранение наши 
люди, мы возбуждали уголовные 
дела, выполняли все необходи-
мые следственные действия, 
а когда находили виновного, его 
привлекали к ответственности 
и дело шло в суд. Но первую часть 
нужно делать всегда сразу. Потом 
будут утрачены доказательства.

Почему я говорю, что вполне 
реально наказать виновных. 
Когда я в этом году летал в Си-
рию, то задал там коллегам во-
прос: возбуждаете ли вы уголов-
ные дела в отношении своих бан-
дитов, которые убивают людей, 
в том числе граждан иностран-
ных государств? Мне однослож-
но ответили: да, мы такие дела 
возбуждаем и расследуем. Это 
означает, что рано или поздно 
они поймают человека, который 
совершил это преступление. 
Либо передадут нам материалы 
и преступника. Либо мы напра-
вим туда свои материалы для 
привлечения виновного к уго-
ловной ответственности.

Мы проработали вместе с ми-
нистерством обороны и с  МИДом 
практически все вопросы, касаю-
щиеся соглашения, в том числе 
о юрисдикции наших органов, 
о взаимоотношениях между пра-
воохранителями. Думаю, в бли-
жайшее время они будут ратифи-
цированы, и у нас появятся все 
основания на условиях взаимно-
сти довести эту работу до логиче-
ского завершения.

По мнению Фридинского, зависи-
мость прокуроров от командова-
ния всегда была надуманной. 

Акцент

 Околоармейские коммерче-
ские фирмы завоевали про-
странство для корыстных 
преступлений

Акцент

 Военная прокуратура в Сирии 
работает уже год. И все эпизо-
ды нарушений закона прохо-
дят через руки прокуроров
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Сергей Фридинский родился в 1958 году в Куйбышеве. В 1980 году окон-
чил военно-юридический факультет Военного института миноборо-
ны по специальности юрист. В 1980—1985 годах — военный следователь, 
следователь-криминалист, старший военный следователь, помощник, 
старший помощник военного прокурора Красноярского гарнизона Си-
бирского военного округа. С 1985 по 1989 годы служил в Новосибирске во-
енным прокурором следственного отдела, военным прокурором отдела 
общего надзора, старшим помощником — начальником отдела общего 
надзора военной прокуратуры Сибирского военного округа. В 1989—
1993 годах — военный прокурор Красноярского гарнизона СибВО. 
С 1993 по1997 годы был первым заместителем военного прокурора За-
байкальского военного округа. Затем был назначен военным прокуро-
ром Северо-Кавказского военного округа. В 2000—2006 годах — замести-
тель Генпрокурора России. С 2006 года является заместитель Генпро-
курора РФ — главным военным прокурором. 
Награжден орденами «За заслуги перед Отечеством» III степени, «За 
военные заслуги», Почета, многими медалями. 
Заслуженный юрист Российской Федерации, Почетный работник про-
куратуры Российской Федерации. Доктор юридических наук.

БЛИЦ

Несколько вопросов от читателей «РГ». Как у вас 
строятся отношения с высшим армейским коман-
дованием? Трудно добраться, если нужно, до Сер-
гея Шойгу и его замов? 
Сергей Фридинский | Тут проблем нет. У нас полное 

взаимопонимание со всеми руководителями мини-

стерств и ведомств. Можно даже не добираться, 

а позвонить и тут же решить вопрос, если он не-

сложный. 

Есть дела, которые вы берете на личный кон-
троль? 
Сергей Фридинский | Их много, и не обязательно 

они связаны с резонансными событиями. Есть жа-

лобы простых граждан, из которых я узнаю, что что-

то сделано неправильно, в том числе иногда и мои-

ми подчиненными. В таких случаях изучаю материа-

лы сам, даю поручение подчиненным восстановить 

справедливость.

Как дойти до вас? С помощью Интернета или запи-
сываться на личный прием?
Сергей Фридинский | У меня есть и сайт, и личная 

приемная. Письма по почте тоже приходят. Но у нас 

существует определенный порядок. Ответил на об-

ращение нижестоящий прокурор. Если гражданин 

им не удовлетворен, то он пишет жалобу, которая 

в конечном итоге приходит через 2—3 ступеньки ко 

мне. 

По личному опыту знаю, что бывают случаи, когда 

вполне оправданная жалоба может ходить по ин-

станциям годами. К сожалению, есть такие эпизоды 

в нашей работе. Я лично занимаюсь такими случая-

ми и стараюсь, чтобы их было как можно меньше. 

А вообще хочу сказать, что в год к нам поступает 

свыше ста тысяч обращений и многие из них удов-

летворяются.

Стоит ли переподчинить военную полицию напря-
мую президенту страны и наделить ее полномочи-
ями по оперативно-разыскной деятельности?

Сергей Фридинский | Не думаю. 

Вправе ли сотрудники военной прокуратуры при-
менять физическую силу и огнестрельное оружие 
в отношении военнослужащих в случае воспре-
пятствования ими прохождения прокурорских ра-
ботников на территорию военных объектов? 

Сергей Фридинский | С точки зрения закона о про-

куратуре — наши сотрудники вправе применять 

и оружие, и силу в соответствии с требованиями 

действующего законодательства. Не думаю, что это 

нужно делать в обозначенной вами ситуации. Есть 

много других путей в решении таких вопросов. 

Нужно ли расширить полномочия военных проку-
роров , в частности, предоставив им право само-
стоятельно отменять незаконные приказы коман-
диров?
Сергей Фридинский | Думаю, что нет. 

Вам часто приходится курсировать по стране?
Сергей Фридинский |Конечно, я должен видеть все, 

что происходит. Это мой образ жизни. Я, что называ-

ется, все должен пощупать своими руками, увидеть 

своими глазами. Уверен, с людьми нужно разговари-

вать, знать ситуацию, понимать, что происходит 

и как происходит. Нет военного округа, в котором 

бы я не был в прокуратуре, и других местах, где слу-

жат люди. 

У вас нет ощущения, что наказание за воинские 
преступления стоит ужесточить?
Сергей Фридинский | Полагаю, что это не решит ни-

каких проблем.

Меры наказания, установленные законами, вполне 

отвечают всем требованиям. Главное, их правильно 

применять. Мы следим за судебной практикой и уча-

ствуем в ее формировании. Проблем не возникает. 
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ 
Сейм Польши отклонил
законопроект о запрете
абортов

Проиграли 
битву, 
но не войну

Ариадна Рокоссовская

ДЕМАРШ польских женщин, которые провели самую 
масштабную за последнее время акцию протеста «Чер-
ный протест», заставил правящую партию «Право и 
справедливость» пойти на попятный. Польский парла-
мент отклонил законопроект о полном запрете абортов, 
но правящая партия собирается вернуться к этой теме, 
когда страсти утихнут.

Напомним, что в понедельник 98 тысяч человек по 
всей Польше вместо работы приняли участие в демон-
страциях протеста против планов властей ужесточить 
законодательство в области прерывания беременности. 
Сегодня аборты в современной Польше запрещены, за 
исключением беременности в результате изнасилова-
ния, при высокой вероятности пороков развития у плода 
или угрозе жизни матери. Новый законопроект, иниции-
рованный радикально настроенными представителями 
католической организации Ordo luris, должен был ли-
шить польских женщин права на прерывание беремен-
ности даже в этих исключительных случаях и предусма-
тривал наказание в виде тюремного заключения. Две не-
дели назад этот документ был поддержан депутатами и 
направлен на обсуждение в профильный комитет сейма.

Польское правительство никак не реагировало на по-
недельничные митинги и демонстрации. Единственной 
реакцией в понедельник были слова министра иностран-
ных дел Витольда Ващиковского: «Пусть развлекаются!»  
Но уже на следующий день после «Черного протеста», 
когда стал понятен масштаб проведенной акции, а также 
то, что на улицы вышли люди, которые до этого никогда 
не интересовались политикой, премьер-министр Беата 
Шидло заявила, что слова Ващиковского являются его 
личной позицией и что она призывает всех ответствен-
ных политиков остужать эмоции, и такие комментарии 
считает неприемлемыми. Тогда же Шидло попыталась 
дистанцироваться от инициативы, заявив, что это суве-
ренное дело парла-
мента, а правитель-
ство «не работало и 
не работает над пра-
вовыми нормами, 
которые могли бы 
поменять существу-
ющее законодатель-
ство в отношении 
прерывания бере-
менности».

После этого со-
бытия стали разви-
ваться с невиданной 
скоростью. В среду, в 
нарушение всех правил — без положенного уведомления 
за три дня — члены комитета по юстиции и правам чело-
века сейма собрались на экстренное рассмотрение зако-
нопроекта. После бурного обсуждения депутаты из раз-
ных политических формаций — как правящей партии, так 
и оппозиции — высказались за то, чтобы его отклонить. 
Одна из депутатов правящей партии сообщила в своем 
блоге, что это было сделано с учетом позиции польского 
епископата. Последовавшие за этим дебаты в самом сей-
ме затянулись за полночь. «Какой успех! Вы разбудили 
людей, которые до сих пор никогда не занимались поли-
тикой. Вы разбудили женщин разных возрастов из раз-
ных социальных групп. Вы разбудили их партнеров, му-
жей и отцов. Они не занимались политикой, но политика 
занялась ими, попытавшись грубо войти в их спальни», — 
говорила, обращаясь к коллегам из правящей партии, де-
путат оппозиции, бывшая министр спорта Иоанна Муха.

Власти и сами это поняли. По данным авторитетной га-
зеты Gazeta Wyborcza, в четверг утром перед итоговым го-
лосованием сейма по законопроекту о запрете абортов 
глава «Права и справедливости» Ярослав Качиньский про-
вел закрытое заседание парламентской фракции «ПиС», 
на котором объявил, что хороший командир, видя боль-
шой штурм вражеских войск, должен отступить, перегруп-
пировать силы, чтобы потом перейти в наступление. За-
тем, выступая перед всеми депутатами сейма, Качиньский 
пояснил изменение позиции своей партии: «Наблюдая за 
реакцией общества, мы пришли к выводу, что это будет 
фактором, вызывающим протесты». В итоге правящая 
партия проголосовала за отклонение законопроекта, кото-
рый две недели назад ее стараниями был принят на рас-
смотрение парламента. Проект был отклонен голосами 
352 депутатов из 428. Gazeta Wyborcza цитирует одного из 
политиков «ПиС»: «Отклонение проекта было единствен-
ной возможностью остановить эти протесты и лишить оп-
позицию топлива для нападок на нас», однако «ПиС» гото-
вит свой законопроект, который предполагает запрет на 
аборты в случаях высокой вероятности пороков развития 
у плода. Но спешить с этим власти не станут.

Пока что премьер-министр Беата Шидло пообещала с 
трибуны сейма, что с абортами правительство будет бо-
роться путем усиления государственной поддержки ма-
терей, которые растят особенных детей. 

Польское прави-
тельство никак 
не реагировало 
на митинги против-
ников полного 
запрета абортов

СКАНДАЛ Американца заставили встать на весы перед посадкой в самолет

Вес имеет значение
Надежда Ермолаева

А
мериканский предприни-
матель Авамуа Дэвид Хэ-
лек подал жалобу в мини-

стерство транспорта США с тре-
бованием наказать авиакомпа-
нию Hawaiian Airlines за взвеши-
вание пассажиров перед посад-
кой на самолет.

Мужчина был крайне возму-
щен тем, что сотрудники авиа-
компании подвергли его такой 
унизительной процедуре. «Они 
мне заявили, что это вопрос без-
опасности. Так что же, получает-
ся, мы все эти годы летали с ри-
ском для жизни?» — задается во-
просом американец, который 
кстати весит более ста килограм-
мов. В минтрансе ответили Хэле-
ку, что взвешивание пассажиров 
перед посадкой на борт самолета 

не противоречит законам США. А 
с точки зрения равномерного 
распределения общей массы всех 
путешественников по салону, а 
также удобства всех пассажиров 
является весьма разумным но-
вовведением.

Международные авиапере-
возчики признают: тучные путе-
шественники создают им серьез-
ные проблемы. Во-первых, люди 
с избыточным весом занимают 
слишком много места, мешая 
своим соседям нормально устро-
иться в кресле. Во-вторых, длины 
ремней безопасности не хватает, 
чтобы застегнуть их на животе у 
габаритных путешественников. 
И главное: большой вес пассажи-
ров может стать причиной пере-
грузки самолета, а также нерав-
номерного распределения веса в 
лайнере. Как утверждают пред-

ставители авиаперевозчиков, 
чем больше весит пассажир, тем 
больше топлива необходимо для 
его перевозки.

Некоторые международные 
авиакомпании США, Евросоюза 

и азиатских государств с начала 
2013 года стали брать дополни-
тельную плату с полных пасса-
жиров. Путешественников про-
сят при покупке билетов сооб-
щать свой вес и платить за каж-
дый лишний килограмм от 1 до 4 
долларов. Индекс лишних килог-
раммов при этом подсчитывает-
ся по формуле Всемирной орга-
низации здравоохранения исхо-
дя из соотношения роста и веса: 
вес пассажира делят на квадрат 
его роста в метрах.

Также некоторые авиакомпа-
нии предлагают полным пасса-
жирам приобретать для себя 
сразу два билета, при этом один 
билет им отдают с существен-
ной скидкой. Не обходится без 
курьезов: бывает, что полным 
путешественникам достаются 
билеты в разных частях самоле-
та и им приходится долго объя-
снять свою проблему стюардес-
сам и меняться местами с други-
ми пассажирами. Кроме того, 
некоторые авиакомпании взи-
мают с тучных пассажиров до-
полнительную плату за более 
длинный ремень безопасности, 
а также за каждое посещение ту-
алета.

Правозащитники убеждены, 
что такое отношение авиапере-
возчиков к людям, страдающим 
ожирением, является дискри-
минацией. Однако до сих пор 
полным пассажирам не удава-
лось через суд отстоять свои 
права.

Кстати, в США в этом году 
для тучных пассажиров появи-
лись и более позитивные ново-
сти.  Авиакомпания Samora Air 
разработала для них специаль-
ный класс XL, где стоят более 
широкие и удобные кресла, а 
трапы и вход в самолет выполне-
ны из более крепких материа-
лов. Также в Америке активно 
обсуждается вопрос о введении 
в эксплуатацию медицинских 
вертолетов, способных перево-

зить тучных больных. Пока что в 
США воздушная «медицинская 
помощь» вынуждена отказы-
вать в оказании помощи боль-
ным, чей вес составляет более 
120 килограммов, так как вер-
толет просто-напросто не может 
их поднять.

Читайте также: ИКАО может 
ограничить перевозку 
смартфонов в самолетах
rg.ru/art/1314178

Акцент

 Некоторые авиакомпании 
взимают с тучных пассажи-
ров дополнительную плату 
за более длинный ремень 
безопасности, а также 
за каждое посещение туалета

Дом приземляется
Московская область, к 
слову, занимает первое 
место в России по объе-

му недвижимости. Только объек-
тов капстроительства (домов, 
гаражей и других построек) на-
считывается почти 9 миллио-
нов, то есть 9 процентов от об-
щего числа в РФ. В «работу» на 
2016 год взяты 6 районов и 9 го-
родских округов. Всего проверят 
около 2 миллионов объектов не-
движимости. По предваритель-
ным оценкам, от 20 до 40 про-
центов из них не вовлечены в на-
логовый оборот.

На обходы комиссии с уча-
стием представителей органов 
муниципальной власти, налого-
вой и областного министерства 
имущества выходят каждые вы-
ходные. Дополнительный доход 
в муниципальные бюджеты ожи-
дается, по предварительным 
оценкам, 1,5—1,8 миллиарда ру-
блей.

Ищут не только «утаенные от 
налоговой строения», но и вооб-
ще незарегистрированные. За 
два месяца с начала работы в Мо-
сковской области нашли уже не-
сколько сотен неоформленных 
капитальных строений. Многие 
относятся к элитному жилью. 
«Только на прошлой неделе в 
ходе рейда беседовали с хозяева-
ми такого «дворца» в Истрин-
ском районе. На частной терри-
тории расположились банный 
комплекс, бассейн, гараж и тен-
нисный корт», — рассказывает ге-
неральный директор Московско-
го областного БТИ Владислав Му-
рашов. 

По его словам, контролеры 
видят десятки примеров, когда в 
одном и том же районе у одних 
владельцев с документами все в 
порядке, они честно платят нало-
ги, а другие собственники укло-
няются от своего гражданского 
долга. Возникают резонные во-
просы — как получается, что за 
деревянный садовый домик, до-
ставшийся по наследству, одни 
люди платят налоги, а совсем ря-
дом их соседи из фешенебельных 
коттеджных поселков просто не 
регистрируют имущество и ухо-
дят от налогов из года в год?

Однако безответственность 
заканчивается. Затянувшим с 
оформлением недвижимости бо-
лее чем на полгода, то есть с 
июля 2017 года, грозят не только 
штрафы, но и снос неузаконен-
ного имущества, если суд при-
знает объект самовольной по-
стройкой.

Как рассказали «РГ» в Мо-
сковском областном БТИ, меха-
низм выявления незарегистри-

рованных построек следующий. 
Данные аэрофотосъемки терри-
тории сопоставляют с информа-
цией государственного кадастра 
недвижимости, ЕГРП и архивами 
БТИ. На карте отмечают строе-
ния площадью более 50 квадрат-
ных метров, права на которые не 
зарегистрированы или они вовсе 
не стоят на учете. Затем владель-
цы земельных участков, на кото-

рых расположены такие объек-
ты, получают информационные 
письма от налоговиков с указа-
нием на необходимость офор-
мления объектов недвижимости.

В свое оправдание многие 
участники проверок, у которых 
уже найдены такие постройки, 
поясняют, что просто не знакомы 
с процедурами регистрации — не 
знают, какие документы необхо-

димо подготовить, куда обра-
титься, не владеют информацией 
по изменениям в законодатель-
стве, которые могут повлечь за 
собой утрату собственности. Ар-
гументы эти, когда дело идет об 
уплате налогов, в расчет, естест-
венно, не берутся. 

Тем временем минфин пред-
ложил взимать налог на имуще-
ство «с недостроя», то есть с до-
мов, которые построены на част-
ных земельных участках, отра-
жены в кадастре, но не оформле-
ны в собственность владельцев, 
физлиц. Об этом говорится в про-
екте «Основных направлений на-
логовой политики на 2017—2019 
годы». 

Цель — вовлечение в налого-
вый оборот объектов капиталь-
ного строительства, поставлен-
ных владельцами земельных 
участков на кадастровый учет, но 

права на которые не зарегистри-
рованы. 

До сих пор налог на имущест-
во за строение начисляется, если 
владелец оформил права собст-
венности, поэтому многие гра-
ждане хитрят — не оформляют 
собственность на здания, кото-
рые расположены на принадле-
жащих им земельных участках.

Чтобы оформить дом, баню 
или иную постройку, нужно 
пройти две процедуры. На пер-
вом этапе потребуется заполнить 
утвержденную минэкономраз-
вития стандартную декларацию 
о постановке объекта недвижи-
мости на кадастровый учет и под-
готовить технический план, ко-
торый делают кадастровые инже-
неры. 

Эти документы нужно подать 
в Кадастровую палату через лю-
бой многофункциональный 

центр (МФЦ). Спустя 10 рабочих 
дней ведомство выдаст владель-
цу кадастровый паспорт.

Вторая процедура — регистра-
ция права собственности. Здесь 
от вас потребуется заполнить 
еще одну декларацию по форме, 
утвержденной минэкономразви-
тия, оплатить госпошлину 350 
руб. и, приложив заявление, по-
дать документы в Росреестр. 
Пройдя эти два этапа, вы получи-
те официальный документ о пра-
ве собственности на объект с чет-
кими параметрами, необходи-
мыми для уплаты налогов. 

В 2016 году только в Московской 
области проверят более 
2 млн объектов недвижимости. 

Акцент

 Минфин предложил взимать 
налог на имущество физлиц 
с недостроенных домов, 
сараев дач и бань 

1

Читайте также: 
Составлен рейтинг городов 
по снижению цен на жилье
rg.ru/art/1316254
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В минтрансе США утверждают, что «габаритные» пассажиры могут стать причиной перегрузки самолета. 

СЛЕДСТВИЕ Суд оставил
сотрудников столичного
главка СКР в СИЗО

Ждут допроса

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал законным продление аре-
ста первому заместителю начальника столичного главка 
СКР Денису Никандрову, обвиняемому в коррупции.

— Постановление Лефортовского суда Москвы оста-
вить без изменений, апелляционную жалобу защиты — 
без удовлетворения, — огласил решение судья в четверг.

Сам генерал Никандров просил отменить решение 
Лефортовского суда.

— В материалах дела есть разговор двух пьяных мужи-
ков, которые говорят, что Никандров в курсе, это и есть 
доказательство моей вины? Три месяца я сижу в изолято-
ре, и никаких следственных действий, я заявил ходатай-
ство о моем допросе. Мне сказали: сознайся или будешь 
сидеть, — рассказал Никандров суду.

Он также сообщил, что у него расслоение сетчатки 
глаза, и он практически ничего не видит. Кроме того, вче-
ра Мосгорсуд признал законным продление ареста двум 
другим фигурантам дела — Михаилу Максименко и Алек-
сандру Ламонову, — по всей видимости, это те самые 
«пьяные мужики», о которых говорил Никандров.

КОММЕНТАРИЙ

Виталий Бордунов, 
эксперт ИКАО, профессор:

—  По стандартам ИКАО каждый план полета учитывает весовые данные пасса-

жиров и багажа. Это делается в целях обеспечения безопасности полетов.  Дело 

не только в том, что из-за толстяков авиакомпании тратят больше денег на горю-

чее: «негабаритные пассажиры», если их много, могут серьезно повлиять на 

центровку лайнера.

При авиаперевозке, допустим, сотни пассажиров, когда вес каждого выше нор-

мативного даже на 10—20 кг, набегает лишних уже почти 2 тонны!  «Неучтенный» 

вес при вылете может превысить максимальный взлетный вес самолета, а пило-

ты этого не будут знать. Это чревато потенциальной катастрофой. Не случайно в 

США были даже введены новые стандарты расчета веса авиапассажиров: по об-

новленным критериям взрослый американский авиапассажир плюс его ручная 

кладь должны весить в среднем 86 кг. Зимой пассажир «тяжелеет» более чем на 

2 кг. 

Согласно правилам Международной ассоциации воздушного транспорта — 

ИАТА авиакомпании должны регулярно проводить процедуры предполетного 

контрольного взвешивания пассажиров и ручной клади для соблюдения требо-

ваний, обеспечивающих безопасность полетов. К сожалению, им следуют дале-

ко не все авиаперевозчики. Но вот, допустим, в прошлом году о намерении взве-

шивать своих пассажиров перед полетом объявила узбекская авиакомпания. 

Причем, как сообщали СМИ, заверила, что в бланке регистрации результатов 

взвешивания будет указана только категория пассажира — мужчина, женщина 

или ребенок. А в остальном — полная конфиденциальность.

Европейские расчеты безопасности полета, установленные в середине 1990-х 

годов, сделаны с учетом того, что средний вес мужчины, включая ручную кладь, 

составляет 88 килограммов, женщины — 70. Лишние килограммы подсчитыва-

ют по известной формуле ВОЗ, исходя из соотношения роста и веса пассажира. 

Напомню: нормой является индекс массы тела от 18,5 до 24,9. Индекс 25,0—29,9 

говорит об избыточном весе, 30,0—34,9 — об ожирении  I степени,  35,0—39,9 — 

об ожирении II степени,  40,0 и более — ожирении III степени. 

Кстати, по подсчетам, перевозка двух дополнительных килограммов веса в рас-

чете на пассажира авиакомпании, которая , к примеру, делает три ежедневных 

рейса из Сиднея в Лондон, составляет около миллиона долларов в год. Поэтому 

некоторые авиаперевозчики решили брать с тучных клиентов плату за лишний 

вес. Нашлись и такие, которые требуют от полных пассажиров покупать сразу 

два места. Впрочем, требования некоторых авиакомпаний сводится лишь к 

тому, что пассажир должен умещаться на сиденье с опущенными ручками и ре-

мень безопасности должен застегиваться только с одним удлинителем.

Подготовила Наталия Ячменникова.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 октября 2016 
пятница №227 (7095)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

«Е
сли сейчас послушать 
высказывания Хилла-
ри Клинтон, любой 

может логично заключить, что 
она ведет предвыборную борьбу 
не с Дональдом Трампом, а с рос-
сийским лидером Владимиром 
Путиным», — пишут в своей ста-
тье в Washington Times (перевод 
приводит Инопресса) президент 
Американского университета в 
Москве Эдуард Лозанский и от-

ставной дипломат, экс-советник 
сенаторов-республиканцев 
Джим Джатрас. «Когда WikiLeaks 
обнажил то, как Национальный 
комитет Демократической пар-
тии на праймериз отдавал г-же 
Клинтон предпочтение перед 
Бернардом Сандерсом, она точно 
знала, кого в этом обвинить — Пу-
тина», — пишут они.

Авторы предполагают, что 
г-жа Клинтон и ее окружение при-

писывают другим свою линию 
поведения, ценности и намере-
ния. Ее внешняя политика сильно 
напоминает курс позднего СССР, 
считают они. «Помните, как 
СССР сверг правительства Венг-
рии, Чехословакии и Афганиста-
на? Хиллари — настоящая «Мис-
сис Смена Режима», у нее свой 
список: Ирак, Ливия и (пока лишь 
в надеждах) Сирия», — говорится 
в статье. Ярая сторонница Хилла-
ри, экс-госсекретарь Мадлен Ол-
брайт когда-то заметила по пово-
ду гибели полумиллиона ирак-
ских детей из-за санкций, что 
«цена оправданная». Сталин, на-
верное, согласился бы с ней», — 
пишут авторы.

Они призывают американцев 
осознать, что г-жа Клинтон — 
твердая сторонница курса, кото-
рый, по мнению аналитиков, уве-
личит риск войны между Россией 
и США по сравнению с советским 
периодом. По словам авторов, 
г-жа Клинтон попытается создать 
в Сирии бесполетную зону, а для 
этого нужна готовность сбивать 
российские самолеты. «Ее «тене-
вой министр обороны» Мишель 
Флурной говорит, что админи-

страция Клинтон будет бомбить 
объекты сирийской армии, со-
знавая, что это чревато потерями 
среди россиян, а не только си-
рийцев. А еще один ее сторонник, 
бывший и.о.  директора ЦРУ 
Майкл Морелл, открыто призы-
вает совершать убийства росси-
ян в Сирии», — пишут авторы.

«Г-жа Клинтон обещает «от-
ветные военные меры» в отноше-
нии России и Китая за недоказан-
ные, предполагаемые киберата-
ки, а также ратует за конфронта-
цию с воинственным Пекином в 
Южно-Китайском море. Зачем 
идти на риск войны с одной-един-
ственной ядерной державой, ког-

да воевать с двумя будет повесе-
лее?» — иронизируют авторы. По 
их мнению, программа г-жи 
Клинтон — путь к катастрофе. 
«Напротив, Трамп, при всех его 
риторических излишествах, ви-
димо, сосредоточен на интересах 
Америки», — считают авторы. На 
их взгляд, позиция Трампа ближе 
к подходу израильского премьера 
Нетаньяху, «основанному на пра-
гматичном взаимном уважении 
российских и израильских лиде-
ров, а не на шумных угрозах».

ПРОЕКТ В Турине ввели 
бонус за предоставление 
приюта лицам без жилья 

Бездомных 
оценили 
в 300 евро

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ВЛАСТИ Турина выдвинули весьма необычную инициа-
тиву, направленную на защиту бездомных в преддверии 
зимы.

Городской совет принял резолюцию, в которой гово-
рится, что жителям Турина, согласившимся временно 
приютить у себя дома мужчину или женщину без посто-
янного место жительства, будут выплачивать ежемесяч-
ную социальную помощь в размере 300 евро.  

Как отмечает «Стампа», этот проект появился на свет 
спонтанно, после того как министерство труда и соци-
альной политики создало на своем сайте форум для гра-
ждан, которые могли предлагать меры по борьбе с бес-
призорностью и маргинализацией. Турин находится на 
пятом месте среди городов Италии по числу официально 
зарегистрированных бездомных (1700 человек). Прави-
тельство выделило на оплату «бонуса» из бюджета чуть 
более двух миллионов евро. По расчетам властей, этот 
проект позволит им выиграть время, чтобы подготовить 
для  вынужденных жить на улице людей собственное жи-
лье, в качестве которого будут использованы заброшен-
ные дома в провинции, а также здания с незначительны-
ми повреждениями и дефектами. 

Однако, по мнению некоторых депутатов туринского 
городского совета, проблемы бездомных не ограничива-
ются лишь отсутствием крыши над головой — зачастую 
они страдают различными заболеваниями, алкоголиз-
мом и наркотической зависимостью. А потому властям 
не стоит рассчитывать на то, что ради бонуса многие ту-
ринцы с радостью распахнут для них двери своих домов.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Базовое 
соглашение 
с США 
в атомной 
энергетике 
продолжает 
действовать 

МОСКВА 
СОКРАТИЛА 
АТОМНЫЙ 
КОНТАКТ

Константин Волков

РОССИЯ за первую неделю ок-
тября ввела уже три ограниче-
ния на сотрудничество с США в 
атомной сфере.

Первое — приостановление 
действия соглашения об утилиза-
ции оружейного плутония, введе-
но президентским указом от 3 ок-
тября. Второе — 5 октября прави-
тельство приостановило действие 
соглашения с США о сотрудниче-
стве в научных исследованиях и 
разработках в ядерной и энерге-
тической сферах от 2013 года. И 
третье, тоже от 5 октября — прави-
тельством РФ решено прекратить 
действие соглашения между ГК 
«Росатом» и минэнергетики США 
о сотрудничестве в проведении 
исследований возможности кон-
версии российских исследова-
тельских реакторов на использо-
вание низкообогащенного урано-
вого топлива от 2010 года.

Однако эксперты обращают 
внимание, что в данном случае 
речь скорее идет о предупрежде-
ниях со стороны Москвы. «Базо-
вое соглашение о сотрудничестве 
в области мирного использова-
ния атомной энергии между Рос-
сией и США, вступившее в силу в 
январе 2011 года, продолжает 
действовать, — рассказал «РГ» ди-
ректор Центра энергетики и без-
опасности, член научного совета 
при Совбезе РФ Антон Хлопков. — 
При этом все три соглашения, ко-
торые сейчас обсуждаются, вто-
ричны по отношению к договору 
о сотрудничестве. Более того, по 
сути, ни одно из этих трех согла-
шений толком не работало». Как 
отметил эксперт, в области ути-
лизации плутония американцы 
отстали лет на десять от России и 
не проявляли особого интереса к 
этой сфере.

Как считает глава программы 
«Проблемы нераспространения» 
Московского центра Карнеги 
Алексей Арбатов, соглашение об 
утилизации оружейного плуто-
ния из боеголовок подписывалось 
в 2000 году, когда обе стороны ак-
тивно сокращали число ядерных 
зарядов. Изначально США плани-
ровали использовать плутоний 
как компонент топлива (так назы-
ваемое МОКС-топливо) для АЭС. 
Однако это оказалось для Амери-
ки невыгодным в силу отставания 
в программе создания атомных 
реакторов на быстрых нейтронах. 
Россия, напротив, лидирует в 
этой области и построила завод в 
Железногорске для производства 
МОКС-топлива для реактора на 
быстрых нейтронах БН-800 на Бе-
лоярской АЭС.

 «Что касается научно-иссле-
довательских работ в ядерной и 
энергетической сферах, то еще в 
апреле 2014 года, после наступ-
ления острой фазы кризиса на 
Украине, американская сторона 
проинформировала, что прио-
станавливает сотрудничество», — 
напомнил Хлопков. Если гово-
рить о программе «Росатома» и 
минэнерго США по конверсии 
российских исследовательских 
реакторов, то основная работа по 
ней была завершена, объяснил 
эксперт. Например, в рамках 
этой программы был конверси-
рован один из исследовательских 
реакторов в НИЦ «Курчатовский 
институт» в Москве. Надо отме-
тить, что Россия избегает катего-
ричных формулировок, говоря о 
приостановлении или выходе из 
соглашений с США. 

Например, в отношении со-
трудничества по плутонию 
(СОУП) 5 октября МИД России 
заявил: «Подчеркиваем, что Рос-
сия не разрывает СОУП, а лишь 
приостанавливает его действие. 
Надеемся, что наша позиция бу-
дет должным образом учтена и 
будут приняты меры к восста-
новлению доверия и устранению 
причин, приведших к коренному 
изменению обстоятельств в об-
ласти стратегической стабиль-
ности».

ПЕРСОНА

Преемником Пан Ги Муна 
во главе ООН станет 
экс-премьер Португалии 

Генсек-
миссионер

Екатерина Забродина

РЕВНОСТНЫЙ католик и социалист со стажем, посвя-
тивший жизнь помощи беженцам, 67-летний Антониу 
Гутерриш станет преемником Пан Ги Муна на посту Гене-
рального секретаря ООН. В четверг Совет Безопасности 
утвердил бывшего премьер-министра Португалии един-
ственным претендентом на этот пост,  официально реко-
мендовав его кандидатуру Генассамблее ООН. Голосова-
ние может состояться уже на следующей неделе.

 «Мы желаем господину Гутерришу успехов на посту 
Генерального секретаря ООН в течение следующих 
пяти лет», — сказал постпред РФ при организации Вита-
лий Чуркин. Надежды на то, что во главе ООН впервые 
в истории станет представитель Восточной Европы или 
женщина, не оправдались. Гутерриш — выходец из Ста-
рого Света, переживающего сейчас миграционный 
кризис. И последние десять лет он профессионально за-
нимался этой сферой как Верховный комиссар ООН по 
делам беженцев. Все, кто работал с Гутерришем, при-
знают его профессионалом и одним из самых неравно-
душных и убежден-
ных людей на своем 
посту. За эти годы 
он постарался сде-
лать работу Управ-
ления Верховного 
комиссара ООН в 
Женеве как можно 
менее забюрокра-
тизированной. Его 
сотрудники стали 
чаще выезжать в 
зоны конфликтов. 
Сам Гутерриш в интервью рассказывал о том, какое не-
изгладимое впечатление произвели на него люди, став-
шие жертвами войн и насилий, с которыми ему прихо-
дилось общаться. А еще его называют «последним ро-
мантиком мультикультурализма».

Антониу Гутерриш родился в Лиссабоне в 1949 году, 
рос при диктатуре Салазара и стал свидетелем того, 
как многие его друзья и знакомые подверглись репрес-
сиям и оказались в ссылке. Сам Гутерриш в студенче-
ские годы не участвовал в подпольной борьбе, а зани-
мался наукой. При этом выпускник Высшего техниче-
ского института был тесно связан с молодежными ка-
толическими движениями. В Социалистическую пар-
тию Португалии Гутерриш вступил в 1974 году, когда 
режим бескровно пал в результате «революции гво-
здик». Взлет его политической карьеры пришелся уже 
на девяностые: в 1992-м он стал генсеком партии и 
председателем Социнтерна, а три года спустя занял 
премьерское кресло. Гутерриш возглавлял правитель-
ство Португалии до 2002 года. 

Наблюдатели уверены, что 67-летний Гутерриш еще 
полон сил и сумеет «вдохнуть в работу ООН новую 
жизнь». Сам он не чужд ее радостям — обожает путеше-
ствовия, оперу и кино, а еще увлекается историей 
Средневековья. У него двое детей от первой супруги, 
которая скончалась после тяжелой болезни. Сейчас 
Гутерриш женат вторым браком и воспитывает прием-
ного сына. 

Евгений Шестаков

«Я 
не знаю нико-
го ни в Берли-
не, ни где бы 
т о  н и  б ы л о 
еще, кто бы 

выступил с таким предложением 
и конкретными планами на этот 
счет» — так представитель МИД 
ФРГ Мартин Шеффер проком-
ментировал «Дойче Велле» сооб-
щения немецкой прессы о планах 
Вашингтона подготовить сов-
местные с Евросоюзом новые 
санкции против России. На этот 
раз речь шла о предполагаемом 
наказании Москвы за поддержку 
сирийского президента Башара 
Асада. Тем не менее Шеффер не 
исключил, что упомянутый 
«Дойче Велле» санкционный сце-
нарий, в принципе, возможен. В 
среду вечером министр ино-
странных дел Германии Франк-
Вальтер Штайнмайер встречался 
с высокопоставленными дипло-
матами из США, Британии, 
Франции и Италии. Беседа носи-
ла консультативный характер и 
была посвящена перспективам 
сирийского урегулирования. 
Практически вдогонку к этим пе-
реговорам американская газета 
Wall Street Journal, сославшись 
на свои источники в окружении 
канцлера Германии Ангелы Мер-
кель, утверждала: «одним из ва-
риантов, рассматриваемых Гер-
манией, является введение сан-
кций Евросоюзом против России. 

Обсуждение находится на на-
чальной стадии, и пока не ясно, в 
какой степени эту инициативу 
готовы поддержать союзники 
Меркель по коалиции в немец-
ком парламенте, включая соци-
ал-демократов».

По мнению издания, «инте-
рес» Старого Света к этой теме 

обусловлен прагматичными соо-
бражениями — ухудшением гума-
нитарной ситуации в Сирии, спо-
собной вызвать новую волну 
стремящихся в Европу беженцев. 
Однако линия Меркель, которая, 
похоже, готова и дальше следо-
вать в фарватере американской 
политики, на данный момент не 
является доминирующей в Гер-
мании. Политики в Берлине рас-
считывают, что Россия и США все 
же найдут решение: как признал 
представитель МИД ФРГ, «глава 
ведомства не видит никакой над-
ежды на прекращение или хотя 
бы локализацию военных дейст-
вий в Сирии без достижения вза-
имопонимания между Москвой и 
Вашингтоном». Что касается воз-

можного наложения на Россию 
новых санкций из-за ее действий в 
Сирии, то, по сведениям газеты 
Sueddeutsche Zeitung, в Комитете 
бундестага по иностранным делам 
Штайнмайер заявил: он считает 
«невероятным, что при помощи 
санкций можно будет повлиять на 
политику России в Сирии».

Скрытое, а в ряде случаев пу-
бличное сопротивление планам 
Белого дома использовать Евро-
союз для давления на Москву в 
сирийском вопросе заставляет 
госсекретаря США Джона Керри 
менять тактику. Тем более что в 
Европе и международных орга-
низациях призывают главу аме-
риканской дипломатии вернуть-
ся за стол переговоров с Крем-
лем. «Было бы безответственным 
для нас не разговаривать с Рос-
сией», — признал представитель 
Госдепа Марк Тонер. В свою оче-
редь, российское внешнеполити-
ческое ведомство сообщило, что 
в среду по инициативе американ-
ской стороны состоялся телефон-
ный разговор между Керри и гла-

вой МИД России Сергеем Лавро-
вым: «Стороны обменялись мне-
ниями о ситуации в Сирии, взаи-
модействии в урегулировании 
украинского кризиса». В четверг 
прошли переговоры Лаврова с 
прилетевшим в Москву мини-
стром иностранных дел Франции 
Жаном-Марком Эйро. Париж 
предложил свой вариант резолю-
ции Совета безопасности по Си-
рии, который глава МИД Фран-
ции намерен продвигать в России 
и США. Однако, по словам заме-
стителя министра иностранных 
дел РФ Геннадия Гатилова, доку-
мент, открывающий, как считают 
французские партнеры, «путь к 
перемирию в Алеппо и предостав-
ляющий доступ населению к гу-
манитарной помощи», нуждается 
в коррективах и на данный мо-
мент «выглядит однобоко». Впро-
чем, такие критические оценки 
не смущают Париж, где, видимо, 
рассчитывают снять сливки с по-
средничества между Россией и 
США по сирийскому вопросу.

В пользу того, что коллапс рос-
сийско-американских договорен-
ностей по Сирии носит времен-
ный характер, говорит множество 
косвенных деталей. Так, напри-
мер, представитель МИД Герма-
нии назвал «чистой воды фанта-
зиями неких анонимных источни-
ков в Вашингтоне» появившиеся 
в печати сведения о якобы суще-
ствующем плане США по сепарат-
ному силовому вмешательству в 
Сирии. А New York Times цитиру-

ет госсекретаря США, заявившего 
на встрече с сирийскими активи-
стами повстанческого движения: 
«Наши юристы говорят нам, что у 
нас нет оснований (для военного 
удара по Асаду. — Ред.), если Сов-
без не примет резолюцию, на ко-
торую русские или китайцы мо-
гут наложить вето, или если те 
люди не совершат на нас нападе-
ние, или если нас не пригласят. 
Россию пригласил законный ре-
жим». Все серьезные американ-
ские эксперты на страницах раз-
личных западных изданий при-
знают, что силовые меры в отно-
шении Дамаска приведут к не-
предсказуемым для США послед-
ствиям. «Начать конфликт с Рос-
сией и Сирией легко, однако от-
крытая война с выстрелами и по-
терями может выйти из-под 
контроля. Тем более, американ-
ский народ может не захотеть вое-
вать», — пишет военный обозрева-
тель The National Interest.  Разгово-
ры о новых антироссийских сан-
кций и работе в этом направлении 
с Европой дают возможность Бе-
лому дому «сохранить лицо» и 
иметь достойный ответ на упреки 
в бездействии со стороны настаи-
вающих на военной операции в 
Сирии «ястребов». При этом ди-
пломатические каналы общения 
между ведомствами Лаврова и 
Керри по сирийской проблемати-
ке остаются открытыми. 

Акцент

 Коллапс договоренностей 
России и США по Сирии 
носит временный характер

В области утилиза-
ции плутония аме-
риканцы отстали 
лет на десять 
от России

Гутерриша называ-
ют одним из самых 
неравнодушных 
и убежденных 
людей своего дела

Гутерриш, десять лет занимавшийся проблемами беженцев, 
прослыл «последним романтиком мультикультурализма».

Клинтон — твердая сторонница курса, который увеличит риск войны 
между Россией и США. 

Видео на сайте
rg.ru/art/1316280
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ПРОЧИТАНО Хиллари говорит о России, чтобы отвлечь внимание

Клинтон берет курс на войну?

МЕЖДУ ТЕМ
Как сообщила британская Independent, на ежегодной конференции Ассо-
циации Армии США в Вашингтоне некоторые американские генералы 
утверждали, что будущая война против России и Китая будет бы-
строй и приведет к многочисленным жертвам. Такое мнение, по дан-
ным издания, высказал начальник штаба Армии Соединенных Шта-
тов Марк Милли, назвавший будущую масштабную войну «практиче-
ски неизбежной». В свою очередь генерал-майор Уильям Хикс отметил, 
что «любой конфликт с использованием обычных вооружений в бли-
жайшем будущем приведет к колоссальным жертвам». 

За выборами президента 
США следите на сайте
rg.ru/sujet/5411

Линия Меркель, которая следует 
в фарватере американцев, не нахо-
дит широкой поддержки в ФРГ.

Геополитика США используют канцлера Германии, чтобы подговорить  
Евросоюз на новые санкции против России 

Кто указывает 
Меркель
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ЛАБОРАТОРИЯ Лазер научили
«охотиться» за тромбами
в сосудах

Это у нас 
в крови

Ксения Колесникова

ГРУППА ученых из России, США и Германии разработа-
ла новый метод диагностики смертельно опасной бо-
лезни — тромбоэмболии. Ее причина — оторвавшийся 
сгусток, который словно пробка перекрывает важные 
артерии и вены. Результатом может стать ишемический 
инсульт, инфаркт миокарда и даже гангрена конечно-
стей.

По данным ВОЗ, среди ста тысяч людей тромбоэмбо-
лия поражает как минимум сто  человек, и все они риску-
ют умереть в любой момент. Почему? Вовремя найти пе-
ремещающийся по 
сосудам сгусток — 
сложная задача, с ко-
торой существую-
щие ультразвуковые 
методы диагностики 
справляются далеко 
не всегда. Тромб ото-
рвался,  с понимани-
ем говорят в таких 
случаях. Мол, что 
тут сделаешь. Судь-
ба.

Однако уже в бли-
жайшем будущем 
ситуация может из-
мениться: на по-
мощь медикам пришли физики, научившие лазер сле-
дить за здоровьем сосудов. Новый метод уже успешно 
опробован на мышах. Сначала в кровь больному живот-
ному ввели краситель и направили на исследуемую об-
ласть сосуда сфокусированный лазерный луч. В ответ на 
это краска засветилась, отмечая в сплошном потоке эри-
троцитов, лейкоцитов и тромбоцитов плотные «блужда-
ющие» сгустки. Этот свет уловили детекторы, компью-
тер обработал их сигнал и построил графики, по кото-
рым и ставился диагноз. 

К примеру, нормальное количество эритроцитов в 
крови создавало фон, а если прибор показывал положи-
тельный пик — значит в сосуде находился красный тромб. 
Новый метод диагностики работает на глубине порядка 
нескольких миллиметров. Вскоре он может стать однов-
ременно и методом лечения: ученые хотят уничтожать 
тромбы лазером в режиме реального времени.

— Мы показали, что при помощи этого метода можно 
обнаружить тромбоэмболы в потоке крови. Потенциаль-
но существует возможность тут же уничтожать обнару-
женный сгусток, но это тема следующего исследования, 
— говорит декан факультета биологической и медицин-
ской физики МФТИ Александр Мелерзанов.

Пока эта техника прошла только фазу доклинических 
испытаний. Но разработчики считают, что в будущем ла-
зер позволит отслеживать появление тромбов во время 
сложных операций и послеоперационного периода. Кро-
ме того, он поможет предотвратить смертельные тром-
боэмболические осложнения на ранних стадиях.

ИССЛЕДОВАНИЕ Ученые
назвали самое
неприятное свойство
ночных кошмаров 

Проснись 
и говори

Валерия Наумова 

НЕПРИЯТНЫЕ сновидения способны с точностью по-
вториться через пять—семь дней. Исследователи объя-
сняют это особенностями работы головного мозга и на-
зывают синдромом повторения сновидений. 

Этот синдром хоть и не проявляется у всех людей, весьма 
распространен. Чело-
веку свойственно ви-
деть во сне события 
предшествующего 
дня. По мнению уче-
ных, пока мы спим, 
мозг анализирует эту 
информацию. Кош-
мар может быть выз-
ван пережитыми 
сильными эмоциями, 

например, стрессом или просмотром фильма ужасов. Про-
снувшись, мы забываем об этом. Но спустя неделю такой 
сон с большой степенью вероятности может вернуться.

Но не только кошмары повторяются. Исследователи 
отмечают, что с такой же периодичностью могут повто-
ряться и приятные, яркие сны. Однако наша память гора-
здо лучше запоминает неприятные сцены. И как же с 
этой напастью бороться? 

Чтобы избежать повторения кошмаров, ученые сове-
туют обсуждать свои сны с родственниками или знако-
мыми. Это не только снимет эмоциональное возбужде-
ние, но и поможет разгадать тайну страшного сна. 

Кроме того, наблюдения за 4 тысячами добровольцев 
показали: самый крепкий, самый глубокий, самый здо-
ровый сон в ночь со вторника на среду. Эксперты анали-
зировали у испытуемых показатели частоты сердечных 
сокращений. Их оптимальные параметры приходились 
именно на середину недели, которую ученые охаракте-
ризовали как «наиболее подходящий период для сна».

Оказывается, в эти дни люди склонны употреблять 
меньше всего алкоголя и жирной пищи. А это положи-
тельно влияет на качество сна. 

Из ста тысяч людей 
тромбоэмболия 
поражает 
как минимум 
100 человек. 
И все они в зоне 
смертельного риска

РАКУРС  В России впервые защищена докторская диссертация по органному донорству

Пересадка жизни
Ирина Краснопольская

В
первые в России защищена 
докторская диссертация 
«О разработке и внедрении 

в практику инновационной моде-
ли донорства органов». 

Все было как обычно. Конфе-
ренцзал Центра трансплантоло-
гии и искусственных органов 
имени ак. В.И. Шумакова запол-
нили члены ученого совета. И те, 
кто в него не входит, но кто, так 
или иначе, причастен к этой 
важнейшей проблеме — тран-
сплантации, пересадке органов. 
Время от времени заходили, 
судя по неснятым халатам и ма-
скам, — значит, прямо из опера-
ционных — сотрудники центра. 
«Виновник» события Марина 
Минина была, как принято в та-
ких случаях, в темном пиджаке и 
белой блузке. Регламент стара-
лись соблюдать, хотя не всегда 
это удавалось. 

«Масштабное исследование в 
области органного донорства». 
«Обобщен опыт нашей страны и 
зарубежный». «Первое в России 
научное исследование в этой об-
ласти, имеющее огромное пра-
ктическое значение». «Фактиче-
ски это рекомендация для разви-
тия важнейшей отрасли совре-

менного врачевания, модель ста-
новления трансплантологии для 
всех регионов России». Это я ци-
тирую выступающих в прениях. 
Единодушное одобрение. И голо-
сование без «черных шаров». 

Итак, Марина Минина, с отли-
чием окончившая в 1999 году Ро-
стовский государственный меди-
цинский университет, прошед-
шая клиническую ординатуру, 
назначенная в 2002 году руково-
дителем Московского координа-
ционного центра органного до-
норства, участник российских и 
зарубежных научных форумов, 
на которых выступает с доклада-
ми, автор 72 научных работ, на-
гражденная премией Правитель-
ства РФ, свободно владеющая ан-
глийским языком, стала докто-
ром медицинских наук. 

Все закономерно. Привычный 
путь к докторской степени. Но, ду-
мается, не случайно один из вы-
ступающих сказал: «Сегодня у нас 
праздник», а защиту назвал собы-
тием историческим. Хотя никто в 
тот день не вспомнил о позорных 
событиях 2003 года. Тогда с телеэ-
крана на всю страну объявили о 
том, что в московской городской 
больнице №20 врачи пытались из-
влечь почку для трансплантации у 
живого человека. Сообщалось о 
том, что следователи прервали эту 
самую операцию. Назывались фа-
милии «врачей-убийц». Среди них 
было и имя Марины Мининой.

Скандал грандиозный. Клей-
мили «убийц в белых халатах». 
Пересадка органов, сама тран-
сплантология ушли на задворки. 
Гибли пациенты, не дождавшись 

спасительной операции. Может, 
я не права, но преждевременный 
уход из жизни одного из осново-
положников российской тран-
сплантологии академика Вале-
рия Шумакова стал следствием 
этого «дела врачей». Помню, на 
одном из медицинских форумов 
подошла к одиноко сидевшему 
Валерию Ивановичу: «Неужели 
вы не можете стукнуть кулаком 
по столу и прекратить эту вакха-
налию?» Шумаков устало отве-
тил: «Стучал. Бесполезно».

Вакханалия длилась целых два 
года. Лишь после долгого судеб-
ного разбирательства был выне-
сен вердикт: никакой вины меди-
ков нет. Извинений за ущерб, на-
несенный российской трансплан-
тологии, которую «дело врачей» 
отбросило далеко назад, тем бо-
лее перед фигурантами этого са-
мого дела, не последовало. Вот по-
чему защита Мариной Мининой 
докторской диссертации — собы-
тие историческое, праздник на 
улице трансплантологов. Не со-
гнулась. Не сдалась. И может, не 
случайное совпадение: накануне 
защиты руководитель ее работы, 
директор НИИ имени Шумакова 
академик Сергей Готье впервые в 
России успешно пересадил лег-
кое ребенку… 

Защиту первой докторской диссертации по органному донорству уже 
назвали «праздником на улице трансплантологов». 

Акцент

 Накануне этой защиты 
академик Сергей Готье 
впервые в России успешно 
пересадил легкое ребенку

Актуально Даниил Строяковский:  Современная лекарственная терапия дает шанс 
на излечение даже самых тяжелых онкобольных

Рецепт без права передачи
Ирина Краснопольская 

В 
Копенгагене проходит 
очередной международ-
ный конгресс онколо-
гов. Именно очередной. 
Каждый год ведущие он-

кологи мира обсуждают новей-
шие достижения в диагностике и 
лечении онкологических болез-
ней. Значит, новые средства борь-
бы с ними появляются постоян-
но? Спрашиваю участника кон-
гресса, заведующего отделением 
химиотерапии Московской го-
родской онкологической больни-
цы № 62 Даниила Строяковского. 
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Постоянно. И 
это естественно, потому что он-
кологические болезни практиче-
ски во всех развитых странах 
мира — основная причина леталь-
ных исходов. Их опережают толь-

ко болезни сердца и кровообра-
щения. А еще потому, что лече-
ние рака по-прежнему трудно-
разрешимая задача, так как виды 
опухолей крайне разнообразны. 
Вот скажем, рак легкого. Одна 
болезнь? Нет. На самом деле это 
множество разных болезней вну-
три одной группы — группы лег-
ких. Он возникает по разным 
причинам и, соответственно, ле-
чить его нужно по-разному. Или 
та же лимфома имеет более ста 
различных вариантов. И к каждо-
му варианту требуется соответ-
ствующий подход.

Этот подход известен?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Не до конца.

Но конец в принципе возможен?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Маловероят-
но. Это как горизонт — вы к нему 
приближаетесь, а он… Хотя поло-
жительных изменений много. 
Ведь то, что было в диагностике и 
лечении 20 лет назад, теперь вос-
принимается как рутина. Новых 
методов диагностики, лечения, 
новых лекарств появилось без 
счета.

И несмотря на это люди не толь-
ко страдают злокачественными 
заболеваниями, но, как следует 
из статистики, часто от них уми-
рают. Почему?

Д А Н И И Л  СТ Р О Я К О В С К И Й :  Умирают, 
прежде всего, от метастазов. По-
чему метастазы? Когда опухоль 
небольшая, например, полсанти-
метра в диаметре, там уже при-
мерно 10 миллионов опухолевых 
клеток. А мы, врачи, эти полсан-
тиметра видим очень редко. В то 
время, когда мы диагностируем 
рак, у большей части пациентов 

уже имеются микромета-
стазы, которые с тече-

нием времени 
могут реали-

з о в ат ь с я  в 
м а к р о -

м е -

тастазы. А у части пациентов 
мы диагностируем запущен-
ные опухоли, у которых уже 
есть метастазы. Например, 
рак яичников, как правило, 
диагностируется в третьей 
или даже четвертой ста-
дии.

А другие опухоли? Напри-
мер, желудка?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Рак же-
лудка обычно диагностиру-
ется в начальной стадии не 
более чем у четверти боль-
ных. Поэтому и результаты его 
лечения, как и рака яичников, 
легких, поджелудочной железы, 
пищевода, оставляют желать 
лучшего. Но есть опухоли — эн-
дометрия, щитовидной железы, 
кожи, почек, мочевого пузыря, 
которые в силу биологических 
особенностей чаще выявляются 
на ранней стадии. И это основа 
излечения таких больных. Но 
большинство пациентов, учиты-
вая вероятное наличия у них ми-
кро- либо макрометастазов, ну-

ждаются в комплексном лече-
нии. Такое лечение обязательно 
включает в себя лекарственную 
терапию. Например, если паци-
ентка прооперирована по пово-
ду второй или третьей стадии 
рака молочной железы, то совер-
шено необходимо проведение 
адъювантной (дополнительной) 
химиотерапии и/или гормоноте-
рапии. И тут надо подчеркнуть, 
что повышение шансов на изле-
чение или увеличение продол-
жительности жизни зависит от 
качества лекарственной тера-
пии. 

Может, мне показалось, но впе-
чатление такое, что на всех по-
следних онкологических фору-
мах, во всяком случае на кото-

рых довелось быть, главное 
внимание уделяется именно 
лекарственной терапии рака.

ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Не показа-
лось. И на нынешнем конгрес-
се 90 процентов всей инфор-

мации, предложенной на обсу-
ждение, так или иначе касается 
лекарственной терапии онкоза-
болеваний.

О чем конкретно речь?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: На всех фору-
мах по онкологии самое интере-
сное — это сообщения о резуль-
татах клинических исследова-
ний, которые исчисляются ты-
сячами. Каждый год докладыва-
ются результаты нескольких де-
сятков исследований, которые 
меняют подходы к диагностике 
и лечению той или иной формы 
рака. Так, еще пять лет назад для 
лечения меланомы было всего 
два лекарства, которые почти не 
помогали. А теперь для ее лече-
ния к этим двум, которые пра-
ктически уже не используются, 
прибавилось еще семь препара-
тов. Подчеркну: высокоэффек-
тивных. Если раньше больные с 
метастазами меланомы жили в 
среднем не больше восьми меся-
цев, то теперь, при адекватном 
лекарственном лечении, сорок 
процентов живут три года. Более 
того, у многих из них есть потен-
циал полного излечения. Раньше 
это было не реально. Невозмож-
но.

В России такие препараты есть? 
Они доступны? Понимаю, что 
мы выходим за рамки конгресса. 
Но вы же участвуете в клиниче-
ских исследованиях, в работе та-
ких форумов не для общего озна-
комления, а для того, чтобы все 
это применять в лечебной пра-

ктике?

ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: К сожалению, 
самые новые, инновационные 
препараты не сразу входят в 
нашу практику. Тому немало 
причин. В первую очередь — ог-
ромная стоимость препаратов. 
Кто и как будет за них платить? И 
это беда не только нашей страны. 
Онкологические препараты 
очень дороги и недоступны даже 
некоторым развитым странам. 
Но рано или поздно все эти пре-
параты к нам приходят. На них 
изыскиваются средства. Понача-
лу эпизодически. Но затем все 
больше и чаще появляются ана-
логи, дженерики. Знаю, что к тем 
же дженерикам отношение, мяг-
ко говоря, неоднозначное. Но по-
верьте опыту: если бы не они, то 

даже самое простое лечение ока-
залось бы недоступным.

На нынешнем конгрессе, как, 
впрочем, и на других, огромное 
внимание уделено лечению рака 
молочной железы, в частности, 
использованию гормонотера-
пии. Почему?
ДАНИИЛ СТРОЯКОВСКИЙ: Рак молочной 
железы с огромным отрывом за-
нимает первое место по заболе-

ваемости и первое место по 
причине смертности у 

женщин. Вносит 

свой злой вклад в статистику 
смертности от онкологических 
заболеваний. И, значит, если мы 
сможем более эффективно ле-
чить рак молочной железы, то об-
щая картина смертности не бу-
дет такой зловещей. И надо под-
черкнуть: именно этот вид рака, 
будучи массовым, очень зависит 
от эффективности и качества ле-
чения. В отличие, например, от 
рака поджелудочной железы или 
легкого, где ситуация даже при 
лечении меняется незначитель-
но. Такая картина не только в на-
шей стране. Еще надо учесть, что 
рак молочной железы у 70 про-
центов женщин гормонозави-
сим. Поэтому на нынешнем кон-
грессе несколько очень важных 

сообщений о результатах клини-
ческих исследований при мета-
статическом гормонозависимом 
раке молочной железы. 

А вообще, рак подобен лаби-
ринту с множеством дверей. Ка-
ждая дверь нуждается в собст-
венном ключике. Для каких-то 
дверей мы уже имеем ключик. 
Для каких-то подбираем. А для 
каких-то… Даже не знаем, что за 
этой дверью. Возможна еще одна 
неведомая дверь. Одного универ-
сального ключа нет и быть не мо-
жет. Потому такое многообразие 
подходов к методам диагности-
ки, лечения. Такой спектр ле-

карств.  

Акцент

 Рак подобен лабиринту с мно-
жеством дверей. И каждая 
дверь нуждается в собствен-
ном ключике
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Рак молочной железы 
занимает первое место 
по причине смертности 
у женщин.
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Ученые считают, 
что самый здоро-
вый сон в ночь со 
вторника на среду

Акцент

 К дженерикам отношение 
неоднозначное. Но если бы не 
они, то самое простое лечение 
оказалось бы недоступным
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МУЗЫКА Николай Носков 
решил отпраздновать 
день рождения с хором 
Сретенского монастыря

А на меньшее 
он не согласен

Александр Алексеев

КАЖДЫЙ из звездных артистов обычно мучительно ре-
шает для себя: праздновать ли день рождения на сцене, или 
вообще не замечать юбилеев, продолжая жить столь же не-
возмутимо, несмотря на любые даты. Николай Носков 
тоже не спешил с началом торжеств. Экс-вокалист «Парка 
Горького», уже давно работающий сольно и написавший 
такие  всем извест-
ные хиты хиты, как 
«Это здорово», «А на 
меньшее я не согла-
сен», «Снег», «Дай 
мне шанс» и многие 
другие, даже присту-
пал к подготовке оче-
редного альбома. За-
писал три песни: 
«Оно того стоит», 
«Седые дети» и «Нет, 
не годы»… Но теперь 
рассказал обозрева-
телю «РГ» о том, по-
чему решил подо-
ждать с выпуском ди-
ска. А заодно — про новую, юбилейную программу, кото-
рую покажет в это воскресенье, 9 октября, — в Санкт-Пе-
тербурге, а затем — 14 октября в Москве.  

Вы родились в середине января, но отпразднуете только 
теперь. Надеялись успеть выпустить диск или уговорить 
приехать из Германии Давида Тухманова, благодаря пе-
сням которого и стали известны на всю страну, еще 
в группе «Москва»?
НИКОЛАЙ НОСКОВ: Так в январе все разъезжаются по отпу-
скам,   зачем концерты устраивать? А сейчас — самое вре-
мя. Но на этот раз приглашенных гостей почти не будет, 
этот формат мы уже проходили и решили не повторять. 
На сцену я выйду со своими музыкантами: струнным 
квартетом Magnetic Fantasy и рок-бэндом. И в Петербурге 
9 октября, и в Москве 14 октября с нами играет симфони-
ческий оркестр МВД под управлением Феликса Аранов-
ского.  А в столице, в «Крокус Сити Холле», мы еще и одну 
народную песню сделаем с хором Сретенского монасты-
ря, зрители ее еще не слышали. И акцент на визуальные 
эффекты сделаем, я ими раньше как-то пренебрегал, 
а сейчас решил усилить. Добавим лазерные шоу, оно ат-
мосферу нужную даст и музыке точно не помешает. 

А альбом на скорость выпускать зачем? Он  осмыслен-
ный должен получиться, а для этого нужно время. Осо-
бенно когда сам сочиняешь. Приступим к записи новых 
вещей после концертов.  Многое уже написано и сказано, 
важно не повторяться. Поэтому чем дальше, тем сложнее 
писать, извлекая из себя настоящее, но новое. Требуется 
больше времени. Несколько премьер мы уже играем на 
гастролях:  и «Оно того стоит», и  «Нет, не годы». Пла-
стинка неоднородной получается: и жесткий плотный 
рок, и мелодизма хватит. Так, как сейчас чувствую.

День рождения для вас веселый праздник или повод заду-
маться о том, куда двигаться дальше? 
НИКОЛАЙ НОСКОВ: Вопрос куда двигаться дальше, передо 
мной не стоит. Я же не блуждаю, как в лесу. Я знаю, куда 
я иду и что делаю, а юбилей — это такой симбиоз и сегод-
няшнего, и прошлого, конечно. Люди приходят, чтобы 
увидеть интересное. Основная суть концерта — показать 
что-то новенькое, оформить его в другом ключе. 

 С  «нулевых» вы любите петь с большим оркестром. А про 
славное прошлое в «Парке Горького» уже не вспоминае-
те... Ради желания двигаться дальше и без ностальгии?! 
НИКОЛАЙ НОСКОВ:  Когда я хочу писать музыку лирическую, 
то для этого лучшего инструмента, чем оркестр, и не 
представить. Но есть у меня и противоположное состоя-
ние — боевое,  жесткие вещи появляются. Здесь уже рок-
бэнд. Так и в концерте у нас получится: и симфоническое 
отделение, и рок-часть. Всё, как в жизни.

Кажется, что вы научились четко планировать жизнь. 
Достигли успеха в хеви-метале с «Парком Горького» 
и покинули жанр. То же было и с электроникой — в вашем 
альбоме «Блажь». Выполнять задачу и двигаться даль-
ше — свойство неугомонной натуры? Или так вам интере-
снее жить? 
НИКОЛАЙ НОСКОВ: Да это же эксперименты были! Делал, как 
чувствовал, пробовал варианты звучания, искал то, что 
созвучно мне. И вот нет сейчас у меня определенной 
цели, потому что все уже устоялось, сложилось идеально. 
Это симфонические вещи и рок-н-ролл.

Помогает ли прошлый опыт писать новые хиты: можно 
ли высчитать время, место и состояние души, в которых 
они обязательно напишутся?
НИКОЛАЙ НОСКОВ: Я пишу песни — выражаю свое мироощуще-
ние. Ничего не придумывал специально. Влияет же на че-
ловека то, что происходит вокруг него в мире, в жизни? Вот 
эти истории сначала словосочетанием — бац — и вертятся 
в голове, а потом в текст. Песни приходят в любое время, 
в любом состоянии. Не имеет значения, сидел ты на диване 
или ехал в машине.  Я был в Америке, когда позвонили из 
России — сказали, что у меня дочь родилась. Стоял посреди 
улицы, сумасшедший от счастья, смотрел в небо и орал. 
Так и появилась песня «Это здорово»…

СОБЫТИЕ В Москве открылся Всероссийский фестиваль музыкальных театров «Видеть музыку» 

Где донкихотство — там театр
Ирина Муравьева

В 
Москве появился новый фе-
стивальный гигант — Все-
российский фестиваль му-

зыкальных театров «Видеть му-
зыку», уже в первом своем при-
зыве собравший около двух де-
сятков коллективов со всей стра-
ны. В афише — почти сорок назва-
ний балетов, опер, мюзиклов, 
оперетт. Масштабы нового про-
екта сравнивают с Националь-
ной театральной премией-фести-
валем «Золотая маска», конку-
рентом которой он неизбежно 
станет. Но идеология нового фе-
стиваля другая. Об этом обозре-
вателю «Российской газеты» рас-
сказал президент Ассоциации 
музыкальных театров России, 
художественный руководитель 
Детского музыкального театра 
им. Н.И. Сац, режиссер Георгий 
Исаакян.

В чем суть нового проекта?
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: По окончании ГИ-
ТИСа я двадцать сезонов работал 
в провинции. И хотя уже семь се-
зонов возглавляю федеральный 
московский театр, я ощущаю 
провинцию как часть себя, про-
должаю ездить и ставить там 
спектакли. Это живая и, увы, во 
многом незнакомая Москве стра-
на. Собственно говоря, главной 
идеей этого фестиваля и было 
увидеть эту живую и невидимую 
страну в ее огромном масштабе. 

Когда весной вы объявляли но-
вый фестиваль, речь шла о не-
скольких спектаклях из регио-
нов страны. Как вдруг сложилась 
афиша почти в сорок названий? 
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Афиша сложилась 
сама собой. Театры заявлялись, 
кто хочет и кто может приехать, 
сами выбирали спектак ли, кото-
рые считают для себя важным ху-

дожественным высказыванием. 
И это принципиально, потому 
что ни я, ни отборочный совет, 
которого у нас нет, не диктовали 
театрам условий, не навязывали 
своего взгляда. Афиша фестиваля 
органична как голос самих теа-
тров, которые почти не знают в 
столице. Приехали театры из 
Кузбасса, Махачкалы, Иркутска, 
Крыма, театр из Улан-Удэ, кото-
рый уже 30 лет не был в Москве... 
Открытий будет много...

Для меня открытие — именной 
ряд композиторов в афише: от 
Хуана Идальго де Поланко, Ген-
деля, Чайковского до Прокофье-
ва, Бриттена, Щедрина. И ни од-
ной оперы Верди. Обычно счита-
лось, что кассу в оперном театре 
делают только Верди и Чайков-
ский. Ситуация изменилась?
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Вряд ли ситуация 
со зрительским запросом сильно 

изменилась. Я только что участво-
вал в телемосте между нескольки-
ми столицами СНГ, и в очередной 
раз услышал про то, что театр мо-
жет быть самоокупаемым. Эта 
идиотическая идея живет в умах, 
процветает и насаждается. Давай-
те превратим театр в рынок! Меж-
ду тем, театры отнюдь не пусти-
лись во все тяжкие, наоборот, при-
везли серьезные работы, пред-
ставляющие иногда даже вызов. 
Как сказал после спектакля Свер-
дловской музкомедии «Анри» ди-
ректор театра Михаил Сафронов, 
«да, это не самый доходный спек-
такль, но мы считаем, что он дол-
жен быть в репертуаре, потому 
что задает совершенно другую 
планку театру». Тот же Кузбасс 
привез вроде бы «коммерческое», 
скандальное название «Продаж-
ная любовь», но это серьезный 
спектакль по «Пышке» Мопассана 
на либретто Валерия Семеновско-
го, со сложным текстом и тонкой 
музыкой молодого композитора 
Николая Орловского. 

На фестивале предстоит премье-
ра вашей постановки в театре 
Сац — опера «Любовь убивает». 
Фестивальные премьеры могут 
стать традицией?
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: В нашей афише 
даже две московские премьеры — 
«Любовь убивает» и мюзикл Мо-
сковского театра оперетты — 
«Анна Каренина». Надо отдать 
должное коллегам в московских 
театрах: все они дали в афишу 
самые свежие свои спектакли. 
Большой театр показывает 
«Осуждение Фауста», которое 
многие даже в Москве не успели 
увидеть. Театр Станиславского и 
Немировича-Данченко — свою 
летнюю премьеру: «Любовь к 
трем апельсинам». «Геликон-
опера» — «Евгения Онегина» «по 
Станиславскому», а Театр Пок-
ровского — «Лису-плутовку» 
Яначека. Отношение к фестива-
лю, к ассоциации, к афише самое 
что ни на есть серьезное и това-
рищеское.

Очевидно, что проект сложен и 
по логистике, и по своей эконо-
мике. Как он строится? 
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Естественно, если 
бы минкультуры не поддержало 
эту идею, мы бы ее не смогли осу-
ществить. Нам выделили доста-
точно серьезные средства на то, 
чтобы все театры смогли двое-
трое суток жить в Москве. При 
этом все московские музыкаль-
ные театры единогласно согласи-
лись предоставить сцены. Не 
просто «пустили» коллег пра-
ктически бесплатно, но и сейчас 
я вижу, как все помогают друг 
другу. Театральное братство яв-
лено с такой трогательностью, 
что вызывает у меня комок в гор-
ле. Мне кажется, театр невозмо-
жен без  донкихотства, и дух стя-
жательства, который насаждает-
ся извне, абсолютно чужд театру. 
Конечно, и без решимости ди-
ректоров региональных театров 
проект был бы невозможен. Что 
такое тащить театр, где каждая 
копейка на счету, каждый поход 
к губернатору с просьбой — ис-
ч е р п а н и е  н е к о е г о  л и м и т а 
просьб?Тем не менее все получи-
лось.

Аналогии нового фестиваля с 
«Маской» неизбежны. Но теперь 
театры вряд ли повезут во второй 
раз весно й в Москву спектакли, 
которые могли быть номинирова-
ны на премию? 
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Во-первых, это 
выбор каждого театра. Во-вто-
рых, большая часть спектаклей, 
которые показываются сейчас, 
не были замечены в Москве. По-
чему? Ни о какой конкуренции с 
«Маской» мы не думали. Просто 
делаем свое дело, что считаем 
нужным для всех театров.  

И в чем вы видите результат это-
го фестиваля? 
ГЕОРГИЙ ИСААКЯН: Установить живые 
связи, чтобы идеи, мысли, имена, 
названия активно циркулировали 
между российскими театрами — 
одна из задач нашего фестиваля. А 
одна из донкихотских целей в том, 
чтобы даже самые небольшие по 
своим возможностям региональ-
ные театры смогли ощутить себя 
частью общей системы, смогли 
почувствовать, что они и есть важ-
ный элемент этой системы, и что-
бы знали: то, что они делают, не за-
теряется в просторах страны.

Из первых уст Как помочь Спасскому-Лутовинову цивилизованно встретить 
200-летие Ивана Тургенева

Муму для юбиляра
Игорь Вирабов, 
редактор отдела культуры 
«Российской газеты»

Р
епортаж из музея-запо-
ведника Спасское-Луто-
виново («Русский Гам-
лет» в «РГ— Неделе» от 
29 сентября) напомнил 

читателям о том, что через два 
года — крупная дата, двухсотле-
тие великого русского писателя, 
которого «проходят» в каждой 
школе и знают все с младенчест-
ва. Как минимум - «Муму».

Речь в публикации «РГ» шла о 
том, что жизнь и мир писателя 
Тургенева переплетены со Спас-
ским кровно, неразрывно — и ду-
ховным центром юбилея, без 
сомнения, должно было бы стать 
оно, его родовое «гнездо». Тем 
более что 70 процентов всего 
турпотока Орловщины — это 
именно федеральный, мемори-
альный музей-заповедник. Прав-
да, существующая на сегодня 
программа юбилейных тургенев-
ских (!) мероприятий озадачива-
ет: место в ней Спасскому-Луто-
винову досталось символиче-
ское. Приоритеты и денежные 
средства отданы и храму в туль-
ском селе Тургенево (имение 
отца писателя), и орловским му-
зеям Лескова, Грановского, Бу-
нина, Леонида Андреева и др.

Займет ли Спасское-Лутови-
ново, всемирно известный му-
зей, принадлежащее ему по пра-
ву и по здравому смыслу цен-
тральное место в будущих юби-
лейных торжествах? А то ведь 
пока что — заедет в Спасское це-
нитель русской культуры, и бе-
гом обратно: негде даже на ноч-
лег остановиться… Высказать 
свою точку зрения и прокоммен-
тировать публикацию «РГ» по-
просила министерство культуры.

Владимир Аристархов, 
первый заместитель министра 
культуры РФ:

Прежде всего: юбилейная дата 
— 9 ноября 2018 года. Работа по 
подготовке к празднованию нача-
лась несколько лет назад.

О чем идет речь? Проблем в 
Спасском-Лутовинове предоста-
точно. Мы говорим об одном из из-
вестнейших литературных мемо-
риальных комплексов России, на 
территории которого находятся 
12 памятников истории и культу-
ры федерального значения, непо-
средственно связанных с именем 
великого писателя. И при этом му-

зей не имеет централизованной 
водопроводно-канализационной 
системы! На дворе XXI век — а сто-
ки по всем объектам сбрасывают-
ся в выгребные ямы. Конечно, это 
неприемлемо.

Нет гостиницы. Проблема c га-
зификацией. Нужно новое, соот-

ветствующее требованиям време-
ни фондохранилище — отсутствие 
его уже сейчас угрожает сохран-
ности музейных предметов.  Пра-
ктически все главные объекты 
усадьбы в состоянии, близком к 
аварийному: нужна реставрация 
церкви Спаса Преображения, ну-

жен ремонт самого дома-музея 
Тургенева, конюшни, каретного 
сарая и других построек.

В Спасском-Лутовинове заме-
чательный директор — Елена Ни-
колаевна Левина. Еще в 2005—
2008 годах администрация музея-
заповедника своими силами под-
готовила проектную документа-
цию по строительству комплекса 
по приему туристов. Помимо ка-
питального ремонта и реставра-
ции там предусматривалось стро-
ительство в 2017 году выставоч-
ного центра (с залами под откры-
тое хранение), гостевого дома на 
50 мест, пункта приема туристов. 
А также прокладка той самой во-
допроводно-канализационной си-
стемы, очистных сооружений, га-
зификация. Этот проект был 
включен в федеральную целевую 
программу «Культура России» с 
финансированием в 2017—2018 
годах в размере 450 млн рублей.

А дальше, как известно, в 2014 
году финансирование министер-
ства культуры было урезано на 10 
процентов. Практически все но-
вое строительство оказалось не-
возможным. В связи с секвестиро-
ванием бюджета из федеральной 
целевой программы «Культура 
России» исчезла и строка, связан-
ная с проектом работ по Спасско-
му-Лутовинову.

Мы продолжаем бороться за 
выделение дополнительного фи-
нансирования — пока безуспешно. 
Но уже сейчас мы планируем вы-
делить в следующем году из имею-
щихся средств 119 млн рублей на 
ремонт усадьбы, чтобы спасти 
хотя бы то, что сейчас требует не-
медленного ремонта. 

В чем точно можно не сомне-
ваться: к юбилею Тургенева Леви-
на и ее коллектив в любом случае 
организуют и проведут все в Спас-
ском-Лутовинове на достойном 
уровне. Но одного их энтузиазма, 
конечно, мало. В министерстве 
культуры есть понимание того, 
что без серьезной поддержки му-
зей-заповедник лишается каких-
либо перспектив дальнейшего 
развития. Тем более сегодня, когда 
общество все яснее и отчетливее 
понимает, насколько значима 
роль культуры в современном 
мире. 

Есть ли надежда на то, что поя-
вятся необходимые средства? 
Надежда всегда есть — тем более 
когда мы опираемся на общест-
венную поддержку и понимание. 
Поэтому — спасибо «Российской 
газете» за привлечение внимания 
к этой очень важной проблеме.

Речь в публикации «РГ» — Недели» шла о том, почему Спасское-Лутовиново должно было бы стать центром будущего юбилея Тургенева. Станет ли?

Театр оперы и балета из Карелии показал «Волшебную флейту» Моцарта в постановке Георгия Исаакяна. 

Акцент

 Создавая наш фестиваль, 
ни о какой конкуренции 
с «Золотой маской» 
мы не думали. Просто делаем 
свое дело...

Акцент

 На дворе XXI век — а стоки 
по всем объектам музея-запо-
ведника сбрасываются 
в выгребные ямы. Конечно, 
это неприемлемо

Стоял посреди 
улицы, сумасшед-
ший от счастья, 
смотрел в небо 
и орал. Так и появи-
лась песня 
«Это здорово»…

Петь и общаться со зрителями — главная радость празднова-
ния дней рождений на сцене.
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КСТАТИ
Фестиваль музыкальных театров «Видеть музыку» продлится в Мо-
скве с 27 сентября по 3 ноября. Заключительный гала-концерт и вруче-
ние премии «Легенда» состоятся на сцене Музыкального театра им. 
К.С. Станиславского и Вл.И. Немировича-Данченко 4 ноября.
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Владимир Аристархов: в минкультуры есть понимание того, что музею-
заповеднику нужна серьезная поддержка.
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ТЕАТР В Петербурге рассказали о шедеврах, которые были освистаны 
современниками

Упал, отжался, победил

ПРЕМЬЕРА В «Школе современной пьесы» — 
«Пока наливается пиво»

Гришковец ушел 
в барменыОльга Штраус, Санкт-Петербург

В 
Музее театрального и му-
зыка льного  искусства 
Санкт-Петербурга откры-

лась выставка «Полный провал». 
Она рассказывает о спектаклях, 
первые премьеры которых были 
весьма неудачны, что не помеша-
ло впоследствии стать этим про-
изведениям мировой классикой.

Всем известно, что «Чайка» в 
Александринском театре прова-
лилась. Чехов, подавленный, 
стремглав умчался не только из 
театра, но из Петербурга. Он 
даже забыл свою шляпу в ложе… 
Но мало кто знает, что про «Лебе-
диное озеро», впервые постав-
ленное Вацлавом Рейзингером, 
критики писали: «Это едва ли не 
самый казенный, скучный и бед-
ный балет, что давали в России», 
«вместо танцев — какие-то гим-
настические упражнения». А 
ведь Чайковский столько ждал от 
этой премьеры! Это был его пер-
вый балет.

Либретто «Лебединого…» — 
чего никогда раньше не бывало — 
было в 1877 году даже опублико-
вано в печати. Тем сокрушитель-
нее был провал. И до триумфа 
этого своего произведения Чай-
ковский так и не дожил.

Как и Бизе, ушедший из жизни 
в 36 лет, так и не пожал лавры с 
оглушительной славы своей 
«Кармен». Первая постановка 
вызвала лишь негодова-
ние публики: что за 
опера — про табач-
ниц да проститу-
ток! Похоже, ее 
в о с п р и н я л и 
именно так, как 
полтора века спу-
стя рафиниро-
ванная публика 
смотрит пьесы 
«новой драмы»: 
к  чему нам эта 
«чернуха» на сцене?      

Всего на выставке пред-
ставлено 14 спектаклей, которые 
после первого провала стали на-
стоящими хитами. Устроители 
смогли не только рассказать 
«истории неудач», но и объя-
снить их причины. А также на-
глядно продемонстрировать, как 
после свершалось триумфальное 
шествие того или иного спекта-
кля, какие необычные интерпре-
тации получала опера, балет или 
пьеса на мировых подмостках.

Вот, например, балет «Болт». 
Сочиненный балетмейстером 

Федором Лопуховым на музыку 
Шостаковича еще в 1923 году, 
он значительно обогнал свое 
время. Движения, имитирую-
щие движения машин и пласти-
ку работающего пролетариата, 
создавали абсолютно новый хо-

реографический 
язык. Потом его 
развил уехав-
ш и й  в  С Ш А 
Джорж Балан-

чин. А в России 

этот язык остался «невыучен-
ным» еще много-много лет. По-
становка же «Болта» не пережи-
ла даже генеральную репети-
цию. В 1931 году, когда балет все 
же решили поставить на сцене, 

бдительный худсо-
вет усмотрел в 

новаторском 
с п е к т а к л е 
«смакование 
пьяного и раз-
нузданного 

разгула, издевательство над 
пролетариатом и красноармей-
цами». Гайки в это время уже на-
чали закручивать.

По той же причине — обогнала 
свое время, не совпала с ним — 
провалилась «Весна священная» 
Стравинского. Кстати, на вы-
ставке представлены костюмы 
одной из первых постановок это-
го новаторского балета. И уни-
кальные афиши, разгромные ста-
тьи из театральных газет и жур-
налов. Похоже, только великий 
импресарио Дягилев был дово-
лен такой реакцией на премьеру. 
Николай Рерих вспоминает, как 
он потирал руки: «Вот это насто-
ящая победа! Пускай 
себе  свистят и 
б е с н у ю т с я ! 
В н у т р е н н е 
они уже чув-

с т в у ю т  ц е н -
ность, и сви-

стит только условная маска. Уви-
дите следствия».И ведь был прав! 

Редкостные экспонаты, вроде 
уникальных рисунков Федора 
Лопухова, зарисовывающего 
движения исполнителей, навер-
ное, не привлекли бы к себе 
столько внимания, когда бы в эк-
спозиции не было столько любо-
пытнейших подробностей гром-
ких провалов.

Например, на премьере «Се-
вильского цирюльника» Россини 
оперу ошикали поклонники Паи-
зиелло — этот композитор уже на-
писал свою оперу на сюжет Бо-
марше, и она с успехом шла в теа-
трах Италии. Россини убежал от 
позора и заперся в гостинице. Но 
на второй премьере в неописуе-
мый восторг пришли уже его по-
клонники. Не сумев добиться вы-
зова автора на сцену, они отправи-
лись за ним в отель, а когда пере-
пуганный Россини не вышел к бес-
нующейся толпе, побили ему 

окна.
К слову сказать, публика 

действительно могла погу-
бить любой шедевр. Исто-
рия премьеры «Мадам 
Баттерфляй» убедитель-
ное тому подтвержде-

ние. Клакеры, раз-
досадованные 
тем, что компо-

зитор отказался 
им платить, устрои-

ли спектаклю насто-
ящую обструкцию: в 

сцене восхода солнца, 
где музыка имитирует пе-

ние птиц, они мяукали, кудахта-
ли, хрюкали…

— Провал — самое страшное 
слово для любого творца, — гово-
рит ее куратор Павел Путин. — Не 
случайно это понятие, изначаль-
но обозначающее люк под сценой, 
вошло из театрального сленга в 
общеупотребительный язык…

И тем не менее эта выставка 
получилась на редкость веселой 
и оптимистичной. Ведь любой 
провал чреват крутым взлетом.

Сусанна Альперина

В 
театре «Школа современ-
ной пьесы» — премьера 
спектакля Иосифа Райхель-

гауза «Пока наливается пиво». В 
главной роли  Евгений Гришко-
вец, он же — автор.

К Гришковцу можно отно-
ситься по-разному. Но равнодуш-
ных нет. Поклонников у его книг 
и спектаклей всегда хватало. Это 
подтверждает и интерес к новой 
постановке — в зале аншлаг.

Участники спектакля — а это 
все зрители — сразу же оказыва-
ются за стойкой бара. И видят 
всю изнанку, всю кухню «изну-
три». На сцене — молодой бармен 
и хорошенькая официантка зани-
маются хозяйством — готовятся к 
приему посетителей. Но вот по-
является Гришковец. Надевает 
кожаный фартук, и становится 
ясно — сейчас будут кого-то пре-
парировать... Обходится без кро-
ви. «Препарируют» человече-
скую природу, людские отноше-
ния. 

Спектакль выстроен в виде 
мастер-класса. Бармен со стажем 
(Гришковец) обучает жизни мо-
лодого коллегу — у того роль пра-
ктически без слов. Его дело  слу-
шать, внимать, смешивать кок-
тейли и наливать пиво. Зрителей, 
конечно, может заинтересовать: 
настоящие ли напитки? Дирек-
тор театра Екатерина Кретова 

подтверждает: настоящие. К сло-
ву, Гришковец действительно 
когда-то работал барменом, так 
что перевоплощаться в данном 
случае особо не пришлось.

Есть анекдот про двух быков — 
старого и молодого. Первый спо-
койно передает опыт горячему и 
нетерпеливому самцу. Трудно не 
вспомнить его, когда слушаешь, 
как Гришковец поучает коллегу: 
люди, мол, делятся на дневных и 
ночных, а человек идет в бар, по-
тому что не хочет себя чувство-
вать одиноким, «здесь все — не-
счастны» и «здесь — демократия».

Про демократию — особо. Пре-
мьера состоялась на фоне про-
шедших выборов, и это органич-
но вплетено в ткань спектакля. 
Герой Владимира Качана, «завя-
завший» с алкоголем, ходил и 
спрашивал у всех: «Вы за кого го-
лосовали?» Предполагается, что 
на каждом спектакле герои будут 
импровизировать на злобу дня. 

Героев здесь 12, и каждый прохо-
дит под взглядом бармена.

Перед зрителями сцены из их 
жизни.  В любом кафе такое 
«Пока наливается пиво». Можно 
посмеяться, как в пьесе, над па-
рочкой, которая перебирает, 
«куда свалить» из страны. Рас-
трогаться историей пожилых су-
пругов (Елена Санаева и Алексей 
Петренко). Все это из реально-
сти, под музыку Левона Оганезо-
ва. Он и тапер в баре, и полно-
правный участник спектакля.

Но жизнь течет своим чере-
дом. А в театре положен финал. 
Не буду открывать всех тайн ре-
жиссера Иосифа Райхельгауза,  
но лучше быть готовым, что при-
дется вздрогнуть.

До Нового года все билеты на 
новую постановку с Евгением 
Гришковцом уже проданы. А в 
Москве уже шутят, зачем стоит 
идти в «Школу современной пье-
сы» — там наливают.

Акцент

 До Нового года все билеты 
проданы. В Москве уже шутят, 
зачем идти в «Школу совре-
менной пьесы»: там наливают

Акцент

 Николай Рерих вспоминает, 
как он потирал руки: «Вот это 
настоящая победа! Пускай 
себе свистят и беснуются!»

ГодЛитературы.РФ совместно 
с организаторами выставки 
«Шекспир/тайна/400»″ объявляет 
шекспировский конкурс. С 6 октя-
бря по 20 октября.
А существовал ли Уильям наш Шекс-

пир на самом деле?

Шекспиролюбы давно поделились на 

два непримиримых лагеря: «страт-

фордианцы» — убежденные, что автор 

«Гамлета» и «Отелло» действительно 

родился в городке Стратфорд-он-Эй-

вон, и их противники — рьяно отстаи-

вающие, что истинный творец «шекс-

пировского канона» — кто угодно, 

только не Уилл из Стратфорда. Поуча-

ствовать в их споре можно и сегодня — 

в Галерее на Солянке, где проходит 

(перенесясь, как по мановению па-

лочки феи Маб, из соседнего Дома 

Черткова) выставка «Шекспир/тай-

на/400»  — единственная в мире эк-

спозиция, рассказывающая о самых 

популярных претендентах на авторст-

во пьес, подписанных именем «Уиль-

ям Шекспир».

Выставка небольшая, несколько за-

лов, но исключительно атмосферная. 

Мир драматурга, от которого не оста-

лось практически ничего материаль-

ного, кроме напечатанных после его 

смерти текстов, придуман и продуман 

хитроумно: попав сюда,  погружаешь-

ся с головой.

Можно бродить по темным лабирин-

там, будто по Англии времен Великого 

Барда. Можно рассмотреть уникаль-

ный макет театра «Глобус». Да что там 

— прислушайтесь! — в Театре арома-

тов, где представлено 14 пьес драма-

турга, можно узнать ароматы Короля 

Лира, Макбета или Отелло. Не успеете 

позавидовать красивейшему платью 

Елизаветы — как столкнетесь с тенью 

отца Гамлета. Здесь же — первый 

фильм по «Сну в летнюю ночь».

А что на выставке делают The Beatles? 

Зачем они здесь? Объяснят экскурсо-

воды. Правда, у каждого из них своя 

история Шекспира. Какой поверите — 

в такую и верьте.

И самое главное.

После всех приключений  не забудьте 

написать письмо Джульетте. Той са-

мой, которая была без ума от Ромео. И 

которая тоже у каждого своя. 

В Вероне с 1937 года по сей день рабо-

тает «Клуб Джульетты», на которую 

ежегодно приходит более 5 тысяч пи-

сем, адресованных героине произве-

дения. Как правило, это письма лю-

бовные — с историями, признаниями, 

слезами, если хотите. Что самое инте-

ресное, «секретари Джульетты» ис-

правно отвечают на эти послания.

Признайтесь: разве вам нечего напи-

сать, нечем поделиться  с такой крот-

кой, отзывчивой и решительной Джу-

льеттой? На выставке уже работает 

«Почта Джульетты», и начиная с 1 

июня в Верону уже ушло более двух 

тысяч писем.

ГодЛитературы.РФ предлагает своим 

читателям написать главной героине 

шекспировской трагедии свое «От-

крытое письмо о любви». Не переве-

лись же еще и романтики?

С полным Положением о конкурсе 

можно ознакомиться здесь: https://

godliteratury.ru/?p=42412

«Мерцание гладкой яшмы», 
Центральный Манеж, с 7 до 28 
октября
В Москву впервые привезли работы 

художника номер один в Китае Цуй 

Жучжо. Современное китайское 

искусство сейчас очень популярно в 

мире, коллекционеры его активно 

приобретают, оно царит на мировых 

аукционах, цены на него с каждым 

днем растут. Смотря на работы Цуй 

Жучжо, понимаешь, почему это про-

исходит. Виртуоз-каллиграф создает 

свои завораживающие пейзажи с по-

мощью туши и водяных красок на 

шелке или бумаге. 

Жучжо родился в 1944 году в Пекине, 

учился в Центральной академии ре-

месленных искусств, с 1981 по 1996 

год жил в США, где получил степень 

Почетного доктора искусств универ-

ситета Дьюи в Нью-Йорке и завоевал 

большой авторитет у именитых кол-

лег. Сейчас он руководит Китайской 

национальной академией искусств. В 

прошлом году художник возглавил 

список самых высокооплачиваемых 

современных художников Китая, пу-

бликуемый институтом Хужунь: его 

годовой доход составил 470 млн юа-

ней. Его работы есть в коллекциях зна-

менитостей — таких как Рональд Рей-

ган, Генри Киссинджер и других.

Цуй Жучжо работает в традиционной 

китайской технике гохуа, история ко-

торой насчитывает не одно тысячеле-

тие. Гохуа в переводе с китайского оз-

начает «живопись нашей страны». 

Традиция таких самобытных рисун-

ков уходит корнями в III—II века до н.э. 

Чтобы овладеть этой техни-

кой, нужно долго и упор-

но учиться и обладать 

просто недюжинным 

терпением. Перед на-

чалом работы худож-

ник должен точно знать, 

что он создаст. Возможно-

сти что-то исправить, к 

примеру, неудачные 

штрихи, как на полот-

не, у него не будет. Кар-

тина создается практи-

чески на одном дыха-

нии, без перерывов. 

Такова специфика 

техники и особенность материалов, с 

которыми работает художник гохуа. 

Картины Гохуа не всегда пишут ки-

стью. Также используется техника на-

несения изображения пальцами. Ли-

нии выводят подушечкой пальца и 

ногтем. Несмотря на сложность ис-

полнения, мастер, к примеру, на день 

рождения своей дочери создал ше-

стидесятиметровый свиток всего за 

три месяца. 

«В холодную даль устремилась дрожа-

щая рябь на воде», «Льют дожди, в воз-

духе витают ароматы трав, речной пе-

сок чист, веет весной», «Весенний ве-

тер кровь пьянит, леса влекут и манят 

горы» — таковы названия полотен ху-

дожника. Живопись Цуй Жучжо по-

добна названиям самих работ: меди-

тативная, поэтичная, тягучая, застав-

ляющая немедля отрешиться от суе-

ты. На полотна художник переносит 

родные ландшафты, горы, реки, снего-

пады. Увидев его работы в Националь-

ной музее Китая, один из видных ки-

тайских политиков У Банго отметил: 

«Виртуозная работа кистью позволя-

ет душе постичь свое величие». Так 

что полотна Цуй Жучжо — это не толь-

ко виртуозное мастерство, но и тон-

кая психология и философия. 

Выставка, которую привезут в Мо-

скву, уже была показана в Пекине в 

2014 году в знаменитом дворцовом 

комплексе китайских императоров 

«Запретный город». Но россиянам по-

везло: в отличие от Китая живопись 

художника здесь будет представлена 

более масштабно. В середине сентя-

бря этого года работы Цуй Жучжо уви-

дели в Санкт-Петербурге. В столице 

покажут 200 картин, в том числе по-

липтихи, достигающие шесть метров 

в длину. 

Группа The 69 eyes с новым альбо-
мом Universal Monsters. 8 октября,  
суббота. Москва, клуб Red. Начало 
в 20.00
Продолжатели философских притч, 

перемежающихся вампирскими сага-

ми и гротескными мистическими 

историями — этот тренд сделали мод-

ным группа H.I.M., несколько фильмов 

«Сумерки», «Ночной дозор» и прочие 

блокбастеры. А затем начал успешно 

и эффектно развивать громогласный 

и живописный квинтет из Хельсинки  

The 69 eyes. Финны давно уже впере-

ди всей Европы по части глэм-рока и 

эффектных, пусть и не слишком глу-

бокомысленных хитов, спетых ярост-

но, красиво и вполне гламурно.

Такая музыка легко собирает боль-

шие зрительные залы публики, подпе-

вающей лихим, стадионным припе-

вам. И до того, как прибыть в Россию, 

The 69 eyes успели за шесть месяцев 

яростно выступить в Швейцарии, Гер-

мании и родной Финляндии. Благо му-

зыканты они эрудированные, охотно 

поющие и свои хиты, и  мировую рок-

классику. В этом европейском туре, 

например, исполняют и Call Me груп-

пы Blondie, и I Just Want To Have 

Something To Do классиков панка The 

Ramones. Но главное предназначе-

ние  тура —  презентация нового аль-

бома «Universal 

Monsters, во-

бравшего 11 

новых песен .

Конечно, цитаты из творчества миро-

вых рок-звезд выпирают у The 69 eyes 

неумолимо. Но кому-то это нравится: 

то в Jet Fighter мелькнут отзвуки неи-

стового Элиса Купера образца начала 

90-х,  то очень схожие с The Rolling 

Stones гитарные риффы и интонации 

в Rock’n’Roll Junkie. Но еще более 

явно влияние иконы готик-рока The 

Sisters of Mercy: в Dolce Vita,  Blackbird 

Pie и других песнях. Благо и вокалист,  

который предпочитает довольство-

ваться  именем Jurki 69, поет в схожей 

с Эндрю Элдричем манере: глуховато, 

раскатисто, с осипшими интонация-

ми, чаще  — наговаривая слова, будто 

обрушивая сверху грозовые облака и 

нагнетая воодушевляющей хмури. 

Или завораживающе выкрикивая 

фразы под пульсирующее соло гита-

ры и атмосферные клавиши, парящие 

над мятежной стихией.

Сами музыканты The 69 eyes считают 

себя изобретателями нового стиля 

goth’n’roll. Но справедливее утвер-

ждать, что команда неистового фин-

ского Юрки играет все-таки крепко 

наперченную магией трагических 

эмоций и завораживающих вокаль-

ных тембров классику старого добро-

го готического рока. Только чуть бо-

лее меланхолического, не без позер-

ства и самолюбования…

И еще одна приятная подробность: 

продюсером альбома стал Джонни 

Ли Майклс — певец и гитарист, начи-

навший еще в конце 70-х вместе с 

группой Hanoi Rocks творить миро-

вую славу финского глэм-рока. Жаль, 

что сам он уже не издает те давние за-

писи. Там тоже есть зашкаливающий 

уровень эмоций и хлесткий мело-

дизм. Теперь уже внедренный в чуть 

меланхоличную группу The 69 eyes. 

Тоже тот самый случай,  как любит го-

ворить Алексей Романов из «Воскре-

сения», когда «каждое лыко в строку».         

«Все хиты Юмора», 9 октября, 
в 19.00, Крокус Сити Холле
В столичном зале «Крокус Сити Холле» 

состоится юмористический концерт 

«Все хиты Юмора», обычно собираю-

щий самые яркие юмористические и 

музыкальные проекты, лучших сатири-

ков России. В «Крокусе» соберутся все 

звезды радиостанции «Юмор FM».

На сцену выйдут самые позитивные му-

зыканты — Елена Темникова, группы 

«Винтаж» и «Фабрика», Burito, Жасмин и 

другие, чьи хиты звучат в эфире «Юмор 

FM». Своими рассказами, скетчами, 

шутками вечер украсят вместе с други-

ми юмористами Михаил Задорнов, Ва-

дим Галыгин, Юрий Гальцев,  «Уральские 

пельмени», команда КВН «Уездный го-

род»— и, конечно же, великолепный Се-

мен Альтов, писатель-сатирик, над  шут-

ками которого зрители смеются уже лет 

40. Перед концертом мы поговорили с 

Семеном Теодоровичем.  

— В начале осени всегда собирается 

урожай, все созревает, и  юмор  - тоже 

становится годным к употреблению, — 

говорит писатель. — Ведь грусти  не хо-

чется ни зимой, ни летом,  юмор — 

очень хорошее профилактическое 

средство., и, думаю, что врачи всем бы 

сейчас рекомендовали юмор: лекар-

ства дороги,  это можно и по телевизо-

ру посмотреть за небольшие деньги, а 

результат тот же самый.

Концерт называется «Все хиты 
Юмора» — у вас тоже будут хиты?

СЕМЕН АЛЬТОВ: Последние лет 30 я вы-

хожу на сцену к своей публике один  и 

понимаю, что надо быть кратким и 

чтоб было сразу смешно. Если ты се-

кунд 30 простоял, а еще не смешно, то 

это уже тревожно — и тебе, и публике. 

И потому я всегда соблюдаю свой дав-

ний девиз — «текст должен заканчи-

ваться там, где кончается мысль». Мои 

речи — короткие, я, как говорят арти-

сты, не «сажусь на репризу», не наво-

рачиваю смешные фразы на одну и ту 

же тему. Мысль закончил — все. 

А как вам состав участников  — Ва-

дим Галыгин, «Уральские пельме-

ни», Юрий Гальцев…

СЕМЕН АЛЬТОВ: Мне нравится, что со-

став юмористов будет в основном мо-

лодой, живой, будут люди, смотреть 

на которых приятней, чем на меня. Я 

со многими знаком, многие мне очень 

симпатичны — Юра Гальцев, напри-

мер, Галыгин из Comedy Club. А 

«Уральские пельмени» так и вовсе 

мои земляки, мы все из Свердловска.

Вы выходили на сцену еще в 70-х. 

Нет ли ностальгии по тем временам? 

СЕМЕН АЛЬТОВ: Ностальгия есть — ведь, 

когда я смотрю на свои фото 70-х, то 

нахожу 40 различий в пользу того, ка-

ким я был тогда. В  программу же «Во-

круг смеха» был очень жесткий отбор, 

отсекающий пошлость, редактора 

рассматривали юмор как интеллекту-

альную составляющую жизни. Сегод-

ня планка, увы, опускается все ниже. 

Она где-то на уровне пояса, но хочет-

ся ее  иногда и поднять , там тоже есть 

немаловажные органы....

Концерт будет идти 3 часа. Не уста-

нешь за это время смеяться?

СЕМЕН АЛЬТОВ: А на «Юморине», напри-

мер, люди смеются 4 часа, и, скажу 

вам, — это не самое тяжелое испыта-

ние. Его можно выдержать. 

КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ ВЫСТАВКАМУЗЫКА КОНЦЕРТ

Напишите письмо Джульетте и узнайте, кто скрывался под именем 
«Уильям Шекспир».

Семен Альтов: Смеяться 4 часа — нетяжелое испытание для зрителя.

Цуй Жучжо, «На севере туман, 
и снег похож на слив цветы». 

На сцене — молодой бармен готовится к приему посетителей. Но вот появляется Гришковец...

с Анастасией 
Скорондаевой 

с Александром 
Алексеевым

с Натальей Соколовой 
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Музыканты 
The 69 eyes 
считают 
себя изо-
бретателя-
ми нового 
стиля 
goth’n’roll.
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Про «Лебединое 
озеро», впервые 
поставленное 
Вацлавом 
Рейзингером, критики 
писали: «Это едва ли 
не самый казенный, 
скучный и бедный 
балет, что давали в 
России».
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На выставке представлено 14 спектаклей, которые после провала стали 
хитами. 

с Андреем Васяниным
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АРМИЯ Российские военные 
напомнили США  
об эффективности С-300

Проверять не надо

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА официальный представи-
тель Минобороны России Игорь 
Конашенков прокомментировал 
сообщения западных СМИ о том, 
что позиции сирийских войск мо-
гут стать объектом для воздуш-
ных и наземных ударов.

Генерал напомнил, что источ-
ником для таких утверждений 
стали «утечки» из администра-
ции Белого дома. По словам Ко-
нашенкова, история показывает, 
что нередко подобные вбросы 
оказываются прологом реальных 
действий. Особое беспокойство 
у наших военных вызывает ин-
формация, что инициаторами 
данных провокаций являются 
представители ЦРУ и Пентагона. 
«Рекомендовал бы коллегам в Ва-
шингтоне тщательно просчитать 
возможные последствия реали-
зации подобных планов», — зая-
вил официальный представитель 
Минобороны России.

Он подчеркнул, что сегодня на 
вооружении сирийской армии 
имеются эффективные комплек-
сы С-200, «Бук» и другие систе-
мы ПВО, техническое состояние 
которых за прошедший год было 
восстановлено. «Кроме того, на-
помню американским «страте-
гам», что воздушное прикрытие 
российских военных баз в Хмей-
миме и Тартусе осуществляется 
зенитными ракетными система-
ми С-400 и С-300, радиус дейст-
вия которых может стать сюр-
призом для любых неопознан-

ных летающих объектов», — от-
метил генерал. Он добавил, что 
у боевых расчетов российских 
комплексов ПВО вряд ли будет 
время на выяснение по «прямой 
линии» точной программы поле-
та ракет и принадлежности их но-
сителей. А все иллюзии дилетан-
тов о существовании самолетов-
«невидимок» могут столкнуться 
с разочаровывающей реально-
стью. «И, наконец, самое важ-
ное, — подчеркнул Конашенков. — 
Сегодня большинство офицеров 
российского Центра примире-
ния враждующих сторон работа-
ют на «земле», доставляя гума-
нитарную помощь, и ведут пере-
говоры с главами населенных 
пунктов и вооруженных отрядов 
в большинстве сирийских про-
винций. Благодаря их деятель-
ности 732 населенных пункта 
и сотни тысяч сирийцев верну-
лись к мирной жизни». Поэтому, 
уверен официальный представи-
тель Минобороны России, любые 
ракетные и воздушные удары по 
территории, контролируемой 
сирийским правительством, со-
здадут явную угрозу российским 
военнослужащим. 

Он обратил внимание «горя-
чих голов», что после нанесения 
17 сентября самолетами коали-
ции удара по сирийским войскам 
в Дейр эз-Зоре наши военные 
приняли все необходимые меры 
для исключения любых подобных 
«ошибок» в отношении россий-
ских военнослужащих и военных 
объектов в Сирии.

ПРОЦЕСС Суд не стал менять меру
пресечения фигурантам дела
«реставраторов»

Культурный арест

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал за-
конным продление ареста двух 
фигурантов по делу о хищении 
средств, выделенных на рестав-
рацию объектов культурного на-
следия.

— Постановление Лефортов-
ского суда Москвы оставить без 
изменения, апелляционную жа-
лобу адвокатов Цагараева — без 
удовлетворения, — огласил реше-
ние судья в четверг.

Суд также отказался удовлет-
ворить апелляционную жалобу 
адвокатов Владимира Сванбека.

Ранее Лефортовский суд про-
длил арест главе «Дирекции по 
строительству и реставрации» 
минкультуры Борису Цагараеву, 
а также руководителю проектов 
«БалтСтроя» Владимиру Сван-
беку до 21 декабря. Оба фигу-
ранта подозреваются в крупном 
мошенничестве, организован-

ном группой лиц. В рамках этого 
громкого расследования, кото-
рое в прессе окрестили как 
«дело реставраторов», кроме 
Цагараева и Сванбека были за-
держаны замминистра культу-
ры Григорий Пирумов, директор 
«Центра реставрации» Олег 
Иванов, директор департамента 
имущества и инвестиционной 
политики минкультуры Борис 
Мазо, а также глава компании 
«БалтСтрой» Дмитрий Сергеев, 
управляющий «БалтСтроя» 
Александр Коченов и предпри-
ниматель Никита Колесников. 
Им вменяется ущерб на сумму 
более 100 миллионов рублей. 
Следствие считает, что деньги 
были похищены при реставра-
ции Новодевичьего монастыря, 
Музея космонавтики в Калуге, 
Иоанно-Предтеченского мона-
стыря, драмтеатра в Пскове 
и Изборской крепости в Псков-
ской области.

Арсенал Создана новая зенитная система «Антей-4000»

Бьют за горизонт
Сергей Птичкин

К
онцерн Воздушно-кос-
мической обороны 
«Алмаз-Антей» объя-
вил о том, что завер-
шается подготовка до-

кументов разрешающих экспорт 
самой мощной в мире зенитной 
системы, способной уничтожать 
и самолеты, и ракеты.

В концерне корреспонденту 
«РГ» рассказали о том, чем новая 
система будет отличаться от сво-
их предшественников.

Система создавалась на базе 
комплекса противовоздушной 
обороны сухопутных войск 
С-300В. И тут надо сделать уточ-
нение. Зенитно-ракетные ком-
плексы С-300, или «трехсотки», 
у всех на слуху. Но дело в том, что 
единой «трехсотки» не сущест-
вует. Когда-то создавались два 
похожих и тем не менее различ-
н ы х  к о м п л е к с а   —  С - 3 0 0 П 
и С-300В. Один в интересах ста-
ционарной ПВО страны, другой 
для прикрытия сухопутных 
войск, в том числе на марше. Их 
основное предназначение закре-
пилось в буквенных литерах.

С-300В был дороже и выпу-
скался в значительно меньших 
количествах, чем С-300П. Цена 
вопроса объяснялась тем, что 
к войсковому комплексу предъ-
являлись значительно более 
жесткие требования, чем к тому, 
что в основном стоит на стацио-
нарных позициях.

С-300В мог идти в армейских 
колоннах по любым дорогам 
и полям. Поэтому шасси у него — 
гусеничное. Его аппаратура не 
боялась длительных вибраций 
и тряски, сырости, грязи, моро-
зов и жары. Он должен был в слу-
чае угрозы воздушного нападе-
ния приводиться в боеготов-
ность буквально на ходу и после 
короткой остановки пускать ра-
кеты. На это отводились счита-
ные минуты. С-300В создавался 
для уничтожения всех видов аэ-
родинамических целей и опера-
тивно-тактических ракет. Если 
С-300П включался в единую го-
сударственную систему ПВО 
и получал дополнительную ин-
формацию с мощных радаров ра-
д и оте х н и ч е с к и х  в о й с к ,  т о 
С-300В должен был такой же 
объем информации получать 
с собственных антенных систем. 
И получал, отслеживая воздуш-
но-космическую обстановку за 

сотни и даже тысячи километров 
от своих позиций.

Мобильного зенитно-ракет-
ного комплекса с похожими воз-
можностями за рубежом создать 
даже не пытались.

Со временем сухопутная 
«трехсотка» была модернизиро-
вана до уровня С-300ВМ. Затем 
появился фактически новый 
комплекс, а точнее — целая зенит-
но-ракетная система С-300В4. 
Элементная база в нем полно-
стью обновлена. Установлены но-
вые вычислительные машины 
с огромным быстродействием, 
отечественным программным 
обеспечением и самым совре-
менным интерфейсом. Радары 
стали еще более чувствительны, 
дальнозорки и помехозащище-
ны. Для новой системы созданы 
и новые ракеты, уверенно пора-
жающие вражеские цели на даль-
ности 400 км. В системе предус-
мотрены и менее мощные ракеты 

для борьбы с воздушными целя-
ми в радиусе 150 км. Для С-300В4 
разработано и новое гусеничное 
шасси. В прежнем использова-
лась база танка Т-80. 

Минобороны не стало тянуть 
с закупкой новых систем. Кон-
тракт на поставку ЗРС С-300В4 
в Вооруженные силы РФ заклю-
чили в 2012 году. Первый ком-
плект ЗРС С-300В4 был передан 
заказчику в конце 2014 года. И, 
кстати, этот комплекс обеспечи-
вал противовоздушную оборону 
зимней Олимпиады в Сочи.

Недавно минобороны под-
твердило, что подразделение 
С-300В4 переправлено в Сирию 
для защиты порта Тартус. Отли-
чие этой системы в том, что она 
успешно борется не только с воз-
душными, но и морскими целями.

В экспортном исполнении 
С-300В4 будет называться «Ан-
тей-4000». Как уверены и в «Ал-
маз-Антее», и в «Рособоронэк-
спорте» новая система вызовет 
большой интерес у потенциаль-
ных инозаказчиков. Кстати, по 
их желанию, «Антей-4000» мо-
жет устанавливаться на коле-
сном шасси — такой вариант в эк-
спортном варианте проработан. 
Если все разрешительные доку-
менты будут подписаны в бли-
жайшее время, то первая зару-
б е ж н а я  п р е з е н та ц и я  « А н -
тея-4000» может состояться на 
крупнейшей оружейной выстав-
ке в Джухае уже в начале ноября 
этого года.

Акцент

 Зенитно-ракетная система 
С-300В4 способна
уничтожать как воздушные, 
так и маневрирующие
морские цели

Итоговый финансовый отчет 
о поступлении и расходовании средств 

избирательного фонда политической партии
Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации седьмого созыва 
Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

№ 40704810200020000005 в ПАО «Сбербанк», г. Москва, ул. Вавилова, д. 19
Строка финансового отчета Шифр 

строки
Сумма, руб. Примечание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный 

фонд, всего
10 539 001 000,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном 

порядке для формирования избиратель-
ного фонда

20 539 001 000,00

из них
1.1.1 Собственные средства политической пар-

тии / регионального отделения политиче-
ской партии / кандидата

30 250 000 000,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдви-
нувшей его политической партией

40 0,00

1.1.3 Добровольные пожертвования 
гражданина

50 1 000,00

1.1.4 Добровольные пожертвования юридиче-
ского лица

60 289 000 000,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денеж-
ных средств, попадающих под действие 
ч. 2, 4, 8 ст. 71 Федерального закона от 
22.02.2014 г. № 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Феде-
рального закона от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической пар-

тии / регионального отделения политиче-
ской партии / кандидата / средства, выде-
ленные кандидату выдвинувшей его поли-
тической партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из изби-

рательного фонда, всего
110 1 000,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход бюджета 120 0,00
2.2 Возвращено жертвователям денежных 

средств, поступивших с нарушением уста-
новленного порядка

130 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осу-

ществлять пожертвования либо не указав-
шим обязательные сведения в платежном 
документе

140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не 
указавшим обязательные сведения в пла-
тежном документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением 
предельного размера

160 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступив-
ших в установленном порядке

170 1 000,00

3 Израсходовано средств, всего 180 471 298 150,00
в том числе

3.1 На организацию сбора подписей избира-
телей

190 0,00

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 
для сбора подписей избирателей

200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через органи-
зации телерадиовещания

210 287 161 574,68

3.3 На предвыборную агитацию через редак-
ции периодических печатных изданий

220 14 459 960,90

3.4 На выпуск и распространение печатных и 
иных агитационных материалов

230 141 434 873,26

3.5 На проведение публичных массовых 
мероприятий

240 490 220,60

3.6 На оплату работ (услуг) информационно-
го и консультационного характера

250 3 250,00

3.7 На оплату других работ (услуг), выполнен-
ных (оказанных) юридическими лицами 
или гражданами РФ по договорам

260 27 191 611,82

3.8 На оплату иных расходов, непосредствен-
но связанных с проведением избиратель-
ной кампании

270 556 658,74

4 Распределено неизрасходованного 
остатка средств фонда пропорционально 
перечисленным в избирательный фонд 
денежным средствам

280 67 701 850,00

5 Остаток средств избирательного фонда 
на дату сдачи отчета (заверяется банков-
ской справкой)

290 0,00

Общество с ограниченной ответственностью «Компания 
по девелопменту горнолыжного курорта «Роза Хутор» 

объявляет открытый конкурс на право заключения 
долгосрочного договора аренды коммерческой 

недвижимости в г. Сочи 

Конкурс проводится  
в эл. форме  
на электронной 
площадке

Место проведения 
конкурса:
http://etp.roseltorg.ru

Организатор конкурса:  
ООО «Роза Хутор»
Официальный сайт: www.rosaski.com
тел. +7 495 232 1813 (доб.4520)
Почтовый адрес: Россия, 127055, 
г. Москва, ул. Новослободская, д.23
Адрес местонахождения: Россия, 
129327, город Москва, улица 
Коминтерна, дом 7, корпус 2

Лот №1:
Помещения общей площадью 749,1 (семьсот сорок девять 

целых и 1/10) кв.м, а именно помещения № 4, 5, 7, 11, 12, 13, 
14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 25, и часть помещения 26, 
расположенные в цокольном, на первом и мансардном этажах 
здания по адресу: Россия, Краснодарский край, г. Сочи, Адлерс-
кий район, ул. Медовея, вне границ населенных пунктов, д.8/1. 
Срок договора: 3 года.

Разрешенное использование: организация общественного 
питания, кафе.

Подробная информация о конкурсе и проект договора 
аренды размещены на сайте http://etp.roseltorg.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации» НГДУ «Сургутнефть» ОАО «Сургутнефтегаз» изве-
щает о проведении общественных обсуждений проектной докумен-
тации, содержащей материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) «Обустройство куста скважин 11». Тончинс-
кое месторождение, шифр 11890.

Цели намечаемой деятельности: строительство кустовой пло-
щадки и коммуникаций к ней с размещением отходов бурения в шла-
мовом амбаре.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тончинское мес-
торождение, Сургутский район, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, Тюменская область.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
ОАО «Сургутнефтегаз», нефтегазодобывающее управление «Сур-
гутнефть». Местонахождение: пр. Набережный, 22, г. Сургут, Хан-
ты-Мансийский автономный округ, Тюменская область, Российская 
Федерация, 628400. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с октября 2016 года по 15 декабря 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация Сургутского района совместно с заявителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду, направить замечания и предложения можно 
по адресам:

Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 
(рабочие дни, с 09.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00), телефон: 
8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8(3462) 52-60-71.

Официальный сайт ОАО «Сургутнефтегаз», www.surgutneftegas.
ru, раздел «Экология».

Общественные обсуждения состоятся 15 ноября 2016 года в 
15 час. 30 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: 

Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 
(рабочие дни, с 09.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00), телефон 8 (3462) 
52-60-72, тел./факс 8 (3462) 52-60-71, e-mail: nedra@admsr.ru;

ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ Сургутнефть»: г. Сургут, пр. Набе-
режный, 22, каб. 304, 503 (рабочие дни, с 08.30 до 17.00, обед с 12.30 
до 14.00), телефоны: (3462) 42 86 01, 42-86-63, 43-85-18, факс (3462) 
42-86-68, e-mail: Aleshin_kn@surgutneftegas.ru; Shulaeva_TP@
surgutneftegas.ru.

Ответственные организаторы:
от администрации Сургутского района: начальник отдела не-

дропользования экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна,  
т/ф.: (3462) 52 60 71, 52 60 11.

От ОАО «Сургутнефтегаз»: начальник отдела экспертизы проек-
тов и смет НГДУ «Сургутнефть» Алешин Константин Николаевич, 
т/ф.: (3462) 42 86 01.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
11 ноября 2016 г. в 10.00 по адресу: ХМАО—Югра, г. Мегион, ул. Не-

фтяников, д. 8, в зале заседаний администрации города Мегион состоятся 
слушания (обсуждения) о намечаемой хозяйственной деятельности 
ООО «Веллтех Сервисез» по объекту «Утилизация нефтезагрязненного 
проппанта ООО «Веллтех Сервисез».

Вид намечаемой деятельности: «Утилизация нефтезагрязненного 
проппанта ООО «Веллтех Сервисез».

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опуб-
ликования настоящего извещения.

Место доступа для ознакомления граждан и общественности с матери-
алами: ХМАО—Югра, г. Мегион, ул. Нефтяников, д. 8, каб. 109, время при-
ема с 9.00 до 12.00, тел. для справок: 8 912 606 79 80, 8 (34643) 3-16-69.

Ответственные организаторы:
— от заказчика ООО «Веллтех Сервисез» главный специалист по ООС 

Ершов К.Ю., тел. 8 912 606 79 80;
— от муниципального образования город Мегион начальник службы 

ИСОГД Степашева М.А., тел. 8 (34643) 3-16-69.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии земельных участков, государственного и 
(или) муниципального имущества, расположенных в границах осо-
бой экономической зоны «Лотос», созданной на территории муни-
ципального образования «Наримановский район» Астраханской об-
ласти и не сданных в аренду по состоянию на 1 октября 2016 года:

Земельные участки с кадастровыми номерами: 30:08:010703:93 
площадью 26706 кв.м; 30:08:010703:96 площадью 106405 кв.м; 
30:08:010703:98 площадью 15985 кв.м; 30:08:000000:348 площадью 
1921707 кв.м; 30:08:000000:349 площадью 2738257 кв.м; 
30:08:040104:274 площадью 4269645 кв.м; 30:08:000000:861 площа-
дью 100001 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных учас-
тков из состава вышеуказанных земельных участков индивидуально 
под каждого входящего в особую экономическую зону резидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки 
можно получить: ПАО «ОЭЗ «Лотос», тел. 8 (8512) 51-32-66, 
email:lotos@sezlotos.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОАО «РУСАЛ БРАТСК» ИНФОРМИРУЕТ:

На основании Федерального закона № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. 
«Об экологической экспертизе», приказа Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения по оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» Филиал ОАО 
«РУСАЛ Братск» в г. Шелехов совместно с Администрацией 
Шелеховского муниципального района организовывает прове-
дение общественных обсуждений в форме общественных слу-
шаний по вопросу: «Строительство СГОУ № 31 и № 32 серии 
электролиза № 3 ДЭП на филиале ОАО «РУСАЛ Братск» в г. Ше-
лехов.

Для обеспечения высокоэффективной отчистки электролиз-
ных газов предусматривается применение современной техно-
логии СГОУ, основанной на методе «сухой» адсорбции с ис-
пользованием в качестве адсорбента металлургического глино-
зема (ГОСТ 30558-98).

Участок под строительство СГОУ № 31 и № 32 серии элек-
тролиза № 3 ДЭП расположен по адресу: г. Шелехов, ул. Инду-
стриальная, 4, Филиал ОАО «РУСАЛ Братск» в г. Шелехов.

Общественные слушания по вопросу: «Строительство СГОУ 
№ 31 и № 32 серии электролиза № 3 ДЭП на филиале ОАО  
«РУСАЛ Братск» в г. Шелехов», будут проводиться 07.11.2016 г. 
в 18.00 в здании администрации г. Шелехов по адресу: Иркут-
ская область, г. Шелехов, ул. Ленина, 15, актовый зал.

Заказчик строительства: ОАО «РУСАЛ Братск». Юридиче-
ский адрес: 665716, Российская Федерация, Иркутская область, 
г. Братск, Почтовый адрес: 666033, Российская Федерация, Ир-
кутская область, г. Шелехов, ул. Индустриальная, 4, тел. пред-
ставителя: 9-24-40.

Замечания и предложения в письменной форме можно на-
правлять по адресу: 666034, Иркутская область, г. Шелехов, 
ул. Ленина, д.15, Администрация Шелеховского муниципаль-
ного района, тел.4-32-52, в рабочие дни с понедельника по втор-
ник с 9.00 до 18.00, с перерывом на обед с 13.00 до 13.45.

Резюме нетехнического характера: «Строительство СГОУ 
№ 31 и № 32 серии электролиза №  3 ДЭП на филиале ОАО  
«РУСАЛ Братск» в г. Шелехов» и иная информация доступны 
для ознакомления по адресу: Иркутская область, г. Шелехов, 
ул. Индустриальная, 4, холл заводоуправления №  2, в рабочие 
дни с 13.00 до 16.00, телефоны: 9-24-40, 9-44-41.

Замечания и предложения, полученные при общественных 
обсуждениях, будут учтены в окончательном варианте ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
«В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» АО «Ангарская не-
фтехимическая компания» уведомляет о проведении повторных 
общественных обсуждений по оценке воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности в ре-
зультате строительства «Физкультурно-оздоровительного корпу-
са в детско-оздоровительном лагере «Юбилейный».

Местоположение объекта в границах Байкальской природной 
территории: Иркутская область, город Ангарск.

Заказчиком проекта является АО «Ангарская нефтехимичес-
кая компания», юридический/фактический адрес: 665830, Иркут-
ская обл., г. Ангарск, генеральный директор Захаров В.А.

Ответственным за проведение общественных обсуждений 
(в форме слушаний) назначено ответственное лицо: Маслаков 
Алексей Алексеевич, тел.: 8 (3955) 57-61-22.

Представитель от администрация АГО — Аюшина Мария Ана-
тольевна — главный специалист отдела экологии и лесного конт-
роля Управления по общественной безопасности, тел.: 8 (3955) 
52-60-16.

Материалы по ОВОС (предОВОС) по проекту «Физкультурно-
оздоровительный корпус в детско-оздоровительном лагере 
«Юбилейный» доступны для рассмотрения и подготовки замеча-
ний и предложений в течение 30 дней с 30.09.2016 до окончания 
общественных обсуждений и предоставлены в читальном зале 
технической библиотеки (объект 1404) АО «Ангарская нефтехи-
мическая компания».

Начало общественных обсуждений по оценке воздействия на 
окружающую среду намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности в результате строительства вышеперечисленных объектов 
назначено 07.11.2016 на 10.00 в помещении актового зала об. 1404, 
расположенного по адресу: Иркутская область, г. Ангарск, первый 
промышленный массив, объект 1404, первый этаж (проезд обще-
ственного транспорта до остановки «ОАО «Востсибмаш» марш-
рутами автобусов № 10, № 20 или трамваем № 5).

Прием от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений по материалам ОВОС обеспечивается 
до 04.11.2016 ответственным лицом от АО «АНХК»: Могилевич 
Натальей Эдуардовной, руководителем группы Управления 
технического развития, e-mail: MogilevichNE@anhk.rosneft.ru, 
тел.: 8 (3955) 57-34-94».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ CООБЩЕНИЕ

В рамках процесса оценки воздействии на окружающую среду 
(ОВОС) планируемой деятельности по строительству хвостохра-
нилища на руднике «Ветренский» по адресу: ООО «Электрум 
Плюс» рудник «Ветренский» 130 км от пос. Усть-Омчуг Заказчик 
намечаемой деятельности ОАО «Сусуманзолото» (юридический 
адрес: РФ, 685000, г. Магадан, ул. Пролетарская, д. 17) информи-
рует о продолжении общественных обсуждений намечаемой де-
ятельности ввиду подготовки дополнительных материалов и 
внесений изменений в проектную документацию по заключени-
ям надзорных органов и заключения государственной экологи-
ческой экспертизы.

Месторасположение планируемой деятельности: Тенькинс-
кий район Магаданской обл. Цель планируемой деятельности: 
строительство хвостохранилища на руднике «Ветренский».

Материалы исследований ОВОС с внесенными изменениями 
в проектную документацию, утвержденное техническое задание 
на проведение ОВОС по проекту хвостохранилища на руднике 
«Ветренский» будут доступны для ознакомления общественнос-
ти с 10.10.2016 г. по 10.11.2016 г. и размещены по следующим ад-
ресам:

ул. Горняцкая, д. 37, здание администрации Тенькинского 
городского округа Магаданской области, кабинет 1;

ул. Горняцкая д.41, здание центральной районной библио-
теки МБУК «Межпоселенческая централизованная библи-
отечная система»;

Электронный вариант материалов в сети Интернет на офици-
альном сайте муниципального образования «Тенькинский город-
ской округ» Магаданской области по адресу: http:admtenka.ru. 

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
в местах ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 
8 (495) 545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru.

Общественные слушания по материалам проекта: «Хвостохра-
нилище на руднике «Ветренский»» состоятся 12.11.2016 года в 16 
часов 00 минут в здании администрации Тенькинского городско-
го округа Магаданской области по адресу: п. Усть-Омчуг, ул. Гор-
няцкая, д. 37, каб. 18. 

Органом, ответственным за организацию общественных слу-
шаний, является администрация Тенькинского городского окру-
га Магаданской области при содействии ОАО «Сусуманзолото».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уточнение
В тексте постановления Центральной избирательной комиссии Российской Федерации 

от 23 сентября 2016 года № 56/541-7 «Об установлении общих результатов выборов депута-
тов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созы-
ва» (опубликовано в «Российской газете» 24 сентября 2016 года) в седьмой строке первого 
абзаца вместо слов «от 22 сентября 2016 года» следует читать: «от 23 сентября 2016 года».
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Данные о числе голосов избирателей, полученных каждым зарегистрированным федеральным списком кандидатов, 
каждым зарегистрированным кандидатом (в соответствии с частью 4 статьи 93 Федерального закона от 22 февраля 2014 года № 20-ФЗ 

«О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации»)
Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации седьмого созыва

1 1. ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
«РОДИНА»

792226

2 2. Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ

1192595

3 3. Политическая партия «Российская партия пенси-
онеров за справедливость»

910848

4 4. Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ»

28527828

5 5. Политическая партия «Российская экологиче-
ская партия «Зеленые»

399429

6 6. Политическая партия «Гражданская Платформа» 115433
7 7. Политическая партия ЛДПР — Либерально-демо-

кратическая партия России
6917063

8 8. Политическая партия «Партия народной свобо-
ды» (ПАРНАС)

384675

9 9. Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ 
РОСТА»

679030

10 10. Общественная организация Всероссийская 
политическая партия «Гражданская Сила»

73971

11 11. Политическая партия «Российская объединен-
ная демократическая партия «ЯБЛОКО»

1051335

12 12. Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

7019752

13 13. Политическая партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ» 310015
14 14. Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 3275053

Республика Адыгея 
(Адыгея) – Адыгей-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 1

1 Бриних Валерий Александрович 5817
2 Гукасян Сергей Георгиевич 7016
3 Коновалова Нина Николаевна 12956
4 Лобода Александр Павлович 10612
5 Огиенко Денис Сергеевич 11655
6 Резник Владислав Матусович 100651
7 Салов Евгений Иванович 26603

Республика Алтай – 
Алтайский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 2

1 Букачаков Родион Борисович 32000
2 Груздев Александр Анатольевич 1969
3 Демина Мария Фоминична 9588
4 Думнов Дмитрий Александрович 687
5 Зверяко Ирина Владимировна 595
6 Казитов Тимур Борисович 6103
7 Князев Урмат Алексеевич 3523
8 Ромашкин Виктор Васильевич 14571
9 Червов Александр Юрьевич 366

Республика Башкор-
тостан – Уфимский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 3

1 Андреева Елена Ярославовна 12407
2 Байгускарова Айгуль Ураловна 19691
3 Качкаев Павел Рюрикович 186059
4 Минниахметов Ренат Равилевич 23663
5 Нурисламов Борис Юрьевич 9946
6 Петров Виктор Григорьевич 8554
7 Саубанов Раис Нуриманович 11241
8 Сафин Фаиль Габдуллович 8363
9 Ющенко Александр Андреевич 63021

Республика Башкор-
тостан – Благове-
щенский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 4

1 Бадретдинов Валиахмет Минниахметович 26864
2 Бикбаев Ильдар Зинурович 186444
3 Кадыров Рафис Фаизович 26397
4 Кузьмина Алла Александровна 13773
5 Лихачев Олег Эдуардович 15988
6 Рябов Вячеслав Владимирович 57008
7 Хафизов Рустам Фларидович 36253

Республика Башкор-
тостан – Белорецкий 
одномандатный 
избирательный 
округ № 5

1 Ахмедьянов Ханиф Нигамадьянович 33773
2 Идиятуллин Хасан Сагитзянович 10636
3 Исангулов Ильдар Хамзеевич 27449
4 Омаров Гаджимурад Заирбекович 40993
5 Рахматуллина Зугура Ягануровна 155315
6 Сулейманов Рамиль Зулькарнаевич 5564
7 Сухарев Иван Константинович 71720
8 Шафиков Мурад Римович 5273

Республика Башкор-
тостан – Нефтекам-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 6

1 Анохин Сергей Владимирович 31040
2 Галин Ильгам Илюсович 72422
3 Иванов Дмитрий Владимирович 23830
4 Латыпова Файруза Мунаваровна 23312
5 Мугалимов Рамиль Ханифович 12303
6 Мусин Денис Мухамедьянович 18011
7 Шайхутдинов Рифат Габдулхакович 146324

Республика Башкор-
тостан – Салават-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 7

1 Ахметьянова Айгуль Айратовна 17129
2 Байгускаров Зариф Закирович 174345
3 Гумеров Радис Рафитович 4542
4 Кутлугужин Юнир Галимьянович 43405
5 Махов Борис Анатольевич 3571
6 Машко Павел Николаевич 2995
7 Рамазанова Нина Васильевна 6575
8 Сапожникова Ольга Геннадьевна 5091
9 Сарбаев Раиль Салихович 51379

Республика Башкор-
тостан – Стерлита-
макский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 8

1 Ананьева Вероника Валерьевна 18572
2 Бирюзов Юрий Леонидович 16273
3 Губайдуллин Азамат Мунирович 14565
4 Изотов Алексей Николаевич 188614
5 Старов Вадим Николаевич 95266
6 Усманов Нурислам Карамович 10426
7 Шагапова Руфина Аликовна 48076

Республика Бурятия 
– Бурятский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 9

1 Бухольцева Оксана Васильевна 31716
2 Дамдинов Алдар Валерьевич 108128
3 Дорош Сергей Дмитриевич 14190
4 Слипенчук Михаил Викторович 65482
5 Цыденов Баяр Бимбаевич 9077
6 Цыренов Баир Цыденович 46230

Республика Дагес-
тан – Северный 
одномандатный 
избирательный 
округ № 10

1 Авезов Мурзадин Алибекович 19390
2 Валиев Залимхан Валиевич 34806
3 Давдиев Камил Магомедович 8598
4 Джамалутдинов Муслим Магомедзапирович 3242
5 Джафаров Джафар Раджабович 5241
6 Касумов Джамал Гусейнович 64166
7 Магомедов Руслан Гамзатович 3026
8 Мельников Олег Викторович 6185
9 Умаханов Умахан Магомедгаджиевич 305228

Республика Дагес-
тан – Центральный 
одномандатный 
избирательный 
округ № 11

1 Вагабов Исламутдин Шаравович 8450
2 Кличханов Ислам Газрединович 2504
3 Махмудов Махмуд Гаджулаевич 27213
4 Пайзулаев Мурат Магомедович 8667
5 Саидов Тимур Ахмедович 4525
6 Султанов Мажи Курбанович 3876
7 Эмиргамзаев Абдулгамид Гасанович 460331

Республика Дагес-
тан – Южный одно-
мандатный избира-
тельный округ № 12

1 Абдурахманов Гайирбег Магомедович 1728
2 Акулиничев Сергей Вячеславович 978
3 Гаджиев Хаджимурад Абдулхаликович 2714
4 Джафаров Ирасхан Раджабович 1504
5 Джиккаев Владимир Мелитонович 915
6 Ибрагимгаджиев Ибрагимгаджи Магомедгасанович 3035
7 Маграмов Абдулмажид Варисович 334008
8 Умаров Дада Расулович 1725
9 Хархаров Абусупьян Магомедович 130623
10 Эседов Альберт Абдурахманович 1500
11 Юзик Юлия Викторовна 1226

Республика Ингуше-
тия – Ингушский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 13

1 Богатырев Ильяс Сулейманович 5037
2 Борщев Валерий Васильевич 2756
3 Гадиев Ислам Геланиевич 4331
4 Гусейнов Мухамедали Сардарович 179
5 Дзауров Магамет Хасанович 6872
6 Евлоев Борис Борисович 9011
7 Мартазанов Абдулмажит Кадирович 18070
8 Харсиев Алихан Анатольевич 125921
9 Чемхильгов Казбек Баширович 5036

Кабардино-Балкар-
ская Республика – 
Кабардино-Балкар-
ский одномандатный 
избирательный округ 
№ 14

1 Жилов Хасан Русланович 661
2 Паштов Борис Султанович 90628
3 Султанова Айшат Токболатовна 325
4 Токов Руслан Мухарбиевич 76431
5 Цумаев Муса Мутушович 496
6 Шаваев Камал Хасанович 526
7 Шхагапсоев Сафарбий Хасанбиевич 71261
8 Шхагошев Адальби Люлевич 241626

Республика Калмы-
кия – Калмыцкий 
одномандатный 
избирательный 
округ № 15

1 Атеев Семен Николаевич 4841
2 Балаклеец Людмила Ивановна 11565
3 Бессарабов Андрей Анатольевич 4312
4 Болдырев Игорь Владимирович 1476
5 Габунщин Сергей Валериевич 1054
6 Захарченко Анатолий Александрович 2320
7 Каруев Владимир Оконович 7799
8 Манжикова Наталья Сергеевна 6553
9 Мантеев Сергей Борисович 1358
10 Мукабенова Марина Алексеевна 77641

Карачаево-Черкес-
ская Республика – 
Карачаево-Черкес-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 16

1 Абазов Ахмед Назирович 5977
2 Аюбов Валерий Хусинович 8266
3 Боташев Расул Борисович 151556
4 Бытдаев Кемал Курманович 19670
5 Джантемиров Мурадин Султанович 7982
6 Касаев Алим Халитович 4277
7 Коджаков Олег Юнусович 8830
8 Маршанкулов Эдуард Муратбиевич 71517
9 Нашева Инна Гериевна 7121

Республика Карелия 
– Карельский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 17

1 Быньков Михаил Викторович 3883
2 Гнётова Елена Георгиевна 4996
3 Зорняков Тимур Анатольевич 21776
4 Кашин Борис Сергеевич 24369
5 Киселене Наталия Леонидовна 18983
6 Малеванный Алексей Алексеевич 2338
7 Петеляева Ирина Владимировна 37118
8 Пивненко Валентина Николаевна 77653
9 Прохоров Игорь Михайлович 4572
10 Тараканов Николай Владимирович 5009

Республика Коми – 
Сыктывкарский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 18

1 Литвак Леонид Юрьевич 26820
2 Медведев Иван Владимирович 103296
3 Михайлов Олег Алексеевич 36463
4 Саладина Татьяна Алексеевна 49496
5 Филипченко Иван Сергеевич 43914

Республика Крым – 
Симферопольский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 19

1 Абдувалиев Таир Аметович 7770
2 Азардович Анатолий Анатольевич 2572
3 Грицак Елена Валерьевна 15457
4 Климчук Олег Алексеевич 24666
5 Козенко Андрей Дмитриевич 137938
6 Салихова Резеда Радиковна 2667
7 Талипов Александр Валериевич 2599
8 Ханин Николай Александрович 3070
9 Чернышев Александр Иванович 13865

Республика Крым – 
Керченский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 20

1 Алексеев Валерий Викторович 11608
2 Бахарев Константин Михайлович 167896
3 Воропай Михаил Викторович 7359
4 Кийко Игорь Александрович 17100
5 Кискин Степан Степанович 12285
6 Паша Андрей Викторович 6834
7 Першиков Юрий Александрович 1238
8 Свистунов Александр Григорьевич 1199
9 Эмиров Рустем 6265

Республика Крым – 
Евпаторийский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 21

1 Беккер Олег Ефимович 6948
2 Боушев Владимир Геннадьевич 3976
3 Лебедева Наталья Николаевна 6853
4 Савченко Светлана Борисовна 189624
5 Силиверстов Игорь Витальевич 3265
6 Соломахин Олег Андреевич 15341
7 Тарасов Валерий Иванович 3435
8 Шперов Павел Валентинович 19453
9 Шуба Дмитрий Евгеньевич 5554

Республика Марий 
Эл – Марийский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 22

1 Глущенко Наталия Владимировна 9284
2 Золотухин Роман Владимирович 2673
3 Зонов Юрий Александрович 2061
4 Казаков Олег Александрович 12145
5 Казанков Сергей Иванович 133447
6 Смышляев Андрей Александрович 1533
7 Уланова Екатерина Валентиновна 2603
8 Федоров Альберт Иванович 10162
9 Шпарбер Денис Викторович 1740
10 Яковлева Лариса Николаевна 107112

Республика Мордо-
вия – Мордовский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 23

1 Гераськин Тимур Владимирович 18433
2 Гридин Владимир Евгеньевич 3320
3 Ераносян Армен Эдикович 5070
4 Ефимов Виталий Борисович 426544
5 Иванова Юлия Николаевна 4346
6 Коннова Лариса Андреевна 3474
7 Кузякин Дмитрий Викторович 24560
8 Сорокин Сергей Федорович 4874
9 Тюрин Евгений Павлович 26365

Республика Саха 
(Якутия) – Якутский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 24

1 Аммосов Петр Револьдович 46177
2 Ефремов Айтал Климентович 11097
3 Заякин Андрей Викторович 8800
4 Лазарев Александр Михайлович 11719
5 Парахин Гаврил Павлович 20303
6 Тарасов Олег Владимирович 61048
7 Тихонов Айсен Анатольевич 13366
8 Тумусов Федот Семёнович 112019

Республика Север-
ная Осетия – Алания 
– Северо-Осетин-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 25

1 Бестаев Сослан Вигентиевич 9560
2 Гиоев Руслан Борисович 4954
3 Кучиев Гарий Юрьевич 31007
4 Мусульбес Нугзар Владимирович 9179
5 Писаренко Владимир Петрович 10221
6 Таймазов Артур Борисович 374194
7 Хатагов Алексей Михайлович 4652
8 Хацаева Фатима Мусаевна 4804

Республика Татарс-
тан (Татарстан) – 
Приволжский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 26

1 Бильгильдеева Рушания Габдулахатовна 31099
2 Бородин Евгений Анатольевич 11042
3 Габдуллин Ленар Айдарович 13397
4 Новиков Дмитрий Николаевич 9960
5 Новиков Илья Вадимович 8746
6 Пешков Виктор Петрович 25277
7 Сибагатуллин Фатих Саубанович 248549

Республика Татарс-
тан (Татарстан) – 
Московский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 27

1 Гильмутдинов Ильдар Ирекович 311863
2 Карымов Дмитрий Юрьевич 8710
3 Кудряшов Андрей Витальевич 15816
4 Кукоба Людмила Сергеевна 6108
5 Миргалимов Хафиз Гаязович 49286
6 Рамазанов Рустам Габтилфаритович 16324
7 Шамсутдинов Марсель Дикаянович 5607

Республика Татарс-
тан (Татарстан) – 
Нижнекамский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 28

1 Артемьева Анна Владимировна 8054
2 Вильданов Дамир Насырович 12799
3 Закиров Ринат Замильевич 4805
4 Иосипов Евгений Константинович 5213
5 Лукин Андрей Михайлович 4630
6 Хайруллин Айрат Назипович 353675
7 Ягудин Альберт Ахметвагизович 19401

Республика Татарс-
тан (Татарстан) – 
Набережно-Челнин-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 29

1 Абдулов Рамиль Эминович 13795
2 Байрамов Рафаэль Рахматуллович 12129
3 Гарифуллин Мансур Зайдуллович 15532
4 Гурьева Татьяна Ивановна 40030
5 Когогина Альфия Гумаровна 316091
6 Мингалимов Рузиль Галиевич 7240
7 Нурутдинов Рафаил Фаттахович 8441

Республика Татарс-
тан (Татарстан) – 
Альметьевский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 30

1 Агафонов Александр Федорович 29121
2 Алейников Валерий Вячеславович 12563
3 Курбанов Марат Асгатович 9881
4 Мингазов Закарий Ильясович 10306
5 Мухаметшин Эдуард Закирович 10635
6 Хайров Ринат Шамильевич 307016
7 Ханипов Айрат Раисович 5759

Республика Татарс-
тан (Татарстан) – 
Центральный одно-
мандатный избира-
тельный округ № 31

1 Валиев Альфред Ракибович 17336
2 Габдрахманов Марсель Маликович 15108
3 Зинатуллин Руслан Мансурович 9305
4 Кротов Максим Сергеевич 9037
5 Минкин Иршат Султанович 180244
6 Прокофьев Артём Вячеславович 30597
7 Файзуллина Айгуль Рашитовна 15991

Республика Тыва – 
Тывинский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 32

1 Анай-Оол Мерген Кыргысович 8949
2 Маады Айбек Николаевич 2624
3 Монгуш Монгун-оол Сынааевич 3117
4 Ооржак Мерген Дадар-оолович 108896
5 Салчак Валерий Балай-оолович 4189
6 Серен-Хуурак Владимир Доржуевич 4587
7 Френт Игорь Алексеевич 5721

Удмуртская Респу-
блика – Удмуртский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 33

1 Буторин Сергей Викторович 3755
2 Дементьев Роман Вячеславович 6609
3 Загребин Алексей Егорович 110562
4 Закиров Ильдар Шамилевич 3370
5 Чепкасов Владимир Геннадьевич 38192
6 Чулкин Алексей Аркадьевич 46413
7 Шудегов Виктор Евграфович 20919
8 Ягафаров Тимур Фаатович 15457

Удмуртская Респу-
блика – Ижевский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 34

1 Бодров Владимир Петрович 42519
2 Бузилов Валерий Викторович 138675
3 Гусев Антон Владимирович 27789
4 Мишкин Юрий Алексеевич 8316
5 Назаров Михаил Геннадьевич 5241
6 Тимуршин Руслан Рифгатович 4340
7 Юнусов Фарид Анасович 36293

Республика Хакасия 
– Хакасский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 35

1 Буреев Дмитрий Викторович 17622
2 Верьясов Виктор Викторович 4279
3 Иванов Олег Альбертович 11582
4 Максимова Надежда Сергеевна 52583
5 Миндибекова Людмила Анатольевна 14167
6 Семенов Александр Геннадьевич 49093

Чеченская Респу-
блика – Чеченский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 36

1 Авхадов Руслан Вахаевич 19097
2 Делимханов Адам Султанович 596915
3 Денильханов Исмаил Султанович 15089
4 Фатуллаева Альбина Ясановна 5657
5 Чувашов Максим Сергеевич 3034

Чувашская Респу-
блика – Чувашия – 
Канашский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 37

1 Аксаков Анатолий Геннадьевич 84920
2 Данилов Григорий Владиславович 38603
3 Капитонов Александр Петрович 60580
4 Михайлов Владимир Борисович 12049
5 Павлов Валерий Игнатьевич 11095
6 Сапрыкин Антон Владимирович 4099
7 Семенов Дмитрий Анатольевич 9974
8 Сорокин Дмитрий Сергеевич 5634
9 Степанов Константин Олегович 24527
10 Трефилов Антон Вячеславович 9672

Чувашская Респу-
блика – Чувашия – 
Чебоксарский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 38

1 Аркадьев Владислав Иванович 4548
2 Белобаев Сергей Александрович 20430
3 Голицын Александр Юрьевич 3497
4 Горбатин Михаил Анатольевич 3439
5 Кулагин Андрей Васильевич 4099
6 Майоров Владимир Николаевич 5204
7 Николаев Олег Алексеевич 01/12/53 7567
8 Николаев Олег Алексеевич 24/11/61 4938
9 Николаев Олег Алексеевич 10/12/69 32153
10 Рылеева Нина Борисовна 3257
11 Черкесов Леонид Ильич 125456
12 Шулятьев Сергей Валерьевич 8058
13 Шурчанов Валентин Сергеевич 31881

Алтайский край – 
Барнаульский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 39

1 Бессарабов Даниил Владимирович 68246
2 Молотов Александр Владимирович 24950
3 Резникова Татьяна Владимировна 5498
4 Рыжков Владимир Александрович 21700
5 Сартаков Андрей Александрович 29847
6 Чеснов Павел Алексеевич 2949
7 Щукин Андрей Евгеньевич 25700

Алтайский край – 
Рубцовский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 40

1 Вакаев Владислав Александрович 31674
2 Зобнев Виктор Викторович 60873
3 Зонов Александр Сергеевич 3751
4 Крамсков Антон Юрьевич 10499
5 Малыхин Сергей Иванович 3619
6 Назаренко Николай Васильевич 7968
7 Останина Нина Александровна 32376
8 Рау Виктор Филиппович 4620
9 Шудра Ирина Павловна 32143

Алтайский край – 
Бийский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 41

1 Астафьева Татьяна Петровна 14735
2 Емешин Константин Николаевич 5388
3 Мироненко Константин Витальевич 4188
4 Михайлюк Владимир Владимирович 3534
5 Осипова Марина Валерьевна 26607
6 Прокопьев Александр Сергеевич 68360
7 Прусакова Мария Николаевна 26696
8 Рего Павел Александрович 26161
9 Убраев Сергей Аманжолович 2549

Алтайский край – 
Славгородский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 42

1 Богданов Юрий Дмитриевич 4222
2 Боровикова Евгения Анатольевна 27026
3 Кириллов Владимир Викторович 3430
4 Кондров Александр Юрьевич 5011
5 Лоор Иван Иванович 78168
6 Понарин Петр Петрович 23971
7 Терентьев Александр Васильевич 39745
8 Фурсенко Иван Витальевич 5975

Забайкальский край 
– Читинский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 43

1 Афицинский Валерий Александрович 8454
2 Волков Юрий Геннадьевич 18939
3 Говорин Николай Васильевич 84582
4 Катушев Александр Николаевич 3475
5 Пименов Вячеслав Владимирович 6955
6 Поздняков Владимир Георгиевич 15031
7 Ушаков Вячеслав Иванович 10089

Забайкальский край 
– Даурский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 44

1 Гайдук Юрий Николаевич 27213
2 Кулиева Василина Васильевна 71831
3 Линник Игорь Юрьевич 3663
4 Попов Андрей Олегович 20295
5 Федоров Олег Анатольевич 12466
6 Щебеньков Александр Викторович 7169
7 Щукин Геннадий Леонидович 6728

Камчатский край – 
Камчатский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 45

1 Калашников Валерий Юрьевич 19929
2 Машковцев Михаил Борисович 9747
3 Пучковский Михаил Леонидович 7219
4 Слыщенко Константин Григорьевич 35322
5 Смагин Михаил Викторович 10028
6 Эльчапаров Владимир Геннадьевич 3000

Краснодарский край 
– Краснодарский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 46

1 Абрамян Михаил Рудольфович 3318
2 Башмаков Даниэль Маратович 6880
3 Евланов Владимир Лазаревич 97209
4 Запрудин Леонид Михайлович 3981
5 Катунин Виталий Анатольевич 2478
6 Копачев Юрий Пантелеевич 8481
7 Обухов Сергей Павлович 40201
8 Погорелова Наталья Степановна 6648
9 Шакалов Илья Игоревич 15116
10 Ядченко Андрей Иванович 3543

Краснодарский край 
– Красноармейский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 47

1 Данильченко Денис Александрович 11004
2 Захарычев Георгий Валерьевич 2733
3 Иванова Наталья Александровна 7277
4 Козменко Георгий Георгиевич 5120
5 Кумпан Денис Александрович 23240
6 Ламейкин Дмитрий Викторович 117988
7 Лузинов Сергей Константинович 29387
8 Новиков Александр Владимирович 4452
9 Панасенко Денис Александрович 7496
10 Янкин Юрий Андреевич 5953

Краснодарский край 
– Славянский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 48

1 Бобрешова Анна Михайловна 20141
2 Демченко Иван Иванович 147970
3 Егоров Алексей Анатольевич 4810
4 Измайлов Юрий Александрович 2648
5 Качула Михаил Витальевич 1740
6 Кетов Сергей Геннадьевич 6654
7 Коломиец Дмитрий Викторович 19188
8 Лугин Олег Федорович 2566
9 Маняк Николай Иванович 2772
10 Прытков Виталий Владимирович 18342

Краснодарский край 
– Туапсинский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 49

1 Витишко Евгений Геннадиевич 7195
2 Ерохин Михаил Викторович 15891
3 Заруба Ольга Александровна 14006
4 Синяговский Владимир Ильич 237852
5 Тренин Алексей Николаевич 28206
6 Хот Валерий Владимирович 21794
7 Штуркин Владимир Николаевич 7224

Краснодарский край 
– Сочинский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 50

1 Бадюк Сергей Николаевич 8875
2 Васильев Игорь Васильевич 27242
3 Затулин Константин Федорович 138232
4 Нежельская Светлана Валентиновна 4495
5 Новиков Дмитрий Владимирович 8014
6 Середенко Татьяна Андреевна 15648
7 Торосян Игорь Георгиевич 7551
8 Хасанов Антон Рафаилович 3426
9 Ярош Тарас Викторович 4137

Краснодарский край 
– Тихорецкий одно-
мандатный избира-
тельный округ № 51

1 Ващенко Денис Юрьевич 8955
2 Езубов Алексей Петрович 197102
3 Карпекин Владимир Дмитриевич 15510
4 Линдблад Людмила Евгеньевна 6873
5 Нагнибеда Александр Иванович 28336
6 Сытник Николай Николаевич 22848
7 Халин Илья Сергеевич 7409

Краснодарский край 
– Армавирский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 52

1 Благодаров Александр Александрович 17855
2 Высич Александр Николаевич 34447
3 Гусейнова Виктория Сергеевна 19918
4 Дворников Денис Владимирович 6794
5 Закипнев Сергей Сергеевич 14001
6 Овечкин Андрей Владимирович 11066
7 Поздеев Евгений Любомирович 5899
8 Фролов Андрей Андреевич 45648
9 Харитонов Николай Михайлович 89871

Краснодарский край 
– Каневской одно-
мандатный избира-
тельный округ № 53

1 Батуринец Александр Алексеевич 9943
2 Боева Наталья Дмитриевна 152823
3 Василевский Станислав Иванович 23318
4 Зверев Владимир Константинович 8433
5 Керимов Олег Юрьевич 3242
6 Руденко Андрей Викторович 16328
7 Соколенко Павел Васильевич 25919
8 Тумин Андрей Николаевич 4981
9 Туренко Александр Анатольевич 9946

Красноярский край 
– Красноярский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 54

1 Владимиров Владимир Владимирович 15204
2 Горностаев Александр Сергеевич 5794
3 Зберовский Андрей Викторович 10618
4 Осипова Татьяна Юрьевна 10587
5 Слонов Алексей Павлович 21557
6 Тарасов Артем Михайлович 5578
7 Титов Сергей Сергеевич 21799
8 Шахматов Сергей Александрович 3494
9 Швыткин Юрий Николаевич 83257

Красноярский край 
– Центральный 
одномандатный 
избирательный 
округ № 55

1 Бабурин Евгений Алексеевич 3799
2 Вычужанин Петр Владимирович 18622
3 Глисков Александр Александрович 34202
4 Гуров Антон Владимирович 5870
5 Маркерт Максим Андреевич 7885
6 Пимашков Петр Иванович 75957
7 Подоляк Наталия Михайловна 6053
8 Серебряков Иван Александрович 21661
9 Урдаев Анатолий Юрьевич 3205

Красноярский край 
– Дивногорский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 56

1 Ербягин Сергей Александрович 4945
2 Золотухин Максим Анатольевич 10776
3 Зубарев Виктор Владиславович 90661
4 Иванова Ирина Геннадьевна 13608
5 Носов Дмитрий Юрьевич 38318
6 Питерский Ярослав Михайлович 5741
7 Семигин Геннадий Юрьевич 19281
8 Ульских Роман Николаевич 21818
9 Ульянова Валентина Петровна 3517

Красноярский край 
– Енисейский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 57

1 Дьяков Александр Александрович 10341
2 Карданец Артем Викторович 4324
3 Кармазина Раиса Васильевна 91725
4 Лановая Ольга Викторовна 4890
5 Лымпио Александр Сергеевич 7583
6 Натаров Сергей Васильевич 25410
7 Полежаев Петр Иванович 20534
8 Рыкунова Татьяна Евгеньевна 4863
9 Селезнев Андрей Валерьевич 9215

Пермский край – 
Пермский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 58

1 Аликин Владимир Николаевич 21460
2 Амаев Альмир Завдатович 4093
3 Мясников Олег Владимирович 6432
4 Похмелкин Виктор Валерьевич 17968
5 Рогожникова Ольга Андреевна 20009
6 Селютин Алексей Васильевич 18758
7 Скобелин Евгений Евгеньевич 5618
8 Трибунский Андрей Александрович 3927
9 Шубин Игорь Николаевич 77418

Пермский край – 
Чусовской одноман-
датный избиратель-
ный округ № 59

1 Бурнашов Алексей Леонидович 80904
2 Волынец Ирина Владимировна 19518
3 Пимкин Юрий Александрович 10515
4 Подаруев Степан Владимирович 2654
5 Рубан Алексей Викторович 2632
6 Садилова Ирина Владимировна 9599
7 Сивцев Евгений Викторович 17928
8 Симонова Раиса Наурдыевна 3431
9 Сторожев Геннадий Алексеевич 15315

Пермский край – 
Кунгурский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 60

1 Агишева Надежда Владимировна 12148
2 Гребенюк Владимир Алексеевич 22281
3 Злобин Сергей Васильевич 17647
4 Золотарев Алексей Владимирович 23976
5 Зубов Евгений Владиславович 3200
6 Любич Антон Андреевич 3568
7 Мищенков Александр Сергеевич 2883
8 Скриванов Дмитрий Станиславович 82656
9 Созинов Александр Васильевич 7700

Пермский край – 
Кудымкарский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 61

1 Каменских Татьяна Викторовна 23606
2 Колоколова Ольга Аркадьевна 10153
3 Мурзаев Валентин Геннадьевич 2686
4 Сазонов Дмитрий Валерьевич 62859
5 Тытяневич Виталий Анатольевич 8095
6 Филатова Ирина Анатольевна 18400
7 Эйсфельд Дарья Александровна 22637

Приморский край – 
Владивостокский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 62

1 Андрейченко Андрей Валерьевич 21498
2 Долгачев Анатолий Николаевич 24851
3 Либанов Виталий Викторович 7111
4 Марковцев Николай Владимирович 6209
5 Пак Олег Игоревич 12546
6 Передня Александр Александрович 15034
7 Сопчук Сергей Андреевич 72367
8 Черепков Виктор Иванович 14145

Приморский край – 
Артемовский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 63

1 Бутенко Лариса Анатольевна 7685
2 Каплуненко Виктор Викторович 4076
3 Клёцкин Алексей Викторович 4993
4 Козицкий Алексей Анатольевич 14559
5 Колчина Ольга Михайловна 15341
6 Корниенко Алексей Викторович 26392
7 Мелешкин Роман Николаевич 21900
8 Новиков Владимир Михайлович 65877
9 Щербатюк Владимир Иванович 2951

Приморский край – 
Арсеньевский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 64

1 Гришуков Владимир Витальевич 41572
2 Журлов Григорий Викторович 5049
3 Зотов Евгений Александрович 30778
4 Мишкин Валерий Николаевич 13825
5 Николаева Виктория Викторовна 71190
6 Суляндзига Павел Васильевич 5814
7 Фролов Дмитрий Андреевич 8920

Ставропольский 
край – Ставрополь-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 65

1 Авдеев Василий Геннадьевич 5120
2 Дроздова Ольга Павловна 34759
3 Кузьмин Александр Сергеевич 17207
4 Кузьмин Михаил Владимирович 109797
5 Кулагин Сергей Сергеевич 3477
6 Лебедев Павел Валерьевич 3054
7 Мохов Евгений Александрович 2893
8 Рукосуев Юрий Викторович 7931
9 Сасин Николай Иванович 4292
10 Соболев Виктор Иванович 22134

Ставропольский 
край – Невинномыс-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 66

1 Большов Георгий Эрикович 3951
2 Гончаров Виктор Иванович 28039
3 Горло Сергей Алексеевич 15543
4 Дроздов Илья Юрьевич 27063
5 Ильинов Виктор Владимирович 4565
6 Ищенко Александр Николаевич 101595
7 Колесников Иван Александрович 7911
8 Ледовской Валерий Иванович 4406
9 Назаренко Владимир Александрович 3352
10 Смирнов Владимир Николаевич 3588

Ставропольский 
край – Кавминвод-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 67

1 Казакова Ольга Михайловна 98200
2 Кузьмин Кирилл Александрович 14990
3 Курсиш Алексей Валентинович 3331
4 Маршанкулов Марат Муратбиевич 6190
5 Никитин Евгений Николаевич 5290
6 Петлицын Андрей Викторович 2685
7 Серков Михаил Иванович 3431
8 Смоляков Валерий Анатольевич 18742
9 Сысоев Александр Михайлович 21727

Ставропольский 
край – Георгиевский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 68

1 Болховитин Евгений Васильевич 10261
2 Бондаренко Елена Вениаминовна 113501
3 Дзасохов Георгий Георгиевич 3250
4 Лозовой Виктор Иванович 27470
5 Ляшенко Николай Андреевич 5348
6 Середенко Михаил Иванович 2427
7 Слинько Денис Иванович 2940
8 Черногоров Александр Леонидович 16831
9 Чикатуева Алина Зурабовна 4108

Хабаровский край – 
Хабаровский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 69

1 Асташова Елена Николаевна 10367
2 Ворсин Алексей Юрьевич 5525
3 Гладких Борис Михайлович 71086
4 Глухов Игорь Станиславович 13939
5 Грешнякова Елена Геннадьевна 40074
6 Петров Андрей Петрович 5374
7 Постников Виктор Михайлович 30680
8 Титоренко Владимир Федорович 6722

Хабаровский край – 
Комсомольский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 70

1 Воеводин Вадим Александрович 38876
2 Доськов Дмитрий Викторович 10171
3 Паньков Олег Григорьевич 9384
4 Симонцев Александр Сергеевич 3509
5 Сысоев Евгений Олегович 27245
6 Фургал Сергей Иванович 63906
7 Швецов Эдуард Александрович 7043

Амурская область – 
Амурский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 71

1 Абрамов Иван Николаевич 123762
2 Барило Роман Владимирович 12411
3 Волков Евгений Иванович 18335
4 Зимин Кирилл Вячеславович 26894
5 Калинина Наталья Владимировна 13013
6 Кобызов Роман Александрович 46571
7 Паршинков Валерий Борисович 10941

Архангельская 
область – Архан-
гельский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 72

1 Буторин Михаил Вениаминович 4645
2 Епифанова Ольга Николаевна 38742
3 Ерыкалов Вячеслав Борисович 1958
4 Новиков Александр Владимирович 22576
5 Пивков Сергей Анатольевич 20709
6 Русаков Юрий Михайлович 2543
7 Силантьев Михаил Сергеевич 4535
8 Чураков Андрей Анатольевич 3797
9 Юрков Дмитрий Васильевич 55025

Архангельская 
область – Котлас-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 73

1 Арсентьев Игорь Валентинович 20865
2 Гурьев Алексей Николаевич 4558
3 Жадченко Андрей Анатольевич 1801
4 Павлов Василий Нестерович 18581
5 Палкин Андрей Васильевич 76004
6 Федулов Роман Петрович 2705
7 Чесноков Юрий Евгеньевич 5260
8 Чиркова Ирина Александровна 40135

Астраханская 
область – Астрахан-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 74

1 Арефьев Николай Васильевич 30281
2 Востриков Егор Олегович 17543
3 Долиев Михаил Вячеславович 3263
4 Ковалёв Егор Викторович 6236
5 Никитина Наиля Зинуровна 4690
6 Огуль Леонид Анатольевич 103739
7 Родионов Сергей Леонидович 2848
8 Шеин Олег Васильевич 88257

Белгородская 
область – Белгород-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 75

1 Боженов Сергей Андреевич 188964
2 Порхун Вера Семёновна 8373
3 Свищёв Андрей Викторович 8008
4 Селиванов Юрий Алексеевич 43892
5 Старовойтов Александр Сергеевич 34286
6 Хорошилов Руслан Николаевич 18002
7 Чернышова Наталия Александровна 10659
8 Шевляков Валерий Алексеевич 34882

Белгородская 
область – Староо-
скольский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 76

1 Борисовский Валерий Викторович 5459
2 Бочарников Сергей Иванович 19583
3 Климашевский Константин Александрович 21138
4 Майсак Андрей Иванович 2792
5 Панов Станислав Геннадьевич 37024
6 Скоч Андрей Владимирович 283931
7 Соболев Александр Геннадиевич 3625
8 Федорченко Дмитрий Евгеньевич 7986

Брянская область – 
Брянский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 77

1 Алхимов Алексей Юрьевич 3973
2 Богомаз Александр Иванович 29684
3 Винокуров Дмитрий Васильевич 25644
4 Жутенков Владимир Александрович 166146
5 Корнилов Дмитрий Юрьевич 2450
6 Лелебин Михаил Олегович 3191
7 Лобзин Роман Валентинович 3563
8 Павлов Константин Леонидович 27840
9 Суворов Артем Павлович 2365
10 Храмченков Валерий Григорьевич 9640
11 Шанина Елена Владимировна 9090

Брянская область – 
Унечский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 78

1 Архицкий Андрей Георгиевич 32745
2 Горелов Сергей Иванович 3763
3 Каничев Вадим Александрович 2795
4 Киселёв Виктор Николаевич 26007
5 Махотина Ольга Анатольевна 5080
6 Медведков Александр Александрович 10156
7 Медведь Иван Владимирович 19073
8 Миронова Валентина Михайловна 158125
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Владимирская 
область – Влади-
мирский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 79

1 Авдохин Алексей Владимирович 4099
2 Емельянова Лариса Николаевна 26880
3 Ефремов Алексей Николаевич 4769
4 Игошин Игорь Николаевич 119349
5 Казаков Сергей Валентинович 9351
6 Ковалев Кирилл Юрьевич 3242
7 Майоров Алексей Владимирович 4725
8 Марков Тимур Александрович 15746
9 Петухов Сергей Викторович 6703
10 Сипягин Владимир Владимирович 22592

Владимирская 
область – Суздаль-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 80

1 Аникеев Григорий Викторович 138311
2 Беляков Валерий Иванович 16028
3 Бундина Людмила Александровна 21167
4 Клопов Сергей Михайлович 4223
5 Колесник Анна Владимировна 1823
6 Кушпита Дмитрий Юрьевич 4937
7 Николенко Кирилл Дмитриевич 2673
8 Потапов Илья Александрович 15130
9 Усачев Алексей Викторович 2774

Волгоградская 
область – Волгог-
радский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 81

1 Баранкевич Анатолий Константинович 8813
2 Дорохов Сергей Викторович 7639
3 Коростин Сергей Анатольевич 3822
4 Кувычко Анна Александровна 83653
5 Михеев Олег Леонидович 18185
6 Никитин Дмитрий Николаевич 3680
7 Протопопов Эдуард Александрович 3223
8 Таранцов Михаил Александрович 44692
9 Чекалин Юрий Александрович 20622

Волгоградская 
область – Красноар-
мейский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 82

1 Болдырева Галина Васильевна 7131
2 Буров Алексей Никитович 23741
3 Калашников Дмитрий Владимирович 19301
4 Крылов Дмитрий Вадимович 25906
5 Меркулов Вадим Александрович 2729
6 Орлов Олег Алексеевич 19313
7 Цыбизова Татьяна Игоревна 84314

Волгоградская 
область – Михай-
ловский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 83

1 Бабкин Андрей Геннадьевич 6721
2 Бондарь Сергей Николаевич 4423
3 Котельников Валерий Владимирович 4396
4 Майборода Алексей Александрович 21251
5 Михеев Алексей Олегович 17693
6 Плотников Владимир Николаевич 119474
7 Полунин Анатолий Аркадьевич 2670
8 Прошаков Андрей Павлович 5015
9 Шаманаев Евгений Иванович 23365

Волгоградская 
область – Волжский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 84

1 Гетманенко Дмитрий Валентинович 4073
2 Гусева Ирина Михайловна 96094
3 Дубовой Юрий Сергеевич 3121
4 Ефимов Александр Владимирович 5972
5 Кобелев Александр Николаевич 22942
6 Конотопов Игорь Владимирович 2544
7 Литвинцев Дмитрий Алексеевич 32426
8 Свешников Алексей Валерьевич 3306
9 Сурова Екатерина Олеговна 13295
10 Цкаева Нонна Владимировна 6036

Вологодская 
область – Вологод-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 85

1 Гримов Антон Юрьевич 33941
2 Доможиров Евгений Валерьевич 11812
3 Милюкова Ольга Николаевна 7770
4 Михайлов Алексей Леонидович 4960
5 Некрасов Алексей Викторович 6724
6 Панько Кирилл Игоревич 10421
7 Селин Михаил Васильевич 25970
8 Тельтевской Александр Дмитриевич 28872
9 Шулепов Евгений Борисович 66358

Вологодская 
область – Черепо-
вецкий одномандат-
ный избирательный 
округ № 86

1 Вавилов Виктор Владимирович 21023
2 Гончарова Снежана Сергеевна 5091
3 Горин Николай Валентинович 4755
4 Громов Илья Сергеевич 24867
5 Канаев Алексей Валерианович 78446
6 Катасонов Сергей Владимирович 3909
7 Морозов Александр Николаевич 26401
8 Платонов Николай Владимирович 3489
9 Протасов Александр Анатольевич 4327
10 Трубицина Лариса Сергеевна 3924

Воронежская 
область – Воронеж-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 87

1 Гаврилов Сергей Анатольевич 38751
2 Корнев Константин Викторович 4774
3 Кудрявцева Галина Александровна 21961
4 Пономарев Аркадий Николаевич 118980
5 Рымарь Артем Сергеевич 11938
6 Скрынников Борис Михайлович 4921
7 Супренок Борис Николаевич 4047
8 Филиппов Максим Иванович 17179

Воронежская 
область – Правобе-
режный одноман-
датный избиратель-
ный округ № 88

1 Аверьянова Оксана Владимировна 12149
2 Измайлова Светлана Викторовна 15350
3 Кочетов Сергей Николаевич 4094
4 Овсянников Александр Александрович 14524
5 Осинин Кирилл Сергеевич 3436
6 Померанцев Андрей Сергеевич 31292
7 Пономарев Геннадий Викторович 6002
8 Чижов Сергей Викторович 131759

Воронежская 
область – Аннинский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 89

1 Боброва Валентина Валерьевна 9941
2 Бурцев Олег Николаевич 21053
3 Гуллов Илья Николаевич 7998
4 Журавлев Алексей Александрович 105531
5 Каменев Иван Игоревич 3545
6 Ковтун Алексей Вадимович 2802
7 Рудаков Сергей Иванович 52142
8 Свиридов Андрей Анатольевич 4551
9 Харцызов Роман Александрович 15345
10 Ходаковский Владислав Валериевич 4128

Воронежская 
область – Павлов-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 90

1 Гостев Руслан Георгиевич 39142
2 Климов Виталий Николаевич 17479
3 Лютикова Марина Владимировна 5283
4 Марков Андрей Павлович 198149
5 Муштенко Сергей Владимирович 2484
6 Очкин Михаил Вячеславович 2187
7 Пойманов Сергей Петрович 16153
8 Спицына Марина Алексеевна 19148
9 Щербаков Юрий Алексеевич 11162

Ивановская область 
– Ивановский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 91

1 Астафьев Роман Дмитриевич 2451
2 Бедяев Данила Сергеевич 4776
3 Даричева Ольга Алексеевна 6383
4 Калинин Вячеслав Вячеславович 3618
5 Курин Владимир Геннадьевич 2617
6 Орехов Александр Станиславович 7180
7 Попов Павел Вениаминович 12899
8 Саломатин Дмитрий Эдуардович 28974
9 Хохлов Алексей Алексеевич 68291
10 Шелякин Дмитрий Викторович 23874

Ивановская область 
– Кинешемский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 92

1 Вальков Андрей Юрьевич 5878
2 Верясов Максим Петрович 21963
3 Ганенко Юрий Петрович 1546
4 Кленов Владимир Витальевич 38299
5 Кузьменко Виктор Николаевич 6427
6 Мельников Иван Юрьевич 5817
7 Сивохин Дмитрий Владимирович 12277
8 Смирнов Юрий Валентинович 56666

Иркутская область – 
Иркутский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 93

1 Беспалов Сергей Александрович 3878
2 Галицков Виктор Владимирович 13800
3 Евдокимов Максим Владимирович 3972
4 Егорова Лариса Игоревна 16616
5 Емельянов Виктор Сергеевич 3061
6 Ильин Александр Евгеньевич 2441
7 Казакова Лариса Владимировна 3816
8 Каньков Олег Гиниятуллович 53473
9 Каньков Юрий Григорьевич 4235
10 Щапов Михаил Викторович 60604
11 Якубов Сергей Сергеевич 1712

Иркутская область – 
Ангарский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 94

1 Бренюк Сергей Алексеевич 25918
2 Жакова Ольга Александровна 3752
3 Зенов Дмитрий Викторович 3007
4 Ковалева Олеся Александровна 2171
5 Котова Мария Владимировна 9793
6 Красноштанов Алексей Николаевич 80306
7 Кузнецов Олег Николаевич 12717
8 Перевозников Сергей Геннадьевич 3629
9 Пономарев Алексей Владимирович 6386
10 Торопов Михаил Михайлович 1419
11 Харун Татьяна Юрьевна 799

Иркутская область – 
Шелеховский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 95

1 Алексеев Владимир Сергеевич 4766
2 Васильев Михаил Юрьевич 3543
3 Грачёв Иван Дмитриевич 20033
4 Елохин Юрий Владиславович 1888
5 Ершов Дмитрий Михайлович 12089
6 Игнатьев Николай Иосифович 1651
7 Карнаухов Леонид Николаевич 6602
8 Комаров Георгий Александрович 5074
9 Костюков Николай Игоревич 610
10 Проничев Василий Иванович 1442
11 Романов Антон Васильевич 31494
12 Тен Сергей Юрьевич 72660
13 Чумак Николай Петрович 3284

Иркутская область – 
Братский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 96

1 Андреев Андрей Анатольевич 35268
2 Беликов Дмитрий Валерьевич 3279
3 Катасонов Олег Вячеславович 4294
4 Кучменко Денис Александрович 3891
5 Любенков Георгий Александрович 21949
6 Макаров Виктор Викторович 3774
7 Очкас Николай Николаевич 5230
8 Чернышев Андрей Владимирович 61409

Калининградская 
область – Калинин-
градский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 97

1 Анисимов Егор Игоревич 22553
2 Гончаров Виталий Анатольевич 3963
3 Масянова Наталья Николаевна 14173
4 Новик Дмитрий Александрович 4801
5 Орлов Александр Сергеевич 8302
6 Потапенко Дмитрий Валерьевич 7147
7 Пятикоп Александр Иванович 66994
8 Ревин Игорь Алексеевич 23672
9 Чесалин Михаил Юрьевич 10913

Калининградская 
область – Централь-
ный одномандатный 
избирательный 
округ № 98

1 Галанин Юрий Петрович 6483
2 Гинзбург Соломон Израилевич 18101
3 Маликов Сергей Алексеевич 2740
4 Мишин Евгений Викторович 19883
5 Павленко Максим Владимирович 7957
6 Плешков Игорь Владимирович 18965
7 Поплавская Людмила Георгиевна 7614
8 Силанов Алексей Николаевич 73322
9 Федоров Павел Николаевич 13538

Калужская область – 
Калужский одно-
мандатный избира-
тельный округ № 99

1 Авдеев Александр Александрович 75154
2 Беккер Андрей Владимирович 2746
3 Ефремова Надежда Игоревна 12966
4 Колесников Алексей Николаевич 7284
5 Тарасенко Антон Геннадьевич 6096
6 Тришина Марина Александровна 18122
7 Чернов Александр Ефимович 5317
8 Яшкин Николай Иванович 27577

Калужская область – 
Обнинский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 100

1 Васильев Антон Викторович 7419
2 Деньгин Вадим Евгеньевич 23291
3 Дондо Сергей Анатольевич 6325
4 Костина Марина Васильевна 34007
5 Овсянников Олег Борисович 6611
6 Скляр Геннадий Иванович 80615
7 Трушков Александр Витальевич 13313

Кемеровская 
область – Кемеров-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 101

1 Алексеева Татьяна Олеговна 307128
2 Антонов Георгий Антонович 5559
3 Клейстер Роман Юрьевич 25776
4 Потапов Петр Николаевич 4389
5 Рябинюк Людмила Владимировна 85648

Кемеровская 
область – Прокопь-
евский одномандат-
ный избирательный 
округ № 102

1 Бондарева Ольга Александровна 9527
2 Ильин Виталий Валерьевич 7051
3 Исламов Дмитрий Викторович 350790
4 Карпов Владимир Ильич 27416
5 Паршуков Максим Викторович 32786
6 Рыжак Николай Иванович 22506

Кемеровская 
область – Заводский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 103

1 Альшевич Глеб Сергеевич 7133
2 Витковский Юрий Николаевич 28625
3 Мишенин Евгений Николаевич 15820
4 Украинцев Игорь Сергеевич 36378
5 Усольцева Ирина Сергеевна 9652
6 Федяев Павел Михайлович 342161

Кемеровская 
область – Новокуз-
нецкий одномандат-
ный избирательный 
округ № 104

1 Бардокин Ростислав Евгеньевич 35723
2 Бураков Леонид Васильевич 13677
3 Ерёмкин Афанасий Иванович 3742
4 Ермаков Евгений Анатольевич 3426
5 Зайцев Александр Вячеславович 11534
6 Карпов Станислав Артурович 40876
7 Максимов Александр Александрович 321538

Кировская область – 
Кировский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 105

1 Азимов Рахим Азизбоевич 109333
2 Барсуков Николай Александрович 14404
3 Вотинцев Алексей Владимирович 27346
4 Мальцев Александр Николаевич 28764
5 Орлов Андрей Евгеньевич 7912
6 Перов Андрей Игоревич 5710
7 Рогожкин Сергей Валентинович 7462

Кировская область – 
Кирово-Чепецкий 
одномандатный 
избирательный 
округ № 106

1 Абашев Артур Магсумович 4574
2 Валенчук Олег Дорианович 95499
3 Доронин Сергей Александрович 45069
4 Кассин Олег Валерьевич 4880
5 Костин Владимир Александрович 28670
6 Лугинин Федор Васильевич 3116
7 Мамаев Сергей Павлинович 30529
8 Порческу Владимир Васильевич 4666
9 Шаклеина Ольга Анатольевна 8459

Костромская 
область – Костром-
ской одномандат-
ный избирательный 
округ № 107

1 Баканов Александр Николаевич 2822
2 Ижицкий Валерий Петрович 51746
3 Михайлов Владимир Викторович 12139
4 Плюснин Александр Николаевич 16483
5 Постников Алексей Максимович 3466
6 Сабельников Владимир Анатольевич 3868
7 Ситников Алексей Владимирович 80762
8 Трепов Евгений Александрович 13702
9 Федоров Руслан Владимирович 20877

Курганская область 
– Курганский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 108

1 Ильтяков Александр Владимирович 174909
2 Ильчик Андрей Сергеевич 21707
3 Кислицын Василий Александрович 44893
4 Самойлов Александр Иванович 6302
5 Севостьянов Виктор Геннадьевич 4004
6 Тугушев Анар Эльдар Оглы 5022
7 Фельдшеров Дмитрий Александрович 4010
8 Юсупов Андрей Владимирович 3907
9 Ярушин Юрий Владимирович 27188

Курская область – 
Курский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 109

1 Вакарев Артём Васильевич 8898
2 Волков Алексей Николаевич 8796
3 Воронина Татьяна Евгеньевна 91515
4 Иванов Николай Николаевич 25301
5 Ли Ольга Сергеевна 22099
6 Сидорова Светлана Александровна 6561
7 Федоров Владимир Валерьевич 24836
8 Харламова Алёна Алексеевна 1459
9 Хмелевской Денис Леонидович 2194
10 Четвериков Александр Владимирович 17347

Курская область – 
Сеймский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 110

1 Акиньшин Валерий Вячеславович 2924
2 Буданов Максим Николаевич 16198
3 Будков Юрий Иванович 4458
4 Вдовина Екатерина Владимировна 2502
5 Карамышев Виктор Николаевич 114855
6 Куракин Анатолий Александрович 7986
7 Распопова Анна Васильевна 14516
8 Руцкой Александр Владимирович 38698
9 Удовенко Антон Сергеевич 4487
10 Федулов Александр Михайлович 1933
11 Черникова Татьяна Сергеевна 2907
12 Шеставин Алексей Павлович 1559

Ленинградская 
область – Всеволож-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 111

1 Драчев Владимир Петрович 100133
2 Заточная Анастасия Дмитриевна 5791
3 Коваленко Валерия Анатольевна 22260
4 Ларкина Лариса Рафаильевна 5971
5 Лебедев Андрей Ярославович 23415
6 Лепетенина Татьяна Алексеевна 3100
7 Попов Владимир Русланович 7322
8 Савина Людмила Геннадьевна 10074
9 Таймазов Владимир Александрович 13415
10 Этманов Алексей Владимирович 8569

Ленинградская 
область – Кинги-
сеппский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 112

1 Ананян Армен Гамлетович 2529
2 Габитов Александр Фирович 1541
3 Голосов Анатолий Иванович 3755
4 Дюбков Вячеслав Александрович 14413
5 Кузьмин Николай Алексеевич 21424
6 Любушкина Марина Викторовна 22823
7 Нарышкин Сергей Евгеньевич 98999
8 Перов Виктор Николаевич 6894
9 Сенотрусов Александр Иванович 5329
10 Скурихин Дмитрий Николаевич 3194

Ленинградская 
область – Волхов-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 113

1 Волков Максим Викторович 6234
2 Гиндос Андрей Евгеньевич 6702
3 Куликова Галина Васильевна 26078
4 Майоров Владимир Михайлович 4370
5 Морозенок Елена Олеговна 2992
6 Ожерельев Владимир Борисович 15778
7 Петров Сергей Валериевич 84066
8 Пониматкин Алексей Владимирович 13598
9 Расторгуев Александр Викторович 3431
10 Стоша Светлана Анатольевна 3366
11 Шинкаренко Валерий Викторович 3292

Липецкая область – 
Липецкий одноман-
датный избиратель-
ный округ № 114

1 Борцов Николай Иванович 130520
2 Валетов Сергей Анатольевич 13415
3 Еркина Елена Викторовна 4565
4 Ковригин Вадим Валерьевич 5026
5 Разворотнев Николай Васильевич 31079
6 Трофимов Вадим Юрьевич 7496
7 Тюнина Светлана Валерьевна 16684
8 Фомичев Владимир Николаевич 1985
9 Халимончук Максим Валентинович 18895

Липецкая область – 
Левобережный 
одномандатный 
избирательный 
округ № 115

1 Ксенофонтова Лариса Васильевна 26330
2 Рожнов Евгений Вячеславович 6347
3 Тарасенко Михаил Васильевич 154786
4 Токарев Сергей Владимирович 34283
5 Трофимов Александр Вадимович 7665
6 Хомутинников Олег Георгиевич 21062

Магаданская 
область – Магадан-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 116

1 Бондарь Оксана Андреевна 19668
2 Давыденко Юрий Борисович 2571
3 Жуков Павел Борисович 1306
4 Иваницкий Сергей Петрович 6252
5 Исаев Роман Вадимович 5863
6 Новиков Игорь Анатольевич 4654

Московская область 
– Балашихинский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 117

1 Баташев Анатолий Геннадьевич 8059
2 Блинова Наталья Владимировна 11363
3 Красикова Оксана Викторовна 21364
4 Мушин Алексей Львович 20186
5 Павленок Дмитрий Васильевич 8193
6 Пивульский Вячеслав Викторович 7523
7 Свергунова Маргарита Николаевна 6959
8 Сошин Максим Викторович 14735
9 Сураев Максим Викторович 118132

Московская область 
– Дмитровский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 118

1 Авдеев Михаил Юрьевич 22980
2 Белоусов Вячеслав Георгиевич 13585
3 Бычинский Станислав Олегович 3942
4 Взятышев Юрий Михайлович 2915
5 Дмитриева Виктория Вадимовна 17280
6 Зернов Михаил Владимирович 12673
7 Надеждин Борис Борисович 10744
8 Роднина Ирина Константиновна 89139
9 Рязанов Владимир Викторович 6972
10 Трунин Дмитрий Николаевич 8901

Московская область 
– Коломенский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 119

1 Багдасаров Семен Аркадьевич 16858
2 Барановский Дмитрий Андреевич 6630
3 Безлер Юрий Викторович 19735
4 Карлов Сергей Сергеевич 5135
5 Осипов Олег Борисович 4034
6 Серова Елена Олеговна 84682
7 Фёдоров Виталий Владимирович 21600
8 Чернышов Игорь Михайлович 7885

Московская область 
– Красногорский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 120

1 Гришина Елена Владимировна 9141
2 Зайцев Игорь Владимирович 12182
3 Иванов Евгений Александрович 7946
4 Клименко Константин Петрович 6545
5 Мечтанов Николай Владимирович 8598
6 Романович Александр Леонидович 9490
7 Русских Алексей Юрьевич 30344
8 Харпак Василий Николаевич 23959
9 Холостов Вадим Валентинович 5417
10 Шаккум Мартин Люцианович 77423

Московская область 
– Люберецкий одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 121

1 Антонова Лидия Николаевна 103949
2 Балабанов Виктор Васильевич 9093
3 Банов Виктор Васильевич 6222
4 Грудинин Павел Николаевич 27711
5 Лактюшин Владимир Алексеевич 5766
6 Ожерельев Виталий Васильевич 3196
7 Сольский Олег Петрович 3686
8 Тропина Людмила Ивановна 5336
9 Хромов Андрей Анатольевич 18304
10 Чистюхин Игорь Васильевич 19886

Московская область 
– Одинцовский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 122

1 Алкснис Виктор Имантович 19882
2 Артемов Сергей Александрович 11979
3 Асташов Сергей Сергеевич 10066
4 Королев Алексей Евгеньевич 8177
5 Пушкина Оксана Викторовна 95812
6 Савинов Вячеслав Николаевич 5130
7 Святославский Ярослав Александрович 7309
8 Спирин Юрий Леонидович 20974
9 Цехмистренко Федор Сергеевич 1234
10 Чувилин Владимир Анатольевич 21389

Московская область 
– Орехово-Зуевский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 123

1 Веселова Нина Григорьевна 23238
2 Задумкин Иван Андреевич 6647
3 Зуев Артем Владимирович 6159
4 Кабанова Валентина Викторовна 65246
5 Ковалев Артем Алексеевич 6223
6 Новопашин Александр Александрович 5023
7 Савелов Юрий Михайлович 4914
8 Свинцов Андрей Николаевич 17507
9 Собко Сергей Васильевич 18568

Московская область 
– Подольский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 124

1 Гунько Александр Вилинович 10217
2 Двойников Борис Георгиевич 7411
3 Королев Сергей Викторович 10972
4 Кудинов Сергей Владимирович 12616
5 Подмосковный Андрей Валентинович 2421
6 Султанов Фуад Фейзрахманович 13342
7 Тютькова Ирина Анатольевна 22049
8 Фетисов Вячеслав Александрович 98175

Московская область 
– Сергиево-Посад-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 125

1 Бобровник Владимир Михайлович 3125
2 Болдырева Ольга Викторовна 8909
3 Горовец Татьяна Ивановна 5569
4 Ковтун Вячеслав Анатольевич 9283
5 Крыжов Сергей Борисович 9346
6 Кубарев Валерий Викторович 3683
7 Пахомов Сергей Александрович 88536
8 Петров Иван Евгеньевич 16473
9 Преображенская Анастасия Викторовна 24045
10 Шальнев Андрей Сергеевич 8939

Московская область 
– Серпуховский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 126

1 Вологдина Ирина Валерьевна 5700
2 Залесов Павел Николаевич 20908
3 Иванюженков Борис Викторович 21330
4 Кузнецов Николай Александрович 9879
5 Олейников Юрий Павлович 71019
6 Редченко Анна Александровна 15334
7 Рыбина Татьяна Вячеславовна 8599
8 Свинцова Лариса Владимировна 2463
9 Хлюпин Павел Геннадьевич 6552
10 Чумакова Людмила Николаевна 4832
11 Щукин Лев Анатольевич 3100

Московская область 
– Щелковский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 127

1 Волков Олег Анатольевич 20519
2 Гаранькин Николай Васильевич 6267
3 Горячевский Георгий Владимирович 6530
4 Еремейцева Наталья Николаевна 43144
5 Жигарев Сергей Александрович 62049
6 Кукушкина Ирина Анатольевна 9693
7 Селиверстов Павел Александрович 7690
8 Филипп Любовь Витальевна 8511
9 Широков Олег Александрович 8235

Мурманская область 
– Мурманский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 128

1 Белов Максим Андреевич 38052
2 Веллер Алексей Борисович 108555
3 Дроздов Олег Валерьевич 7431
4 Капитонов Андрей Сергеевич 4383
5 Макаревич Александр Геннадьевич 26415
6 Морарь Игорь Николаевич 10804
7 Пахомов Сергей Алексеевич 6781
8 Степахно Геннадий Васильевич 31277

Нижегородская 
область – Нижего-
родский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 129

1 Бочкарев Александр Анатольевич 41404
2 Вороненков Денис Николаевич 28878
3 Кузнецов Валерий Григорьевич 6824
4 Молев Алексей Александрович 4072
5 Николаев Дмитрий Константинович 15127
6 Панов Владимир Александрович 87475
7 Степанова Анна Эдуардовна 7068
8 Ульянов Илья Михайлович 6952

Нижегородская 
область – Приокский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 130

1 Белов Павел Михайлович 21490
2 Богданов Игорь Михайлович 19786
3 Зайцева Валерия Евгеньевна 2433
4 Кузнецов Михаил Сергеевич 5822
5 Лудина Анна Николаевна 3104
6 Москвин Денис Павлович 172119
7 Мурахтаева Ирина Вячеславовна 3468
8 Фомин Роман Владимирович 21251
9 Цапанов Александр Васильевич 4376
10 Юдина Светлана Владимировна 8745

Нижегородская 
область – Автоза-
водский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 131

1 Бурмистров Вячеслав Владимирович 9871
2 Гончаров Игорь Сергеевич 4364
3 Косовских Александр Альбертович 4968
4 Назарова Наталья Васильевна 118572
5 Померанцев Илья Валерьевич 2101
6 Пономарев Владимир Александрович 4928
7 Разумовский Александр Васильевич 22132
8 Рябов Николай Федорович 30877
9 Смирнов Евгений Витальевич 3403
10 Фазулжанова Нажия Алиевна 4817
11 Шатилов Михаил Павлович 17993

Нижегородская 
область – Канавин-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 132

1 Алмаев Сергей Викторович 9426
2 Атмахов Владислав Олегович 14618
3 Булавинов Вадим Евгеньевич 113127
4 Ераносян Артур Эдуардович 4374
5 Лузин Сергей Михайлович 3237
6 Тарнаев Александр Петрович 28844
7 Хомов Андрей Владимирович 4340
8 Шеин Анатолий Алексеевич 15836

Нижегородская 
область – Борский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 133

1 Ветошкин Алексей Алексеевич 6292
2 Зыков Роман Александрович 3569
3 Кавинов Артем Александрович 148499
4 Лычагин Кирилл Александрович 10444
5 Севридова Ирина Сергеевна 4823
6 Сухарев Михаил Владимирович 27920
7 Чугрин Дмитрий Борисович 26904
8 Шамов Виктор Андреевич 5405
9 Юдин Сергей Федорович 7976

Новгородская 
область – Новгород-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 134

1 Афанасьев Алексей Владимирович 33067
2 Богданов Евгений Владимирович 12624
3 Бояров Сергей Стефанович 23531
4 Добровольский Сергей Владимирович 4031
5 Иванов Вячеслав Константинович 12557
6 Коровников Александр Венидиктович 75284
7 Столяров Николай Сергеевич 2178
8 Хиврич Константин Викторович 7212
9 Шустров Андрей Макарович 22495

Новосибирская 
область – Новоси-
бирский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 135

1 Барантаев Айдар Олегович 2744
2 Бойко Сергей Андреевич 6189
3 Думченко Олеся Евгеньевна 3522
4 Евтушенко Дмитрий Константинович 2033
5 Жирнов Андрей Геннадьевич 51063
6 Каличенко Андрей Владимирович 68579
7 Красовская Наталия Рудольфовна 20788
8 Михайлов Георгий Михайлович 7265
9 Сорока Василий Николаевич 6525
10 Стакановский Дмитрий Николаевич 7551
11 Ухалова Любовь Станиславовна 1550

Новосибирская 
область – Централь-
ный одномандатный 
избирательный 
округ № 136

1 Вакуленко Ольга Викторовна 6712
2 Дьячков Сергей Александрович 3712
3 Кудрявцев Максим Георгиевич 66134
4 Лоскутов Сергей Викторович 10745
5 Пятницкий Павел Игоревич 7096
6 Савельев Дмитрий Иванович 38773
7 Скурихин Вадим Юрьевич 1958
8 Сулейманов Ренат Исмаилович 32864
9 Шишебаров Геннадий Александрович 5158

Новосибирская 
область – Искитим-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 137

1 Абалаков Александр Николаевич 32041
2 Гричуков Иван Сергеевич 1082
3 Иванов Данил Сергеевич 16452
4 Карелин Александр Александрович 87324
5 Лоскутова Людмила Ивановна 8280
6 Мадин Анатолий Дмитриевич 1524
7 Савин Егор Григорьевич 5980
8 Суворов Олег Геннадьевич 24540
9 Хазин Михаил Леонидович 5503
10 Языковский Игорь Игоревич 2562

Новосибирская 
область – Барабин-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 138

1 Барантаев Булат Олегович 3324
2 Вандакуров Александр Александрович 12559
3 Голованев Дмитрий Павлович 26976
4 Игнатов Виктор Александрович 66919
5 Лукашев Дмитрий Александрович 6325
6 Попов Дмитрий Александрович 2660
7 Холявченко Дмитрий Сергеевич 3498
8 Шмендель Ольга Николаевна 10425
9 Яковлев Роман Борисович 28511

Омская область – 
Омский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 139

1 Алехин Андрей Анатольевич 56021
2 Артемьев Николай Викторович 3045
3 Барков Александр Валерьевич 6422
4 Басов Игорь Геннадьевич 3347
5 Горовцов Дмитрий Евгеньевич 15516
6 Еременко Татьяна Анатольевна 6699
7 Клепиков Алексей Анатольевич 22335
8 Костарев Сергей Владимирович 5717
9 Шрейдер Виктор Филиппович 57552

Омская область – 
Москаленский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 140

1 Асташенко Сергей Дмитриевич 4647
2 Атаманиченко Кирилл Игоревич 27735
3 Дубовский Евгений Юрьевич 28947
4 Жуков Владимир Алексеевич 20466
5 Курнявко Олег Леонидович 4621
6 Огаркова Татьяна Михайловна 9021
7 Смолин Олег Николаевич 87848

Омская область – 
Любинский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 141

1 Аргат Ольга Владимировна 3405
2 Голушко Андрей Иванович 92684
3 Денисенко Олег Иванович 50396
4 Колесников Олег Юрьевич 2430
5 Кочетков Сергей Петрович 3519
6 Кравцов Александр Владимирович 13709
7 Ложкин Алексей Николаевич 24451
8 Мельников Борис Викторович 3413
9 Подзоров Александр Георгиевич 10076
10 Якименко Алексей Евгеньевич 2494

Оренбургская 
область – Оренбург-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 142

1 Амелин Максим Анатольевич 24567
2 Калинин Александр Владимирович 16578
3 Карпов Александр Николаевич 33108
4 Мищеряков Юрий Николаевич 92564
5 Рычагов Антон Владимирович 3316
6 Столпак Сергей Павлович 2200
7 Тишин Владимир Владимирович 5162
8 Фомин Сергей Александрович 4759
9 Фролов Владимир Иванович 24333
10 Химич Сергей Александрович 3352

Оренбургская 
область – Бугурус-
ланский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 143

1 Асяев Фаик Инсафович 14273
2 Головина Татьяна Александровна 4849
3 Катасонов Сергей Михайлович 57705
4 Климова Ирина Александровна 4698
5 Лазаров Георги Атанасов 3426
6 Мунжасаров Нурлан Нурмагамбетович 10864
7 Сухарев Игорь Николаевич 100425
8 Туршинов Дидар Саулебаевич 2224
9 Уралов Семен Сергеевич 32264
10 Щепинов Максим Александрович 4079

Оренбургская 
область – Орский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 144

1 Бенцман Сергей Исакович 6879
2 Заварзин Виктор Михайлович 86334
3 Иванов Александр Анатольевич 37147
4 Исмагилов Руслан Шавкатович 5609
5 Кулахметов Кайрат Жайгунусович 17725
6 Мирохин Владимир Юрьевич 25862
7 Нетесанов Сергей Дмитриевич 3187
8 Рыбалко Ольга Александровна 4623

Орловская область – 
Орловский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 145

1 Вакарев Михаил Васильевич 13313
2 Иконников Василий Николаевич 69348
3 Кириллов Александр Петрович 6971
4 Ковалев Николай Дмитриевич 159658
5 Комов Игорь Анатольевич 4753
6 Корнеев Андрей Геннадьевич 6160
7 Куцын Андрей Александрович 31724
8 Моторный Виктор Владимирович 4174
9 Перелыгин Руслан Викторович 27344
10 Фёдоров Игорь Николаевич 5626

Пензенская область 
– Пензенский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 146

1 Алексютин Анатолий Васильевич 6069
2 Есяков Сергей Яковлевич 205575
3 Камнев Георгий Петрович 42990
4 Коломыцева Людмила Викторовна 26443
5 Коробов Сергей Александрович 3655
6 Куликов Павел Владимирович 18580
7 Никифоров Андрей Васильевич 6172
8 Пакаев Алексей Федорович 4035

Пензенская область 
– Лермонтовский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 147

1 Васильев Александр Евгеньевич 35290
2 Гайнуллин Дмитрий Фаридович 7906
3 Добровольская Виктория Дмитриевна 20185
4 Левин Леонид Леонидович 208466
5 Мамонов Андрей Викторович 8712
6 Мельниченко Василий Александрович 5057
7 Филяев Дмитрий Олегович 41214

Псковская область – 
Псковский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 148

1 Брячак Олег Михайлович 28819
2 Вилков Константин Владимирович 3636
3 Галкина Анна Андреевна 2886
4 Евдокименко Вячеслав Сергеевич 11701
5 Козловский Александр Николаевич 94372
6 Краснов Василий Борисович 2805
7 Малышкин Ремм Реммович 2015
8 Минаков Антон Александрович 21463
9 Рогов Александр Анатольевич 33472
10 Хамзаев Бийсултан Султанбиевич 1222
11 Хоронен Михаил Яковлевич 6415
12 Шлосберг Лев Маркович 13669

Ростовская область 
– Ростовский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 149

1 Волков Павел Николаевич 8369
2 Волощук Вячеслав Александрович 1783
3 Иванов Сергей Владимирович 19308
4 Котляров Анатолий Александрович 9408
5 Крылов Станислав Игоревич 2301
6 Мусиенко Александр Анатольевич 3870
7 Новиков Сергей Николаевич 2154
8 Тутова Лариса Николаевна 161402
9 Фоменко Григорий Петрович 21251

Ростовская область 
– Нижнедонской 
одномандатный 
избирательный 
округ № 150

1 Бессонов Евгений Иванович 41439
2 Величко Дмитрий Алексеевич 6783
3 Дударев Алексей Викторович 6685
4 Емельянов Михаил Васильевич 139095
5 Колобродов Юрий Викторович 4604
6 Пелипенко Алексей Алексеевич 6836
7 Скляров Андрей Сергеевич 6841
8 Теперечкин Игорь Семенович 23823

Ростовская область 
– Таганрогский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 151

1 Безрученко Александр Анатольевич 1907
2 Васильченко Юлия Сергеевна 18917
3 Зайдлин Алексей Михайлович 4139
4 Кобзев Юрий Викторович 85849
5 Коломейцев Николай Васильевич 38549
6 Малышевский Петр Викторович 2298
7 Мелешко Валерий Анатольевич 4558
8 Пиценко Александр Иванович 16020
9 Рейзвиг Арнольд Анатольевич 1200
10 Шалыгин Сергей Валерьевич 4222

Ростовская область 
– Южный одноман-
датный избиратель-
ный округ № 152

1 Авраменко Станислав Сергеевич 2931
2 Базаров Владимир Александрович 3093
3 Бессонов Владимир Иванович 39750
4 Зубов Геннадий Михайлович 11230
5 Игнаткин Владимир Владимирович 3690
6 Козаев Вахтанг Иванович 3858
7 Колесников Егор Александрович 21172
8 Кутырев Андрей Андреевич 5007
9 Лященко Алексей Васильевич 10373
10 Черепанова Татьяна Александровна 3006
11 Чернышев Михаил Анатольевич 103751

Ростовская область 
– Белокалитвинский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 153

1 Аверченко Владимир Александрович 7302
2 Бородачев Анатолий Никифорович 22497
3 Катаев Игорь Алексеевич 7997
4 Короченский Дмитрий Анатольевич 2079
5 Косинов Сергей Александрович 8323
6 Чеботарев Денис Евгеньевич 3489
7 Шаповалов Сергей Александрович 24565
8 Шолохов Александр Михайлович 184670

Ростовская область 
– Шахтинский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 154

1 Анипко Сергей Викторович 1992
2 Маслинников Николай Алексеевич 11197
3 Минин Альфред Альфредович 2201
4 Сарабьев Сергей Анатольевич 2841
5 Сорокин Михаил Александрович 22186
6 Тищенко Александр Алексеевич 3654
7 Хугаев Георгий Русланович 5411
8 Щаблыкин Максим Иванович 128865
9 Щербаков Геннадий Венедиктович 24217
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Ростовская область 
– Волгодонской 
одномандатный 
избирательный 
округ № 155

1 Дедович Александр Дмитриевич 27586
2 Дерябкин Виктор Ефимович 91832
3 Кошельников Юрий Викторович 4458
4 Лютов Алексей Павлович 5465
5 Малыхин Сергей Викторович 18315
6 Пахолков Олег Владимирович 42302
7 Степаненко Вячеслав Геннадьевич 2504
8 Яценко Роман Михайлович 5224

Рязанская область – 
Рязанский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 156

1 Гнускина Галина Николаевна 29841
2 Десинов Денис Анатольевич 9703
3 Епифанова Мария Александровна 7060
4 Кравченко Юрий Александрович 25743
5 Красов Андрей Леонидович 99768
6 Кусова Ирина Гасановна 4738
7 Ляблин Андрей Алексеевич 12787
8 Рогов Владимир Александрович 5449
9 Тумашев Андрей Рамильевич 2391

Рязанская область – 
Скопинский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 157

1 Байметов Валентин Семенович 4021
2 Денисенко Владимир Ильич 3320
3 Лукьянова Галина Валентиновна 7997
4 Митина Елена Анатольевна 95645
5 Самохин Александр Владимирович 3674
6 Тамбовцев Игорь Федорович 2363
7 Тюрин Александр Владимирович 4152
8 Федоткин Владимир Николаевич 31839
9 Цветкова Наталия Анатольевна 11932
10 Шерин Александр Николаевич 27938

Самарская область – 
Самарский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 158

1 Байков Вадим Германович 11781
2 Васильев Петр Викторович 4488
3 Герасимова Екатерина Владимировна 5843
4 Довбыш Владимир Николаевич 4096
5 Золотарев Петр Анатольевич 11432
6 Колесникова Надежда Борисовна 109435
7 Ланцова Оксана Владимировна 24104
8 Матвеев Михаил Николаевич 49984
9 Офицеров Алексей Анатольевич 2610
10 Сабанцев Олег Валентинович 2642
11 Советкин Сергей Алексеевич 6126

Самарская область – 
Тольяттинский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 159

1 Бокк Владимир Владимирович 82398
2 Гаврилов Андрей Александрович 4997
3 Еркаев Виталий Владимирович 3198
4 Иванов Анатолий Семенович 9489
5 Калашников Леонид Иванович 73840
6 Курбаков Михаил Юрьевич 3989
7 Маряхин Михаил Иванович 16175
8 Михайлов Сергей Анатольевич 23307
9 Семикова Наталья Сергеевна 4988
10 Симак Сергей Владимирович 5044

Самарская область – 
Красноглинский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 160

1 Авдонин Владимир Владимирович 4219
2 Ильин Виталий Александрович 3778
3 Ишутин Владислав Александрович 4532
4 Казаков Виктор Алексеевич 182780
5 Ковнир Оксана Юрьевна 3943
6 Кузьмина Светлана Ивановна 14020
7 Кузьминых Александра Николаевна 2773
8 Лескин Алексей Владимирович 23948
9 Пугачев Эдуард Владимирович 3516
10 Разуваев Александр Евгеньевич 9528
11 Синельников Роман Владимирович 20969
12 Синцов Валерий Николаевич 2465

Самарская область – 
Жигулевский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 161

1 Евдокимов Андрей Васильевич 17926
2 Ермоленко Игорь Юрьевич 4682
3 Иванова Юлия Владимировна 7233
4 Капишин Михаил Владимирович 13995
5 Краснов Алексей Геннадьевич 29571
6 Свинцов Олег Александрович 3906
7 Серпер Евгений Александрович 125805
8 Тонких Артём Петрович 3431
9 Усов Михаил Викторович 28456
10 Шишлов Николай Валентинович 14900

Самарская область – 
Промышленный 
одномандатный 
избирательный 
округ № 162

1 Венедиктов Юрий Николаевич 27472
2 Гуськов Антон Владимирович 4636
3 Игуменов Сергей Григорьевич 8929
4 Лекарева Вера Александровна 19544
5 Обухов Владимир Владимирович 12238
6 Пархоменко Екатерина Николаевна 4615
7 Пунток Антон Андреевич 2566
8 Ряднов Константин Валериевич 33931
9 Семерозубов Александр Валериевич 5972
10 Станкевич Игорь Валентинович 114918

Саратовская область 
– Саратовский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 163

1 Анидалов Александр Юрьевич 40390
2 Грищенко Олег Васильевич 171851
3 Ищенко Антон Анатольевич 34507
4 Коннычев Дмитрий Викторович 11847
5 Ледков Александр Владимирович 4171
6 Миронов Павел Васильевич 24328
7 Сафьянов Виктор Владимирович 12938
8 Фролов Александр Васильевич 6346
9 Ханенко Дмитрий Борисович 12161

Саратовская область 
– Балаковский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 164

1 Ашихмин Сергей Васильевич 24488
2 Герман Александр Петрович 9318
3 Дементьев Михаил Юрьевич 11870
4 Дерябин Владимир Анатольевич 6020
5 Ермишин Александр Владимирович 4292
6 Лубкова Ольга Всеволодовна 22446
7 Мальцев Роман Вячеславович 3755
8 Панков Николай Васильевич 187489
9 Смирнов Максим Алексеевич 1559
10 Терехин Глеб Юрьевич 2491
11 Трищанович Алиса Дмитриевна 2052
12 Фролова Наталия Геннадиевна 3018

Саратовская область 
– Балашовский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 165

1 Алимова Ольга Николаевна 42839
2 Гавриличев Юрий Владимирович 12448
3 Игнатьев Дмитрий Андреевич 4149
4 Исаев Михаил Александрович 163931
5 Козляков Илья Романович 5500
6 Купец Анна Владимировна 4826
7 Мартынова Светлана Александровна 31727
8 Платошина Галина Геннадьевна 27791
9 Щербаков Вячеслав Дмитриевич 7383

Саратовская область 
– Энгельсский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 166

1 Афанасьев Сергей Николаевич 63412
2 Байрамов Эльнур Абдулали оглы 3887
3 Гришанцов Александр Иванович 11886
4 Журбин Александр Павлович 6745
5 Мазепов Алексей Анатольевич 8416
6 Максимов Василий Юрьевич 180194
7 Пьяных Дмитрий Сергеевич 27322
8 Сарсенгалиев Токтар Аянбаевич 19846
9 Фролов Константин Александрович 6012

Сахалинская 
область – Сахалин-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 167

1 Григоренко Алексей Николаевич 4722
2 Зенкин Александр Михайлович 5616
3 Иванова Светлана Васильевна 35148
4 Карлов Георгий Александрович 60280
5 Пак Вениамин Аркадьевич 4801
6 Репина Ирина Геннадьевна 2838
7 Таран Эдуард Олегович 5550
8 Флеер Дмитрий Александрович 15458

Свердловская 
область – Свердлов-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 168

1 Альшевских Андрей Геннадьевич 76390
2 Гаев Денис Владимирович 8340
3 Зайцев Сергей Михайлович 6023
4 Ривкин Феликс Моисеевич 8861
5 Сизов Денис Васильевич 18104
6 Скоморохова Римма Вениаминовна 20948
7 Черешнев Валерий Александрович 36863
8 Шабанов Владимир Геннадьевич 9208

Свердловская 
область – Каменск-
Уральский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 169

1 Герасименко Владимир Леонидович 8694
2 Головин Дмитрий Александрович 8599
3 Злыдников Юрий Петрович 27158
4 Иванов Валерий Фёдорович 6816
5 Иофе Лев Маркович 2736
6 Карашевич Константин Вячеславович 7205
7 Ковпак Лев Игоревич 69066
8 Коромыслов Анатолий Николаевич 2409
9 Пакулов Сергей Георгиевич 3773
10 Парфенов Алексей Александрович 17331
11 Субботин Константин Сергеевич 18559

Свердловская 
область – Березов-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 170

1 Борисов Михаил Орестович 7104
2 Боровик Евгений Михайлович 26007
3 Воронов Даниил Михайлович 3220
4 Давлетшин Павел Ильфатович 17935
5 Ионин Дмитрий Александрович 31288
6 Молоков Валерий Юрьевич 7556
7 Рузаков Игорь Олегович 5814
8 Хасанзянов Руслан Сагитович 4364
9 Чепиков Сергей Владимирович 89675

Свердловская 
область – Нижнета-
гильский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 171

1 Абрамов Дмитрий Анатольевич 7807
2 Балыбердин Алексей Владимирович 81111
3 Бровин Михаил Георгиевич 3017
4 Бурков Александр Леонидович 43594
5 Василюк Евгений Альбертович 2572
6 Люфт Сергей Александрович 3974
7 Мамаков Салаудин Хасмагамедович 1653
8 Паначев Дмитрий Викторович 1614
9 Потанин Владислав Владимирович 20323
10 Раинбаков Ильдар Салимчанович 16706

Свердловская 
область – Асбестов-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 172

1 Бабкин Сергей Валентинович 7620
2 Белов Денис Юрьевич 15853
3 Иванов Максим Анатольевич 80891
4 Мартышко Евгений Владимирович 3580
5 Торощин Игорь Андреевич 36429
6 Тупоногов Михаил Александрович 3665
7 Тюриков Сергей Александрович 7425
8 Филиппов Владимир Павлович 33507
9 Черемисин Дмитрий Николаевич 7774

Свердловская 
область – Первоу-
ральский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 173

1 Безденежных Антон Юрьевич 22212
2 Езерский Николай Николаевич 25465
3 Конаков Игорь Николаевич 3573
4 Муцоев Зелимхан Аликоевич 94290
5 Полетаев Алексей Евгеньевич 6079
6 Пунин Владислав Михайлович 28685
7 Ренжин Сергей Васильевич 2817
8 Черкасов Александр Валерьевич 3810
9 Ярутин Сергей Александрович 3189

Свердловская 
область – Серовский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 174

1 Бастрыгина Галина Васильевна 6388
2 Бидонько Сергей Юрьевич 86944
3 Жаркой Георгий Владимирович 3185
4 Ильин Александр Михайлович 5083
5 Мордвов Лев Евгеньевич 3584
6 Семеновых Сергей Михайлович 34856
7 Столбов Александр Александрович 24144
8 Шилков Данил Евгеньевич 21055
9 Шингаркин Максим Андреевич 2423

Смоленская область 
– Смоленский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 175

1 Аксенов Олег Александрович 6983
2 Атрощенков Михаил Валерьевич 7855
3 Герасенков Александр Владимирович 23123
4 Доросевич Евгений Васильевич 2196
5 Неверов Сергей Иванович 98039
6 Петриков Олег Сергеевич 2573
7 Посканной Юрий Владимирович 1761
8 Степченков Александр Петрович 20126
9 Стефанцов Владимир Васильевич 3571
10 Шистеров Роман Михайлович 1587

Смоленская область 
– Рославльский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 176

1 Алхимов Сергей Анатольевич 3178
2 Крайнов Артем Александрович 1497
3 Лебедев Сергей Александрович 12282
4 Леонов Сергей Дмитриевич 21081
5 Митрофаненков Андрей Николаевич 25912
6 Окунева Ольга Владимировна 67300
7 Протасов Алексей Александрович 2958
8 Ревенко Сергей Евгениевич 3105
9 Савченков Дмитрий Викторович 2499
10 Юхименко Павел Игоревич 1630

Тамбовская область 
– Тамбовский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 177

1 Артемов Анатолий Анатольевич 15744
2 Грекова Ольга Александровна 2095
3 Жидков Андрей Игоревич 22282
4 Копьев Василий Владимирович 5872
5 Мисанова Ирина Николаевна 2803
6 Панфилов Сергей Анатольевич 2990
7 Поляков Александр Алексеевич 132323
8 Попова Ирина Степановна 14377
9 Сусаков Константин Валерьевич 11984

Тамбовская область 
– Рассказовский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 178

1 Александров Артём Романович 19001
2 Жупиков Александр Владимирович 112869
3 Пашинин Виктор Иванович 8559
4 Потанкина Гульнур Ахатовна 6248
5 Спирин Артём Сергеевич 1213
6 Телегин Игорь Вячеславович 11711
7 Худяков Роман Иванович 37112

Тверская область – 
Тверской одноман-
датный избиратель-
ный округ № 179

1 Алексеев Игорь Анатольевич 9509
2 Воробьёва Людмила Фёдоровна 26304
3 Дешёвкин Вадим Николаевич 14168
4 Клейменов Илья Юрьевич 10381
5 Максимова Светлана Викторовна 74514
6 Морозов Антон Юрьевич 28965
7 Чепа Алексей Васильевич 38080

Тверская область – 
Заволжский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 180

1 Барастов Владимир Станиславович 25594
2 Белова Марина Викторовна 10650
3 Васильев Владимир Абдуалиевич 125812
4 Гончаров Артем Сергеевич 34052
5 Каноков Тимур Борисович 15254
6 Комарницкий Роман Русланович 1755
7 Слитинский Дмитрий Юрьевич 6813
8 Сорокин Александр Сергеевич 7314
9 Шкляр Вадим Владимирович 2068

Томская область – 
Томский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 181

1 Белянко Егор Геннадьевич 5680
2 Волков Андрей Григорьевич 9789
3 Диденко Алексей Николаевич 45583
4 Ерёмин Василий Васильевич 8528
5 Жабин Сергей Иванович 6043
6 Кротов Евгений Геннадьевич 3822
7 Ростовцев Александр Валерьевич 23058
8 Фёдоров Алексей Геннадьевич 20469

Томская область – 
Обский одномандат-
ный избирательный 
округ № 182

1 Барышникова Наталья Геннадьевна 18102
2 Брянский Сергей Николаевич 17035
3 Ларин Михаил Алексеевич 4379
4 Лучшев Максим Алексеевич 3373
5 Немцева Галина Григорьевна 16594
6 Соломатина Татьяна Васильевна 55341
7 Черногривов Петр Николаевич 3685
8 Шипилов Василий Анатольевич 4570

Тульская область – 
Тульский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 183

1 Батищева Елизавета Андреевна 5160
2 Годунов Владимир Борисович 5219
3 Дзюба Виктор Викторович 167708
4 Дорохов Владимир Юрьевич 6465
5 Киндеев Илья Игоревич 20563
6 Конев Герман Карпович 3483
7 Косарева Татьяна Геннадьевна 30860
8 Кузнецов Анатолий Михайлович 14610
9 Сафонова Елена Владимировна 5037
10 Сахаров Олег Валериевич 6777

Тульская область – 
Новомосковский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 184

1 Абдулганиев Ильдар Инсанович 7767
2 Афонский Владимир Игорьевич 139658
3 Балберов Александр Александрович 25799
4 Гребенщиков Сергей Валерьевич 17740
5 Ефремов Роман Николаевич 4721
6 Жукова Анастасия Владимировна 6746
7 Коновалова Елена Викторовна 5984
8 Лебедев Олег Александрович 40754
9 Новгородов Алексей Викторович 7721
10 Серегин Михаил Юрьевич 3373

Тюменская область 
– Тюменский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 185

1 Бикмулин Марат Хамитович 9445
2 Валеев Эрнест Абдулович 244634
3 Дорохин Павел Сергеевич 36182
4 Комольцев Николай Вячеславович 6891
5 Морев Сергей Николаевич 38997
6 Невзоров Александр Сергеевич 7195
7 Новоселов Александр Николаевич 9410
8 Сафиева Евгения Юрьевна 12624
9 Семенова Анжела Александровна 8140
10 Трубин Глеб Александрович 37603
11 Чекмарёв Александр Михайлович 5687
12 Щукин Валерий Александрович 7553

Тюменская область 
– Заводоуковский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 186

1 Агарков Андрей Александрович 9875
2 Ергалиев Алексей Аликович 7931
3 Зайцев Артем Николаевич 47242
4 Квитка Иван Иванович 243402
5 Кириллов Дмитрий Александрович 10074
6 Куниловский Александр Александрович 6897
7 Нестерова Наталия Владимировна 19702
8 Чепик Александр Федорович 32050
9 Шарпатов Владимир Ильич 60029

Ульяновская область 
– Ульяновский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 187

1 Басенков Владимир Вячеславович 2659
2 Гебель Эдуард Александрович 2314
3 Горячев Олег Юрьевич 15997
4 Клюшенков Николай Николаевич 4084
5 Кулаков Алексей Владимирович 8372
6 Куринный Алексей Владимирович 82025
7 Маринин Сергей Владимирович 21212
8 Пронин Сергей Борисович 5412
9 Тихонов Игорь Викторович 81293

Ульяновская область 
– Радищевский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 188

1 Архипов Алексей Анатольевич 10476
2 Брагин Александр Александрович 4194
3 Грачев Дмитрий Николаевич 28816
4 Ильясов Руслан Ринатович 6944
5 Кислица Николай Николаевич 3110
6 Синельщиков Юрий Петрович 39686
7 Третьяк Владислав Александрович 192859

Челябинская 
область – Челябин-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 189

1 Асатуллин Гамиль Юсупович 4854
2 Барышев Андрей Викторович 96109
3 Волошина Гузелия Радиковна 49017
4 Гильмутдинов Эльдар Рафаильевич 27983
5 Кунгурцев Алексей Александрович 2452
6 Мухаметшин Рамиль Анварович 2498
7 Неуймин Алексей Викторович 6175
8 Разживин Михаил Юрьевич 4287
9 Талевлин Андрей Александрович 10048
10 Федотова Екатерина Игоревна 29660

Челябинская 
область – Металлур-
гический одноман-
датный избиратель-
ный округ № 190

1 Бурматов Владимир Владимирович 87649
2 Горбачёв Владимир Иванович 8854
3 Навроцкая Елена Александровна 4402
4 Нациевский Константин Олегович 15439
5 Пашин Виталий Львович 21284
6 Севастьянов Алексей Михайлович 15043
7 Табалов Алексей Викторович 2632
8 Швецов Василий Георгиевич 41426
9 Яцун Андрей Николаевич 4374

Челябинская 
область – Коркин-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 191

1 Гартунг Валерий Карлович 81997
2 Горбачёв Дмитрий Юрьевич 3113
3 Гриценко Константин Владимирович 1881
4 Литовченко Анатолий Григорьевич 89652
5 Приходкина Валерия Юрьевна 4582
6 Самохвалов Андрей Юрьевич 17928
7 Шаргунов Сергей Александрович 18754
8 Щербаков Ярослав Евгеньевич 4581
9 Яровой Николай Афанасьевич 6571

Челябинская 
область – Магнито-
горский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 192

1 Бахметьев Виталий Викторович 123851
2 Гараев Алексей Иванович 12393
3 Дроздов Николай Иванович 10196
4 Егоров Игорь Викторович 18403
5 Корда Ольга Анатольевна 11032
6 Мухометьярова Ольга Ивановна 37540
7 Федоров Николай Сергеевич 24567
8 Шичков Сергей Владимирович 3811

Челябинская 
область – Златоу-
стовский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 193

1 Вайнштейн Сергей Евгеньевич 59983
2 Гуменюк Юрий Юрьевич 3339
3 Колесников Олег Алексеевич 77470
4 Кошмар Василий Эдуардович 4312
5 Никитчук Иван Игнатьевич 26733
6 Панкратов Николай Викторович 28349
7 Потапов Василий Сергеевич 3544
8 Таврина Наталья Юрьевна 6524
9 Тургумбаев Валихан Урсбаевич 15343

Ярославская 
область – Ярослав-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 194

1 Агафонов Сергей Игоревич 3531
2 Артемьев Антон Никандрович 2895
3 Балабаев Сергей Анатольевич 29240
4 Воробьев Александр Васильевич 34752
5 Воробьев Андрей Анатольевич 8605
6 Грибов Александр Сергеевич 75607
7 Зубков Владимир Владимирович 6414
8 Потапов Андрей Владимирович 19039
9 Синицын Иван Андреевич 2639
10 Фомичев Роман Юрьевич 3339
11 Юдин Ярослав Игоревич 3655

Ярославская 
область – Ростов-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 195

1 Грешневиков Анатолий Николаевич 79354
2 Денисов Владимир Владимирович 22722
3 Курченков Константин Юрьевич 12608
4 Логинов Борис Алексеевич 7315
5 Парамонов Михаил Константинович 21592
6 Повасин Алексей Валерьевич 4390
7 Смирнов Станислав Юрьевич 5905
8 Тарло Евгений Георгиевич 5968
9 Чихалов Илья Александрович 19518

Город Москва – 
Бабушкинский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 196

1 Беляев Олег Алексеевич 13182
2 Губанов Юрий Ильич 4959
3 Друмова Марина Викторовна 7472
4 Лакеев Владимир Иванович 2450
5 Ляскин Николай Николаевич 13251
6 Митрохин Сергей Сергеевич 20997
7 Потапов Александр Владимирович 20348
8 Сапронов Александр Сергеевич 12441
9 Скорик Николай Андреевич 2334
10 Тетерин Иван Михайлович 58902
11 Чердаков Олег Иванович 1180
12 Юкша Янис Александрович 6729

Город Москва – Кун-
цевский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 197

1 Елисеева Наталия Андреевна 5853
2 Казенков Олег Юрьевич 12486
3 Колесов Евгений Викторович 13220
4 Лукашевич Вадим Павлович 5427
5 Лысаков Вячеслав Иванович 47766
6 Минеева Татьяна Вадимовна 8676
7 Михайлова Юлия Борисовна 25184
8 Николаев Игорь Алексеевич 21229
9 Нилов Ярослав Евгеньевич 14283

Город Москва – 
Ленинградский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 198

1 Власов Василий Максимович 20306
2 Галямина Юлия Евгеньевна 23684
3 Гуськов Александр Александрович 2464
4 Калачев Валерий Валентинович 10214
5 Макаров Вячеслав Геннадьевич 5468
6 Нечаев Андрей Алексеевич 9628
7 Объедков Федор Юрьевич 4350
8 Онищенко Иван Владимирович 5981
9 Тарасов Антон Александрович 20134
10 Хованская Галина Петровна 52623
11 Шунков Виталий Валентинович 4315
12 Юрченко Юрий Петрович 1839

Город Москва – 
Люблинский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 199

1 Бирюков Федор Владимирович 5697
2 Долматов Михаил Михайлович 4041
3 Катков Валерий Семенович 11436
4 Качанов Александр Алексеевич 1772
5 Качановский Дмитрий Евгеньевич 4428
6 Козадаев Сергей Сергеевич 12052
7 Козулин Михаил Юрьевич 613
8 Куваев Александр Александрович 4343
9 Маркин Владимир Николаевич 5946
10 Рашкин Валерий Федорович 20979
11 Семаго Владимир Владимирович 8892
12 Толстой Петр Олегович 82346

Город Москва – Мед-
ведковский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 200

1 Бабушкин Андрей Владимирович 20831
2 Блинов Вячеслав Борисович 8327
3 Григорович Кристина Георгиевна 2388
4 Добрынин Сергей Александрович 23842
5 Журавлев Алексей Владимирович 5280
6 Мариничев Дмитрий Николаевич 7501
7 Митволь Олег Львович 19776
8 Парфенов Денис Андреевич 28611
9 Рублева Юлия Владимировна 17463
10 Траханов Федор Анисимович 7282

Город Москва – 
Нагатинский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 201

1 Гончаров Кирилл Алексеевич 19390
2 Джагаев Иосиф Русланович 3887
3 Жандарова Юлия Александровна 7534
4 Михальченко Наталья Алексеевна 7812
5 Нагибин Андрей Николаевич 10058
6 Николаев Дмитрий Сергеевич 14262
7 Панина Елена Владимировна 70518
8 Святошенко Владимир Алексеевич 18226
9 Смирнов Валерий Николаевич 6804
10 Струков Владимир Александрович 4393
11 Федоров Георгий Владимирович 6866

Город Москва – 
Новомосковский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 202

1 Аставина Александра Владимировна 8640
2 Безниско Олег Дмитриевич 6082
3 Косец Ольга Валентиновна 2733
4 Кравченко Дмитрий Игоревич 8888
5 Рудковский Андрей Андреевич 15845
6 Саблин Дмитрий Вадимович 86875
7 Сагенбаев Игорь Александрович 19075
8 Сальникова Алина Ярославна 9876
9 Сиднев Виктор Владимирович 15643
10 Скурлатов Игорь Валерьевич 3083
11 Чуприна Анатолий Николаевич 3533

Город Москва – Оре-
хово-Борисовский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 203

1 Абрамович Александр Борисович 5394
2 Драндин Игорь Юрьевич 10606
3 Духанина Любовь Николаевна 71537
4 Ерохов Сергей Викторович 5358
5 Медведев Александр Константинович 25036
6 Мисевич Юлия Владимировна 7028
7 Поляков Анатолий Павлович 4917
8 Сорокина Дарья Николаевна 13495
9 Худайбердиев Ибрагим Хидирович 2437
10 Чернышов Борис Александрович 15005
11 Янсуков Рахман Шах Магомедович 3839

Город Москва – 
Перовский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 204

1 Бадак Елена Сергеевна 5122
2 Балабуткин Алексей Алексеевич 5866
3 Бойко Игорь Валерьевич 15224
4 Ерин Игорь Григорьевич 4059
5 Железняк Сергей Владимирович 74854
6 Залищак Владимир Борисович 4740
7 Касьмин Дмитрий Романович 3695
8 Корсунов Александр Сергеевич 8252
9 Круглов Максим Сергеевич 12463
10 Лухтан Ольга Николаевна 7995
11 Тимченко Александр Николаевич 19225
12 Шемякин Максим Александрович 2213

Город Москва – Пре-
ображенский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 205

1 Барсукова Елена Евгеньевна 6311
2 Беленький Арсений Сергеевич 5363
3 Белый Константин Владимирович 3378
4 Вассерман Анатолий Александрович 32379
5 Демичева Ольга Юрьевна 16708
6 Жарков Антон Викторович 56431
7 Киреев Андрей Николаевич 13458
8 Кононов Иван Васильевич 1155
9 Коровин Вадим Александрович 4198
10 Корсаков Николай Николаевич 17032
11 Машенских Дмитрий Валерьевич 1266
12 Салтанович Владимир Петрович 2811
13 Шляпина Евдокия Борисовна 1849

Город Москва – 
Тушинский одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 206

1 Бабурин Сергей Николаевич 20007
2 Багиров Эдуард Исмаилович 1042
3 Владимирский Игорь Станиславович 5764
4 Гудков Дмитрий Геннадьевич 32147
5 Коротченко Игорь Юрьевич 28248
6 Марусов Сергей Александрович 9864
7 Онищенко Геннадий Григорьевич 41041
8 Пахомов Петр Николаевич 3839
9 Свиридов Илья Тимурович 10655
10 Чугунов Дмитрий Александрович 1925
11 Шумский Александр Николаевич 3083

Город Москва – Хов-
ринский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 207

1 Алексеев Алексей Олегович 12471
2 Белых Ирина Викторовна 58401
3 Гребенченко Василий Дмитриевич 2512
4 Гроховский Артур Саидович 4435
5 Колосова Екатерина Николаевна 6682
6 Корепанов Сергей Геннадьевич 5460
7 Павлова Елена Анатольевна 26890
8 Песков Михаил Владимирович 17919
9 Тимошина Юлия Сергеевна 16781
10 Щербина Алексей Антонович 4921
11 Ярошевская Яна Вадимовна 7380

Город Москва – Цен-
тральный одноман-
датный избиратель-
ный округ № 208

1 Баронова Мария Николаевна 13197
2 Гончар Николай Николаевич 57110
3 Дегтярев Михаил Владимирович 12573
4 Захаров Дмитрий Александрович 4956
5 Зубов Андрей Борисович 18789
6 Катасонова Мария Владимировна 6569
7 Михайлов Алексей Юрьевич 2338
8 Руденко Андрей Викторович 3160
9 Симонян Кристина Владиславовна 8095
10 Соколова Ксения Янисовна 6912
11 Тарасов Павел Михайлович 21442
12 Умников Антон Геннадьевич 4125
13 Эстон Олег Владимирович 2744

Город Москва – 
Черемушкинский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 209

1 Васильев Сергей Иванович 11365
2 Дорофеев Сергей Владимирович 3984
3 Митина Дарья Александровна 7931
4 Морозов Дмитрий Анатольевич 59326
5 Петровичев Алексей Николаевич 5573
6 Родин Владимир Романович 21946
7 Русакова Елена Леонидовна 20538
8 Сорокина Мария Юрьевна 3904
9 Станкевич Сергей Борисович 8321
10 Ухов Илья Евгеньевич 783
11 Юриков Антон Вадимович 9811
12 Янкаускас Константинас Стасисович 14244

Город Москва – Чер-
тановский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 210

1 Андросов Дмитрий Петрович 5334
2 Выборный Анатолий Борисович 65144
3 Греков Платон Евгеньевич 13505
4 Давыдов Денис Владимирович 18700
5 Кокарев Вадим Григорьевич 4208
6 Кочетков Владимир Валерьевич 11554
7 Крапухин Алексей Игоревич 11312
8 Меркулов Денис Валерьевич 4910
9 Расташанский Михаил Юрьевич 1307
10 Топорнин Николай Борисович 5923
11 Цицилин Андрей Николаевич 4818
12 Чумаков Марк Леонидович 5316
13 Щербаченко Петр Сергеевич 2157

Город Санкт-Петер-
бург – Восточный 
одномандатный 
избирательный 
округ № 211

1 Бакулин Владислав Юрьевич 15274
2 Дивинский Игорь Борисович 47703
3 Иванов Андрей Спартакович 4752
4 Койфман Михаил Израилевич 964
5 Кочанжи Сергей Павлович 11639
6 Лавринюк Константин Васильевич 1380
7 Ложечко Виктор Петрович 11931
8 Мельникова Ирина Николаевна 7112
9 Савин Юрий Анатольевич 4900
10 Ступаков Михаил Николаевич 11921
11 Ходунова Ольга Архиповна 11210

Город Санкт-Петер-
бург – Западный 
одномандатный 
избирательный 
округ № 212

1 Баранюк Александр Дмитриевич 7721
2 Басангова Кермен Маратовна 5347
3 Вострецов Сергей Алексеевич 42306
4 Галкина Ольга Владимировна 19397
5 Герасимов Алексей Петрович 5554
6 Едрышев Владимир Павлович 2488
7 Замараева Анна Сергеевна 17344
8 Львов Илья Александрович 4298
9 Ольховский Александр Сергеевич 18168
10 Палевич Андрей Анатольевич 11858
11 Тарсуков Василий Васильевич 1860
12 Ушаков Дмитрий Владимирович 19690

Город Санкт-Петер-
бург – Северный 
одномандатный 
избирательный 
округ № 213

1 Булгаков Константин Сергеевич 1774
2 Глаговский Георгий Вячеславович 16578
3 Грэйс Наталья Евгеньевна 15198
4 Грязневич Наталья Владимировна 6185
5 Капитанов Олег Александрович 14744
6 Кочергин Андрей Николаевич 5383
7 Кузник Игорь Владимирович 939
8 Марченко Евгений Евгеньевич 59534
9 Пантелеев Сергей Михайлович 16999
10 Петухова Наталья Рэмовна 14025
11 Сахаров Александр Викторович 4006
12 Фомишин Александр Михайлович 988

Город Санкт-Петер-
бург – Северо-Вос-
точный одномандат-
ный избирательный 
округ № 214

1 Амосов Михаил Иванович 19804
2 Гатчин Юрий Арменакович 17060
3 Докторов Иван Евгеньевич 2089
4 Драпеко Елена Григорьевна 54324
5 Комолова Ирина Игоревна 15372
6 Конторин Михаил Владимирович 875
7 Панюта Ольга Николаевна 3755
8 Петров Андрей Николаевич 5322
9 Пивоваров Андрей Сергеевич 5013
10 Тратников Егор Иванович 16960
11 Туркин Федор Олегович 7470

Город Санкт-Петер-
бург – Северо-
Западный одноман-
датный избиратель-
ный округ № 215

1 Голов Анатолий Григорьевич 16728
2 Иванова Ирина Владимировна 17408
3 Катенев Владимир Иванович 45790
4 Крутов Андрей Дмитриевич 11793
5 Лавров Олег Леонидович 13676
6 Максаков Олег Борисович 3901
7 Нилов Олег Анатольевич 28426
8 Новиков Александр Иванович 3819
9 Попова Ольга Валерьевна 1993
10 Привалов Александр Станиславович 2795
11 Стародубцев Михаил Павлович 2895

Город Санкт-Петер-
бург – Центральный 
одномандатный 
избирательный 
округ № 216

1 Бортко Владимир Владимирович 34167
2 Главацкий Виталий Александрович 3183
3 Кириченко Галина Васильевна 3473
4 Пайкин Борис Романович 23011
5 Попов Сергей Алексеевич 14473
6 Резник Максим Львович 24062
7 Рыбаков Николай Игоревич 18974
8 Спивачевский Павел Михайлович 4701
9 Старцев Александр Александрович 4832
10 Чаплыгин Аркадий Алексеевич 4842

Город Санкт-Петер-
бург – Юго-Восточ-
ный одномандатный 
избирательный 
округ № 217

1 Алексашин Анатолий Алексеевич 7810
2 Антипов Сергей Николаевич 14740
3 Артюх Анатолий Артурович 1298
4 Горный Михаил Бениаминович 6454
5 Дмитриева Оксана Владимировна 6164
6 Дмитриева Оксана Генриховна 31124
7 Дмитриева Олеся Михайловна 2867
8 Кузин Сергей Владимирович 2207
9 Перова Ольга Игоревна 3301
10 Прохорова Татьяна Викторовна 1216
11 Романов Михаил Валентинович 40834
12 Сокол Святослав Михайлович 9843
13 Яковлева Марьяна Борисовна 2234

Город Санкт-Петер-
бург – Южный одно-
мандатный избира-
тельный округ 
№ 218

1 Граве Алексей Владимирович 3090
2 Дмитриев Лев Михайлович 4463
3 Ковалев Алексей Анатольевич 22845
4 Милонов Виталий Валентинович 56068
5 Павлов Дмитрий Геннадьевич 16489
6 Перевязкин Юрий Александрович 5960
7 Рубцов Илья Андреевич 12452
8 Садулаев Герман Умаралиевич 12075
9 Тихомиров Руслан Владимирович 2281
10 Филоненко Анна Леонидовна 5425
11 Цепилова Ольга Дмитриевна 16382

Город Севастополь – 
Севастопольский 
одномандатный 
избирательный 
округ № 219

1 Белик Дмитрий Анатольевич 46960
2 Брежнев Андрей Юрьевич 2737
3 Брячак Михаил Васильевич 6817
4 Ермаков Иван Федосович 2589
5 Журавлев Илья Григорьевич 14443
6 Комоедов Владимир Петрович 24504
7 Николаев Олег Александрович 33791
8 Третьяков Михаил Владимирович 2554
9 Штыков Никита Гениевич 1831

Еврейская автоном-
ная область – Еврей-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 220

1 Дмитриенко Василий Васильевич 988
2 Дудин Владимир Николаевич 2699
3 Лазарев Константин Александрович 10384
4 Ларионов Константин Иванович 1952
5 Проходцев Иван Дмитриевич 3688
6 Тимченко Галина Леонидовна 8041
7 Тихомиров Анатолий Федорович 21783

Ненецкий автоном-
ный округ – Ненец-
кий одномандатный 
избирательный 
округ № 221

1 Коткин Сергей Николаевич 5862
2 Лебедев Алексей Олегович 212
3 Саблин Александр Иванович 3491
4 Смыченков Андрей Владимирович 1436
5 Солуянова Наталия Валерьевна 452
6 Шустров Виктор Николаевич 1045

Ханты-Мансийский 
автономный округ – 
Югра – Ханты-Ман-
сийский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 222

1 Вац Анатолий Степанович 15432
2 Завальный Павел Николаевич 111163
3 Ирдуганова Татьяна Александровна 14562
4 Ломакин Александр Николаевич 8380
5 Марков Евгений Владимирович 42651
6 Ровин Олег Юрьевич 4493
7 Савинцев Алексей Владимирович 18597
8 Столяров Гарри Иванович 9493

Ханты-Мансийский 
автономный округ – 
Югра – Нижневар-
товский одноман-
датный избиратель-
ный округ № 223

1 Абдуррахманов Вадим Анверович 8054
2 Воробьёв Сергей Витальевич 3443
3 Зарипова Айгуль Азватовна 4873
4 Зиновьев Владимир Николаевич 3506
5 Петерман Александр Анатольевич 27927
6 Сердюк Михаил Иванович 20260
7 Сидоров Александр Леонидович 73451
8 Сысоев Владимир Владимирович 24929
9 Тетекин Вячеслав Николаевич 11893
10 Титова Светлана Викторовна 7998

Чукотский автоном-
ный округ – Чукот-
ский одномандат-
ный избирательный 
округ № 224

1 Бутакова Юлия Сергеевна 3214
2 Гальцов Владимир Анатольевич 1631
3 Колпаков Виктор Николаевич 820
4 Половодова Елена Анатольевна 1126
5 Рудченко Валентина Васильевна 10435

Ямало-Ненецкий 
автономный округ – 
Ямало-Ненецкий 
одномандатный 
избирательный 
округ № 225

1 Денисов Андрей Николаевич 6639
2 Карпиков Максим Георгиевич 12242
3 Колесников Алексей Юрьевич 8452
4 Ледков Григорий Петрович 158298
5 Носкин Сергей Анатольевич 5805
6 Попов Сергей Владимирович 10242
7 Садовников Денис Владимирович 34609
8 Ушаков Михаил Александрович 7401
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ПЕРСОНА Александр
Горшков отмечает
приятный юбилей

Важная фигура

Николай Долгополов

АЛЕКСАНДР Георгиевич Горшков и его, увы, так рано 
ушедшая супруга, Мила Пахомова, правили бал в тан-
цах на льду как никто долго и как мало кто уверенно. 
Свидетельство — не только олимпийское «золото», но 
и шесть титулов чемпионов мира. И это несмотря на то, 
что накануне Игр-1976 Саша Горшков чуть было не рас-
прощался с нами навсегда. Воспаление легких, тяже-
ленная операция, о выходе на лед и речи не шло. Пред-
стояло долгое даже не восстановление, скорее — выжи-
вание. А он через три недели вернулся чемпионом Инс-
брука. Такого в фигурном катании не бывало, да, пожа-
луй, и не будет.

С 2010 года Александр Георгиевич — президент Феде-
рации фигурного катания на коньках России. Перед ка-
ждым турниром переживает. На соревнованиях садится 
в кресло редко — постоянно на ногах. Частенько быстро 
уходит покурить, и снова на посту — подбадривает спор-
тсменов. Вот так и в этом новом фигурном сезоне.

Александр Георгие-
вич, как дела? Все 
в порядке?
АЛЕКСАНДР ГОРШКОВ: Да. 
А что, есть какие-то 
сомнения?

Теперь — никаких. 
Есть пожелание или 
предложение: не хотите ли преподнести себе и своим 
легким подарок к юбилею: бросить курить.
АЛЕКСАНДР ГОРШКОВ: Идея, в принципе, хорошая. Я застрял 
где-то между этим решением и многолетней привычкой. 
С одной стороны, пора: на это и здоровье слегка намека-
ет. С другой — подумаешь: к 70 остается так мало удо-
вольствий, что ограничивать себя, лишать последней ра-
дости — нет, не хочется.

Дорогой Саша, позвольте спросить вас: почему вы так 
страшно волнуетесь во время выступления наших фигу-
ристов?
АЛЕКСАНДР ГОРШКОВ: Во-первых, они для меня все — как дети. 
Хотя, наверное, нет, не дети. Все как родные. Во-вторых, 
я очень хорошо знаю каждого, изучил их программу, по-
тому понимаю, в каком месте чего ждать. Да, очень пере-
живаю, чтобы вышло, не сорвалось. И, наконец, у меня 
сохранилась еще с прошлых времен, когда сам катался, 
такая реакция. Я не просто смотрю, а откатываю с ними 
их программу от и до.

И не только с танцорами?
АЛЕКСАНДР ГОРШКОВ: Со всеми. И поэтому возвращаюсь по-
сле состязаний домой или в гостиницу совершенно вы-
мотанным. Откатал столько программ.

А если серьезно: вы возглавляете исключительно серьез-
ную, годами скатанную Федерацию фигурного катания, 
которая себя хорошо, простите за нескромность, прояв-
ляет.
АЛЕКСАНДР ГОРШКОВ: Приятно слышать от коллеги по феде-
рации.

И как вы оцениваете выступления нашей основной, 
взрослой, не юношеской, сборной? По-моему, притор-
мозили спортивные пары, ребята-одиночники…
АЛЕКСАНДР ГОРШКОВ: Сначала о федерации — эффективная ее 
работа — заслуга всей команды. Начинается сезон, и все 
понятия о личном времени, об отдыхе забываются. Те-
перь о результатах. Стремиться — надо всегда к больше-
му, хотеть — всего. При нынешней жесточайшей конку-
ренции, особенно после Олимпиады в Сочи, всплески 
происходят во всех странах. Сначала подъем идет в од-
ном виде, затем в другом. Сегодня я горжусь взлетом, не 
боюсь этого слова, в женском одиночном катании. А у 
мужчин — пока хуже.

А в катании парном?
АЛЕКСАНДР ГОРШКОВ: Не могу сказать, что у нас произошел 
сбой. Совсем недавно все было хорошо, сейчас по объек-
тивным причинам — сложнее. Соперники не спят. При-
шла к нам победа, и это их еще больше настраивает на 
борьбу. И на это один ответ: будем работать дальше.

Александр Георгиевич, вы в фигурном катании с шести 
лет из своих надвигающихся семидесяти. А с кого себя 
лепили? Может, это была партнерша и жена Мила Пахо-
мова?
АЛЕКСАНДР ГОРШКОВ: С партнершей мы были единой коман-
дой. А образ классного фигуриста — он собирательный. 
Не было такого вот одного, кон-
кретного. Старался брать 
лучшее не от кумиров, их не 
было, а от людей, на кото-
рых равнялся.

А сейчас есть кто-то особый, 
любимый?
АЛЕКСАНДР ГОРШКОВ: 
Есть. Это все мои 
российские фи-
гуристы. Под-
тверждаю то, 
о чем говорил 
в начале раз-
говора.

Мы знако-
мы около 
четырех де-
сятилетий. 
И я всегда 
поражаюсь, 
нет, зави-
дую, вашей 
подтянуто-
сти. Как 
это удается? 
Как держите 
вес?
АЛЕКСАНДР ГОРШКОВ: Да он 
сам держится 70, как 
в дни выступлений. В от-
личие от роста. Когда ка-
тался — было 180, сей-
час — поменьше. Но я к 
этому, как и ко всем воз-
растным изменениям, от-
ношусь c определенной 
иронией. 50-летие — подве-
дение итога основного 
пути. 60 — доказательст-
во пройденного. А 70 — 
время, когда ты сам 
о себе все знаешь и о тебе 
тоже все знают. Не надо 
празднеств. Это еще один 
этап. А там посмотрим.

Павел Петровский

В 
регулярном чемпионате 
Единой лиги накануне со-
стоялся один матч — дейст-

вующий чемпион ЦСКА на выезде 
переиграл красноярский «Ени-
сей» — 97:84 (27:16, 19:27, 32:14, 
19:27).

Интересно, что на поединок 
в Красноярск армейцы отпра-
вились в ослабленном соста-
ве. Из-за травм в Москве 
остались сразу четыре игро-
ка — Фрилэнд, Коробков, 
Хиггинс и Теодосич. Воз-
можно, это сыграло свою 
роль в первых двух четвер-
тях, которые «красно-си-
ние» провели неровно.

К большому перерыву преи-
мущество ЦСКА составляло лишь 
три очка. Впрочем, наставник мо-
сквичей Димитрис Итудис сумел 
найти нужные слова и третью чет-
верть чемпионы провели с пре-
дельной концентрацией, обеспе-
чив себе двузначное преимущест-
во в счете. Как ни старались игро-
ки «Енисея», догнать ЦСКА они не 
смогли. Самым результативным 
на площадке стал французский 
легионер армейцев Нандо Де 
Коло, набравший 28 очков.

Вот как прокомментировал 
итог матча Димитрис Итудис:

— Не забывайте, что это была 
премьера сезона, и она, естествен-
но, является стрессом. Поздрав-
ляю команду с первой победой. 
Совершено очевидно, что у нас 
были плохие и хорошие отрезки в 
игре. В первой и третьей четвер-

тях мы показали хороший ритм 
в защите и нападении. Во второй 
и четвертой соперники попали 

семь из 13 и шесть из девяти 
трехочковых соответст-
венно. «Енисей» — хоро-
шая команда, но при всем 
уважении, в четвертом пе-
риоде результат был уже 
предрешен, мы вели 20 оч-
ков. Для нас это хороший 
урок. Продолжим рабо-
тать, чтобы достичь по-
ставленных перед коман-
дой целей. Что касается на-

шего календаря в ре-
гулярном чемпио-
нате, то, как мне ка-
жется, это очень 
важно с точки зре-

ния новой системы 
соревнований. Нам ча-
сто придется действо-

вать в режиме «перелет-
тренировка-игра». В какие-то 
моменты у нас будет про три 
матча в неделю, причем все на 
выезде. А это сразу шесть переле-

тов. Для этого нужна глубина со-
става. Новая система требует 
вклада от большего числа игроков. 
Поэтому мы и предложили Евро-
лиге всерьез подумать о том, что-
бы со следующего сезона заявлять 
по 13 баскетболистов на матчи. 
Это облегчит принятие решения 
по отдельным игрокам, готов ли 
ты предоставить кому-то отдых 
или нет.

В свою очередь, наставник 
«Енисея» Олег Окулов посетовал 
на большое количество брака в 
действиях его игроков:

— Неровная вышла игра. Мы до-
пустили очень много невыну-
жденных ошибок, а ЦСКА — это ко-
манда топ-уровня Евролиги, кото-
рая обязательно наказывает за 
ошибки. И если брак в действиях 
ЦСКА компенсировался прежде 
всего уровнем мастерства и длин-
ной скамейки, то у нас с этим 
были серьезные проблемы. При 
этом не могу не отметить и тот 
факт, что у нас по ходу матча были 
и хорошие моменты. Мне нравит-
ся, что ребята не опускали руки и 
сражались с таким мощным со-
перником. Во второй четверти мы 
выровняли игру. Проиграв третью 
четверть, мы старались внести 
коррективы и продолжали бо-
роться. Хочу поблагодарить всех 
тех людей, которые проделали ко-
лоссальную работу по подготовке 
арены. Отдельное спасибо хочу 
сказать нашим болельщикам, под-
держка которых для нас всегда 
очень важна!

Отметим, что в следующем 
матче ЦСКА 8 октября в гостях 
сразится с «Астаной», а «Енисей» 
днем позже в Казани померится 
силами с УНИКСом, который на 
старте регулярного чемпионата 
уже одержал две победы.

Нельзя не сказать, что вчера в 
Красноярске матчем между ко-
мандами «Енисей-2» и «ЦСКА-2» 
(счет — 108:60 в пользу гостей) 
стартовал чемпионат Единой мо-
лодежной лиги.

В нынешнем, четвертом в исто-
рии, сезоне принимают участие 
11 российских команд: молодеж-
ные коллективы клубов Единой 

лиги — ЦСКА, «Химки», «Локомо-
тив-Кубань», УНИКС, «Ростеле-
ком-Нижний Новгород», «Ени-
сей», «Зенит», «Автодор», «Пар-
ма», а также резервисты клуба Су-
перлиги «Самара» и новый участ-
ник «ЦОП Спартак», объединив-
ший в своем составе самых талан-
тливых российских игроков 
Санкт-Петербурга.

Формат чемпионата остался 
без изменений: игры в четыре 
круга в регулярном сезоне (ок-
тябрь — апрель) и плей-офф в фор-
мате «Финала восьми».

Напомним, что Единая моло-
дежная лига, объединившая силь-
нейших молодых баскетболистов 
России, была создана в 2013 году 
под эгидой Единой лиги. Се-
зон-2016/17 будет уже четвертым 
в истории соревнования. В трех 
предыдущих чемпионатах победу 
праздновали молодежные коман-
ды «Химок» (2013/14) и дважды 
ЦСКА (2014/15 и 2015/16).

С места события Сборная России сыграет с Коста-Рикой
на новеньком стадионе в Краснодаре

Открытие «Колизея» 

Илья Зубко,
«Российская газета», Краснодар 

В 
российском футболе на 
один классный стадион 
стало больше. Уже в это 
воскресенье свой пер-
вый матч примет новая 

арена ФК «Краснодар», где наша 
национальная сборная сыграет 
против Коста-Рики. Официально 
никакого особенного названия 
у этого стадиона нет, но народ 
давно «окрестил» его предельно 
точно — «Колизей».

— Ты посмотри, ну ведь выли-
тый Колизей. Даже камень отде-
лочный из Италии доставляли, 
так что прозвище не с потолка 
взяли, — мой новый краснодар-
ский знакомый Сергей расплыва-
ется в довольной улыбке, показы-
вая арену. Чтобы достичь макси-
мального эффекта, он даже не по-
ленился привезти меня на мост 
через железную дорогу, откуда 
открывается отличный панорам-
ный вид. Сходство с Колизеем 
действительно есть. С той лишь 
разницей, что краснодарский 
аналог сверкает белизной и абсо-
лютно цел. Более того, он отлично 
вписан в ландшафт и выглядит 
очень аккуратно, даже не возвы-
шаясь над соседними домами. 

Этой компактности, видимо, уда-
лось достичь благодаря мощному 
фундаменту. Местные любят 
вспоминать, что когда только вы-
рыли котлован под стадион, копо-
шащиеся в нем грузовики были 
похожи на спичечные коробки — 
такой огромной была яма.

Приезд сборной, открытие 
стадиона — эти события для Крас-
нодара, конечно, нерядовые. 
«Все просто на ушах. Волнуются, 
как все пройдет. Все-таки в пер-
вый раз», — признается Сергей. 
Хотя внешне эту «волнитель-
ность» в городе почувствовать 
сложно. Никакой рекламы пред-
стоящего матча на улицах я не 
увидел. Впрочем, все и так пре-
красно знают о воскресном фут-
боле и больше 30 тысяч билетов 
на 34-тысячный стадион раску-
пили заранее. Краснодарцы на-
слаждаются почти летней пого-

дой — термометр днем показыва-
ет увереннные 25 градусов — 
и сборной, прибывшей в город во 
вторник, лишним вниманием не 
докучают.

Наша команда разместилась 
в одной из пятизвездочных го-
стиниц неподалеку от Кубанской 
набережной. Несмотря на солид-
ный статус отеля, лобби в нем 
весьма скромных размеров. Но 
там — тишина и пустота. Никаких 
зевак и любителей автографов, 
хотя вход открыт для всех. Впро-
чем, увидеть здесь праздно гуля-
ющих футболистов все равно по-
чти невозможно, ибо график 
у сборной очень плотный. Поми-
мо ежедневных тренировок на 
поле академии «Краснодара» 
у игроков восстановительные 
процедуры, занятия в тренажер-
ном зале и теория, которой штаб 
Станислава Черчесова уделяет 

очень большое внимание. Време-
ни для работы со сборной немно-
го, и эти несколько дней исполь-
зуют максимально эффективно, 
чтобы на домашнем чемпионате 
мира Россия предстала не просто 
набором игроков, а настоящей 
командой.

Что касается последних ново-
стей, то, пожалуй, главная — все 
здоровы и тренируются без огра-
ничений. Юрий Жирков два пре-
дыдущих занятия пропустил из-
за небольшого повреждения, по-
лученного еще в клубе. Но успел 
восстановиться, и вчера работал 
наравне со всеми. Жирков, как 
и еще добрая половина футболи-
стов сборной, тренировался 
в специальном черном корсете. 
Внешне он напоминает бюстгаль-
тер, но смеяться на этим нет ни-
какого повода. На самом деле эта 
штука напичкана современней-
шими датчиками, которые счи-
тывают всю информацию о со-
стоянии игрока во время заня-
тия — пульс, давление и так далее. 
И по итогам тренировки Черче-
сов и его помощники уже имеют 
полную картину: как парни пере-
носят нагрузки, где добавить ин-
тенсивности, а где снизить. 

Забавно, что сборная каждый 
день трудится рядом с новень-

ким стадионом, где пройдет 
игра, но на самой арене пока не 
была — некогда. Не добрались 
туда и наши будущие соперники 
костариканцы, которые занима-
ются здесь же, на полях акаде-
мии. Вход на стадион пока зака-
зан даже для Ельцина: так зовут 
одного из приезжих игроков, ко-
торого мама назвала в честь пер-
вого российского президента. 
Так что знакомство с «Колизе-
ем» у футболистов и болельщи-
ков произойдет практически од-
новременно. Пока же на стадио-
не и рядом с ним кипит работа — 
здесь укладывают газон, что-то 
моют, чистят и наводят красоту. 
Того же ждут и от зрителей. 
К примеру, пару дней назад офи-
циальный «Твиттер» ФК «Крас-
нодар» сообщил: «Болеем краси-
во! На новый стадион «Красно-
дара» запрещено приносить с со-
бой семечки и другие продукты 
питания, алкоголь и дудки». Ку-
рить на арене тоже будет нельзя. 
Запрет на семечки, неизменный 
атрибут футбола в южных регио-
нах, некоторые восприняли бо-
лезненно. Но, видимо, придется 
привыкать. 

Матч с Коста-Рикой станет третьим 
для Станислава Черчесова у руля 
сборной России.

Акцент

 Матч Россия — Коста-Рика 
покажет Первый канал 
в 16.00 9 октября

Александр Горшков: 
Для меня все фигу-
ристы как родные 

НОВОСТИ

Валентин 
Иванов 
больше 
не руководит 
судьями

СВИСТОК СДАЛ

Илья Соболев

ВАЛЕНТИН Иванов ушел в от-
ставку с поста главы Департа-
мента судейства и инспектиро-
вания Российского футбольного 
союза.

«Российский футбольный 
союз благодарит Валентина Ва-
лентиновича Иванова за проде-
ланную работу и желает ему 
дальнейших успехов!» — гово-
рится в заявлении, размещен-
ном на официальном сайте орга-
низации.

Иванов покинул свою дол-
жность после скандала, поводом 
для которого стали грубые ошиб-
ки его однофамильца арбитра 
Сергея Иванова, допущенные во 
время матча «Зенит» — «Спар-
так» (4:2).

По словам министра спорта и 
президента РФС Виталия Мутко, 
исполняющим обязанности гла-
вы департамента назначен дей-
ствующий судья Алексей Нико-
лаев. Напомним, Валентин Ива-
нов стал руководителем Депар-
тамента судейства и инспекти-
рования РФС в 2013 году. На 
этом посту он сменил итальянца 
Роберто Розетти.

У наших 
бобслеистов 
будет новый 
тренер

КАНАДЕЦ 
НАМ НЕ НУЖЕН

Сергей Сокольский

КАНАДСКИЙ тренер Пьер Лю-
дерс закончил работу со сборной 
России по бобслею и скелетону. 
Об этом СМИ сообщил прези-
дент Федерации бобслея России 
Александр Зубков.

Отметим, что под началом 
Людерса россияне провели по-
следние четыре сезона. Причем 
на Олимпиаде в Сочи наши боб-
слеисты выиграли соревнования 
в четверках и двойках, а Зубков 
стал двукратным олимпийским 
чемпионом.

В прошлом декабре прези-
дент Федерации бобслея пустил-
ся в бега, а счета организации 
были заблокированы. В связи с 
этим перед Людерсом и его по-
мощниками возникли долги. 
Зубков, занявший вакантный 
пост в июне этого года, подчер-
кнул, что на данный момент все 
задолженности погашены.

Кроме того, стало известно, 
что тренерские штабы сборной 
по бобслею и скелетону будут 
сформированы целиком из рос-
сийских специалистов. Что каса-
ется главного тренера по боб-
слею и скелетону, его обязаннос-
ти пока исполняет сам Зубков.

Мозякин 
преодолел 
рубеж 300 
шайб в КХЛ

СНАЙПЕР 
ИЗ КОСМОСА

Илья Соболев

КАПИТАН магнитогорского 
«Металлурга» Сергей Мозякин 
продолжает покорять новые ру-
бежи.

Вчера в уральском дерби 
«Магнитка» одолела челябин-
ский «Трактор» — 4:3, а Мозякин 
забросил одну из шайб. Она ста-
ла для 35-летнего форварда уже 
300-й по счету. Сергей — первый 
в истории Континентальной хок-
кейной лиги, сумевший добрать-
ся до этой отметки.

А ранее в сентябре Мозякину 
покорилось другое историче-
ское достижение. Сергей побил 
«вечный» рекорд Бориса Михай-
лова по количеству шайб в выс-
ших дивизионах чемпионата 
страны, который продержался 
более 20 лет. Напомним, у Ми-
хайлова значилось 428 шайб. 
Сейчас у капитана «Магнитки» 
уже 437 голов.

Кроме того, с 24 (12+12) оч-
ками в 17 матчах форвард «Ме-
таллурга» уверенно возглавляет 
и гонку бомбардиров регулярно-
го чемпионата в нынешнем сезо-
не КХЛ. С 12 шайбами Сергей 
Мозякин лидирует и в споре 
снайперов.

Александр Горшков:
Твердым шагом — 
к победам.
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БАСКЕТБОЛ Действующий чемпион Единой лиги — ЦСКА начал новый сезон
с победы в Красноярске

Де Коло укротил «Енисей»

Легионер ЦСКА 
Нандо Де Коло в 
матче с «Енисеем» 
набрал 28 очков, 
став самым резуль-
тативным на пло-
щадке.
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ЦИФРА

28
ПОБЕД
одержали баскетболисты ЦСКА в 
регулярном чемпионате прошло-
го сезона. При этом армейцы про-
играли лишь два матча.
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